
ФИНАНСЫ Валютный рынок 
недосчитается почти 
полутриллиона рублей

Минфин сделал 
одолжение

Игорь Зубков

МИНФИН запланировал рекордный объем покупок ва-
люты для резервов — почти на 427 миллиардов рублей с 
7 сентября по 4 октября, или 21,3 миллиарда в день.

Однако как минимум до конца сентября эти средства 
не появятся на валютном рынке, а значит, не окажут дав-
ления на курс рубля. Минфин купит валюту у Банка Рос-
сии (его золотовалютные резервы составляют сейчас 
457 миллиардов долларов), но тот не станет проводить 
эквивалентные операции на внутреннем рынке.

В августе на фоне новостей о санкциях интервенции 
Банка России в интересах минфина перестали носить 
нейтральный для рубля характер. Осознав это, ЦБ 23 ав-
густа объявил о приостановке покупок. В среду минфин 
подтвердил, что вопрос об их возобновлении будет рас-
смотрен в конце сентября и предупредил, что не станет 
смягчать бюджетное правило и тем самым уменьшать 
покупки. Вместо этого ЦБ может полностью или частич-
но сокращать «ретранслируемые на внутренний рынок 
объемы операций», говорится в комментарии минфина.

Отсутствие интервенций на валютном рынке в тече-
ние почти уже двух недель вместе с ростом цен на нефть 
не помогли рублю укрепиться. Напротив, рублевая цена 
нефти Brent обновила новый максимум, поднявшись 
выше 5,3 тысячи рублей за баррель (до приостановки ин-
тервенций — 5,1 тысячи). Если раньше валюта 
изымалась минфином, то теперь его место за-
нял частный сектор.

ДЕНЬГИ Гознак рассказал
о судьбе монет 
небольших номиналов

Какая мелочь! 

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ банк стал реже заказывать чеканку 
монет номиналом в 50 копеек. Об этом сообщил дирек-
тор Московского монетного двора Гознака Константин 
Крохмаль. 

«Основная причина в том, что в крупных городах 
люди в последнее время меньше пользуются монетами 
этого номинала. Кроме того, цены на основные продукты 
чаще всего формируются исходя из одного рубля», — от-
метил Крохмаль. 

При этом он уточнил, что Московский монетный двор 
располагает необходимыми производственными мощ-
ностями, чтобы выполнить любой заказ Центрального 
банка. В том числе и на монеты номиналом в 50 копеек. 
Более мелкие монеты в одну и пять копеек Гознак уже не 
чеканит. В последний раз их выпускали в 2014 году. 

За последние несколько лет на Московском монетном 
дворе провели масштабную модернизацию. Его оснасти-
ли современным автоматизированным оборудованием. 
Это позволило в разы повысить производительность 
труда.

«Автоматизация процесса изготовления денег дости-
гла очень высокого уровня. Но ручной труд все равно 
остается и будет оставаться необходимой составляющей 
производства», — отметил Константин Крохмаль.

Некоторое оборудование на Московском монетном 
дворе — немецкое и шведское. Впрочем, это единствен-
ная импортная составляющая российских ме-
таллических денег. Основу — заготовки монет — 
поставляет российская компания.
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Книги В Москве на ВДНХ открылась книжная ярмарка

Про чтение

В 
регионах уже начали вно-
сить в парламенты законо-
дательные инициативы, 

чтобы сохранить людям предпен-
сионного возраста региональные 
льготы, когда будет принято ре-
шение о пенсионных преобразо-
ваниях в стране. Как идет эта ра-
бота, корреспонденты «Россий-
ской газеты» спросили руково-
дителей регионов.

Впрочем, обсуждают не толь-
ко сохранение старых льгот, но и 
введение новых. Например, есть 
такая региональная льгота — 
«скидка» по транспортному на-
логу. Давать ее или нет — решают 
сами территории.  В Ульяновской 
области ее планируют ввести в 
следующем году. 

«Мы уже договорились, — со-
общил «РГ» глава региона  Сер-
гей Морозов, — что будет рассмо-

трена возможность предоставле-
ния льгот по транспортному на-
логу». Предлагается, что мужчи-
ны, достигшие 60 лет, или жен-
щины — 55 лет, будут платить 50 
процентов налога. «Это на легко-
вые автомобили, на которых 
установлен двигатель мощно-
стью до 100 лошадиных сил». — 
уточнил губернатор. 

В регионе будет «введен мора-
торий на увеличение возраста 

при получении мер социальной 
поддержки». Коснется он также 
получения звания Ветеран труда 
Ульяновской области и Ветеран 
труда федерального значения. 
Что тоже очень важно, поскольку 
предусматривает конкретные 
выплаты. То есть все это и старые 
пенсионные льготы сохраняется 
за ульяновцами с 55 и 60 лет не-
зависимо от грядущих пенсион-
ных преобразований. 

В Свердловской области воз-
можные новые льготы пока не 
определи. Их перечень и объем 
финансирования — в стадии раз-
работки. Зато уже известно, что 
«досрочно» будут предоставлять 
уже существующие региональ-
ные льготы тем, кто будет выхо-
дить на пенсию по новым прави-
лам. Это 50-процентный проезд в 
пригородной электричке с апре-
ля по октябрь и компенсация 
взноса за капремонт: 50 процен-
тов тем, кто старше 70 лет, 100 
процентов — тем, кто старше 80. 
Губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев подчер-
кнул «РГ»: «Должны быть обес-
печены рост доходов пенсионе-
ров, сохранение и расширение 
существующих льгот, надежная 
защита трудовых прав граждан 
предпенсионного возраста».

Определились и в Астрахан-
ской области. В областную Думу 
отправили поправки в регио-
нальный закон, они зафиксиру-
ют сохранение всех льгот, кото-
рые до сегодняшнего дня «вклю-
чались» при достижении пенси-
онного возраста. «После их при-

нятия, — конкретизировал глава 
региона, губернатор Александр 
Жилкин, — льготы будут привяза-
ны не к факту пересечения пен-
сионного порога, а к возрасту — 
55 лет у женщин и 60 лет у муж-
чин. Это позволит им рассчиты-
вать на помощь даже в случае, 
если параметры наступления 
пенсионного возраста будут пе-
ресмотрены». Поправки касают-
ся льгот на коммунальные услу-
ги, проезд в общественном тран-
спорте, налогов на землю и на 
имущество, по социальному и 
медицинскому обслуживанию. 
Рассмотрение поправок заплани-
ровано на 6 сентября. 

Составлен список льгот и в 
Саратовской области, сообщила 
«РГ» зампредседателя 
правительства региона 
Валентина Гречушкина.

Наталья Лебедева

О
сень в стране начина-
ется с праздника кни-
ги — в столице в 31-й 
раз открылась Мо-
сковская Междуна-

родная книжная выставка-яр-
марка.

— Рад приветствовать вас на 
традиционной осенней выставке 
достижений книжного хозяйст-
ва, — приветствовал гостей яр-
марки руководитель Федераль-
ного агентства по печати и массо-
вым коммуникациям Михаил 
Сеславинский.

Посмотреть будет на что — бо-
лее 100 тысяч книг от 300 веду-
щих российских издательств. 
Среди зарубежных гостей — изда-
тельства из 30 стран мира.

Глава Роспечати подвел первые 
итоги книгоиздания 2018 года.

— По сравнению с прошлым 
годом на 3 процента сократилось 
количество наименований и на 

15 процентов снизился общий 
тираж, — поделился он цифрами. 
— Но второе полугодие обычно 
эффективнее. Надеемся к концу 
года выйти на наши традиционно 
высокие показатели: 125 тысяч 
книг общим тиражом 450 милли-
онов экземпляров.

В 2018 году в России стартова-
ло «Десятилетие детства», орга-
низаторы ММКВЯ не остались в 
стороне и объявили главной те-
мой книжного смотра детскую 
литературу.

Как заметил в своей приветст-
венной телеграмме председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев, детская литература помога-
ет не просто увидеть жизнь, а по-
смотреть на нее как на чудо, как 
на захватывающее приключение, 
а также воспитывает у детей вкус 
к языку, обогащает фантазию.

«Уверен, что маленькие чита-
тели найдут книгу на любой вкус 
— для них подготовлено более 100 
различных мероприятий. А куль-
минацией станет праздник, посвя-

щенный 105-летию со дня рожде-
ния Сергея Михалкова и 100-ле-
тию со дня рождения Бориса Захо-
дера. Их книги с удовольствием 
читают вот уже несколько поколе-
ний детей», — процитировал пре-
мьера Михаил Сеславинский.

К приходу маленьких требова-
тельных читателей подготовились 
основательно. Детский зал распо-
ложился прямо напротив входа, 
мимо пройти невозможно. Более 
50 издательств со всей страны уже 
разложили свои лучшие книжные 
новинки. А самых неугомонных и 
любознательных ждут в зоне ма-
стер-классов, где с ними готовы 
рисовать, лепить, играть, ставить 
спектакли и сочинять сказки.

Взрослых читателей тоже 
ждет насыщенная программа. За 
пять дней посетить все 600 за-
планированных встреч, презен-
таций, «круглых столов» и ма-
стер-классов, наверное, не смо-
жет никто, зато каждый точно 
найдет свою книгу, а возможно, и 

встретит любимого автора. Сре-
ди гостей ярмарки Евгений Водо-
лазкин, Алексей Сальников, Сер-
гей Лукьяненко, Олег Дивов, 
Дина Рубина, Андрей Филимо-
нов, Андрей Рубанов, Леонид 
Юзефович и наши коллеги — та-
лантливые журналисты и писате-
ли — Павел Басинский, Лев Да-
нилкин и Николай Долгополов.

Публичное интервью с вну-
ком Эрнеста Хемингуэя Джоном 
Патриком пройдет 7 сентября. 
Писатель расскажет о своей се-
мье и новой книге «Папа». Один 
из самых ожидаемых гостей яр-
марки, француз Бернар Вербер 8 
сентября представит свой новый 
роман «С того света». 

Напомним, что ММКВЯ будет 
открыта для посетителей с 5 по 9 
сентября на ВДНХ. Лю-
бителей книг ждут в 
75-м павильоне. 

ПЕНСИЯ ПЛЮС Регионы уже начинают принимать законы о сохранении пенсионных льгот людям 
предпенсионного возраста

Все остается 
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нах страны   
в 2020 году 

06
Безопасность 
глав регионов  
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Орнелла Мути 
участникам 
фестиваля моды 
«Московское 
долголетие»: 
Мы всегда 
должны быть 
счастливы, 
ведь у нас всего 
одна жизнь

Москва в 31-й раз принимает книж-
ную эстафету, среди зарубежных 
гостей — издательства из 30 стран.

Акцент

 Льготы привяжут не к факту 
перехода пенсионного поро-
га, а к возрасту — 55 и 60 лет 

Акцент

 Детская литература помогает 
не просто увидеть жизнь, 
а посмотреть на нее 
как на чудо
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Австралийский доллар  49,0536
Азербайджанский манат  40,3553
Армянский драм**  14,1452
Белорусский рубль  32,2938
Болгарский лев  40,4603
Бразильский реал  16,4685

Венгерский форинт**  24,0803
Вон Республики Корея***  60,8423
Гонконгский доллар*  87,2193
Датская крона  10,6147
Доллар США  68,4628
Евро  79,1362

Индийская рупия**  95,1963
Казахстанский тенге**  18,4596
Канадский доллар  51,8815
Киргизский сом**  99,1496
Китайский юань  10,0087
Молдавский лей*  40,9344

Новый туркменский манат  19,5888
Норвежская крона*  81,2692
Польский злотый  18,3217
Румынский лей  17,0637
СДР  95,5049
Сингапурский доллар  49,6071

Таджикский сомони*  72,7167
Турецкая лира  10,2103
Узбекский сум****  87,4678
Украинская гривна*  24,1024
Фунт стерлингов  87,7077
Чешская крона*  30,7256

Шведская крона*  75,0960
Швейцарский франк  70,2543
Южноафриканский рэнд*  43,8381
Японская иена**  61,4126

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.08.18

Космонавт
Юрий
Батурин —
о правилах
жизни

В НОМЕРЕ
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Самое мощное землетрясение 
за сто лет на Урале,     
а на Дальнем Востоке — тайфун. 
Как Россия справляется    
с природными катаклизмами

Сергей Лавров о перспективах 
диалога между    
Россией  и США      
и урегулировании    
конфликта на Донбассе
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Георгий Джикия: Результат 
сборной, который 
есть сегодня —      
благодаря Черчесову,   
это сто процентов

Вам разбавить или доплатите? 
Правительство     
обсуждает введение     
минимальной цены    
на пиво
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1,6
МИЛЛИОНА 
пенсионеров живут на Кубани. 
Это 25 процентов населения края
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин рассмотрит проект бюджета на 2019—2021 годы 20 сентября

В финансовом плане
Владимир Кузьмин

П
равительство рассмотрит 
проект федерального бюд-
жета на 2019—2021 годы 

на заседании 20 сентября, сооб-
щил премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Главным приоритетом 
бюджетной политики останется 
социальная сфера и повышение 
уровня жизни населения.

Кабинет министров заверша-
ет подготовку главного финансо-
вого документа страны на следу-
ющие три года. 

«Весь пакет должен быть рас-
смотрен на заседании правитель-
ства 20 сентября с тем, чтобы до 
1 октября он поступил в Государ-
ственную Думу», — заявил пре-
мьер на заседании правкомиссии 
по бюджетным проектировкам.

Бюджетная политика останет-
ся сдержанной, чему есть ряд 
причин. «Мы исходим из весьма 
осторожной оценки, без завы-
шенных ожиданий, имея в виду 
факторы глобальной неопреде-
ленности и давление, которое со-
храняется на нашу экономику, на 
нашу страну», — объяснил Медве-
дев. 

Сохраняются внутренние 
структурные ограничения, ме-
шающие более динамичному 
развитию. Из-за этого существу-
ющее в экономике равновесие в 
правительстве не считают опти-
мальным. 

«Нельзя исключать и новых 
вызовов, которые связаны с эска-
лацией торговых войн, — подчер-
кнул премьер-министр. — Сейчас 
эта тема модная. Буквально од-

ним движением руки или запи-
сью в «Твиттере» начинается. 
Есть и решения, связанные с кре-
дитной политикой в целом ряде 
стран».

— Поэтому нам нужна весьма 
сдержанная бюджетная полити-
ка, — считает председатель прави-
тельства. — И нам ни в коем слу-
чае нельзя растерять того, что мы 
сумели создать за последние 
годы и что позволило нам в ко-
нечном счете выйти на нацио-
нальные проекты, президенту 
сформулировать национальные 
цели развития на ближайшие 
шесть лет.

Приоритеты правительство 
не меняет. «Главным в бюджет-
ной политике остается повыше-
ние уровня жизни и реальных до-
ходов граждан нашей страны», — 

заверил Дмитрий Медведев. Это 
потребует выделения значитель-
ных средств на развитие здраво-
охранения, образования, долж-
ны быть учтены предстоящие из-
менения в пенсионной системе, 
включая рост пенсий выше ин-
фляции и предложения, внесен-
ные президентом.

«Сам бюджет должен быть не 
только адекватен тем возможно-
стям, которые есть, но и потребу-
ются ресурсы на достижение на-
циональных целей развития, — 
напомнил глава кабмина. — Без 
этого наша страна не может раз-
виваться, идти вперед». Для вы-
полнения этих задач правитель-
ство обязано укрепить достиже-
ния последних лет и по возмож-
ности продолжить создание бла-
гоприятных условий для частных 
инвесторов и бизнеса, которому 
необходимы доступ к инвестици-
ям и современной инфраструк-
туре, стабильная налоговая си-
стема.

При этом правительство 
должно стремиться к максималь-
ной эффективности бюджетных 

расходов, обратил премьер вни-
мание: «Мы продолжим исполь-
зовать проектный подход, при 
формировании бюджета будут 
предусмотрены деньги на нацио-
нальные проекты по 12 приори-
тетным направлениям». Боль-
шинство паспортов нацпроектов 
уже рассмотрены и одобрены.

В процессе работы над глав-
ным финансовым документом у 
премьера возникли и некоторые 
организационные предложения. 
Не первый год он проводит от-
дельные совещания по расходам 
казны на конкретные отрасли 
экономики и социальные сферы, 
где решаются все возможные 
разногласия между министерст-
вами. А заседание правительст-
венной комиссии по бюджетным 
проектировкам, когда за одним 
столом оказываются около четы-
рех десятков чиновников, по 
мнению Медведева, уже носит 
ритуальный характер, и орган 
подлежит реорганизации. «В та-
ком виде деятельность комиссии 
непродуктивна и ее нужно изме-
нить», — констатировал премьер.

ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме 
назвали 
неактуальным 
введение 
лицензий для 
видеоблогеров

ИНТЕРНЕТ 
БЕЗ ОБМАНА

Татьяна Замахина

БОЛЬШОЙ резонанс в интер-
нет-среде вызвала инициатива 
ввести обязательные лицензии 
для видеоблогеров — так предло-
жено бороться с фейковыми но-
востями. На идею отреагирова-
ли в профильном комитете Гос-
думы по информполитике, поя-
снив, что в стенах нижней пала-
ты действительно активно рабо-
тают над мерами против лжено-
востей. Однако более актуаль-
ными депутаты считают другие 
методы противостояния фей-
кам.

Об обсуждении предложений 
на тему лицензирования ранее 
заявил председатель Союза 
журналистов (СЖР) Владимир 
Соловьев. Правда, позже он поя-
снил СМИ, что это не его личная 
инициатива. «Есть предложе-
ния по поводу лицензии на ве-
щание, в том числе для тех на-
ших коллег, которые пока зани-
маются самостоятельным твор-
чеством и выпускают YouTube-
каналы, — сказал он в интервью 
«Интерфаксу». — Футурологи 
даже говорят, что если с этим не 
бороться, то через несколько 
лет весь мир захлестнет такая 
волна fake news, что никто не 
сможет разобраться, где правда, 
а где ложь».

Глава СЖР привел пример с 
пожаром в торгово-развлека-
тельном центре «Зимняя виш-
ня» в Кемерово. Тогда неизвест-
ный интернет-пользователь со-
общил неверное количество 
жертв, в несколько раз превы-
шающее реальные цифры. Ин-
формация быстро распростра-
нилась и взбудоражила общест-
венность.

Проблему фейковых ново-
стей в Госдуме признают. Одна-
ко идея о лицензировании для 
видеоблогеров не рассматрива-
ется в Комитете Госдумы по ин-
формполитике, информацион-
ным технологиям и связи. Как 
заявил журналистам глава ко-
митета Леонид Левин, любая за-
конодательная инициатива 
должна быть подкреплена воз-
можностью практической реа-
лизации. Только в этом случае 
закон может быть актуальным и 
реализуемым, подчеркнул пар-
ламентарий, которого цитирует 
пресс-служба комитета.

Леонид Левин напомнил, что 
в информационном пространст-
ве работают десятки платформ 
для видеоблогинга, на которых 
миллионы авторов осуществля-
ют свои трансляции на русском 
языке не только в России, но и 
по всему миру». В частности, 
YouTube, который упомянули в 
СЖР, «не является чем-то вроде 
Первого канала времен поздне-
го СССР».

Область медиапространства, 
о которой идет речь, постоянно 
развивается, добавил глава ко-
митета. «Появляются новые 
проекты и средства самовыра-
жения, поэтому говорить о вве-
дении лицензирования данной 
деятельности неактуально», — 
резюмировал Левин.

В Госдуме при этом уделяют 
пристальное внимание разра-
ботке мер для противодействия 
лженовостям. Левин назвал это 
приоритетной задачей для ни-
жней палаты. «Частью этой ра-
боты является в том числе при-
нятый в первом чтении законо-
проект, которым предполагает-
ся регулировать деятельность 
социальных сетей, готовящийся 
сейчас ко второму чтению», — 
заключил он. Речь о принятых в 
первом чтении поправках в Уго-
ловный кодекс РФ, вводящих 
наказание в виде тюремного за-
ключения на срок до двух лет за 
неисполнение требований пре-
кратить распространение лож-
ной информации или опровер-
гнуть ранее распространенную 
информацию. 

Президент Владимир Путин обсудил развитие Самарской области 
с врио губернатора

Мяч в историю

Кира Латухина

О 
наследии чемпионата 
мира по футболу пре-
зидент Владимир Пу-
тин поговорил с врио 
главы Самарской об-

ласти Дмитрием Азаровым.
Дмитрий Азаров рассказал о 

положительной динамике по ос-
новным экономическим показа-
телям. Особенно растет автомо-
билестроение. Он также поблаго-
дарил за поддержку города Толь-
ятти. АвтоВАЗ за первое полуго-
дие показал чистую прибыль 
впервые за много лет, сообщил 
Азаров. На Московском автосало-
не было представлено пять новых 
моделей. А вот по добыче нефти 
небольшое снижение — на 8 про-
центов, но это обусловлено объ-
ективными причинами, соглаше-
нием с ОПЕК, стабилизацией цен 
на рынке, считает он.

«А как дорожная инфраструк-
тура развивается?» — поинтере-
совался глава государства. Аза-
ров заметил, что очень много 
было сделано в рамках подготов-
ки к чемпионату мира по футболу 
и показал альбом по наследию 

мундиаля. Построено и рекон-
струировано 248 км дорог — без 
учета программы безопасных и 
качественных дорог, создана 
спортивная, медицинская инфра-
структура, значительно обнов-
лен общественный транспорт, со-
общил он.

«Развязка красивая», — похва-
лил Владимир Путин. «Город во-
обще преобразился», — констати-
ровал Азаров. «По стадиону: бук-
вально каждый квадратный метр, 
каждое помещение расписываем, 
как его использовать в дальней-

шем. Урбанистический форум 
проводим специально для сохра-
нения исторического наследия», 
— сообщил он.

«Здесь, когда на реку был еще 
старый выход, было достаточно 
грустное зрелище», — вспомнил 
президент. «Хорошо, что вы со-
храняете старую архитектуру», — 
сказал он. «У нас 250 историче-
ских фасадов приведены в поря-
док в рамках подготовки», — уточ-
нил собеседник. «Очень краси-
во», — оценил Путин.

«За время чемпионата мира 

по футболу, по оценкам экспер-
тных организаций, мы стали чет-
вертым городом в стране по посе-
щаемости — по турпотоку: когда-
то закрытый Куйбышев, а теперь 
впереди нас только Москва, 
Санкт-Петербург и Сочи», — не 
без гордости заметил Азаров и со-
общил, что хотелось бы продол-
жить работу по реновации исто-
рического центра.

«Да, давайте. Я понимаю, о чем 
вы говорите», — одобрил глава го-
сударства. «Здесь, конечно, не хо-
телось бы, чтобы в дальнейшем 
была деградация. Мы в основном 
привели в порядок так называе-
мые туристические маршруты. 
Это, конечно, не затронуло все 
улицы исторического центра, — 
пояснил собеседник. — Мы под-
умали, что эта проблема актуаль-
на для всех городов, принимаю-
щих чемпионат мира по футболу, 
и стали искать механизмы воз-
можного развития, закрепления 
этого результата».

«Хочу вернуться к наследию 
чемпионата мира по футболу. 
Нужно думать, как эффективно 
использовать стадион», — указал 
президент. «Наш клуб сейчас иг-

рает в Премьер-лиге, мы на пер-
вом месте по посещаемости за 
прошедшие матчи, первые мат-
чи», — заверил врио главы регио-
на. «Заполняется стадион?» — 
спросил глава государства. «По 
заполняемости мы на первом ме-
сте в стране», — сказал Азаров и 
вернулся к предложению по со-
хранению исторических цен-
тров.

«Правительство РФ совместно 
с Новым банком развития БРИКС 
реализует программу комплек-
сного развития территории исто-
рических и малых поселений. Хо-
тели бы посмотреть применение 
этого механизма и для историче-
ских центров городов, где прошел 
чемпионат мира по футболу», — 
пояснил врио главы региона. 
«Концептуально мы поддержаны 
— имеются письма — и минфином, 
и минкультуры», — заверил он и 
попросил рассмотреть Самару 
как пилотный проект при распро-
странении такого подхода.

Дмитрий Азаров сообщил прези-
денту, что благодаря чемпионату 
мира по футболу Самара стала чет-
вертым городом в стране по турпо-
току.

Бюджетная политика будет сдержанной, но приоритеты останутся прежними, заявил глава правительства.

Акцент

 АвтоВАЗ за первое полугодие 
показал чистую прибыль 
впервые за много лет. 
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осуществляют 
свои трансляции

МЕЖДУ ТЕМ

Дмитрий Медведев провел переговоры с генсекретарем Центрального комите-

та Коммунистической партии Вьетнама Нгуен Фу Чонгом. Визит Фу Чонга в Рос-

сию продлится до 8 сентября. Завтра в Сочи его примет президент Владимир Пу-

тин, а в пятницу вьетнамский гость посетит Калужскую область.

«Наши отношения находятся на подъеме: растет взаимный товарооборот, ши-

рятся политические контакты, в том числе между Компартией Вьетнама и «Еди-

ной Россией», — заметил глава российского правительства, предложив обсудить 

дальнейшие шаги по развитию двусторонних отношений. В 2017 году товароо-

борот между Россией и Вьетнамом вырос на 30 процентов и составил 5,2 милли-

арда долларов.

«Несмотря на многие вызовы и трудности, за последние годы Российская Феде-

рация сумела поддержать политическую и общественную стабильность, вос-

становить экономику, обеспечить социальную защиту населения, а также иг-

рать все более активную роль на международной арене для решения различных 

глобальных вопросов», — заявил в свою очередь Фу Чонг. Он высказал убежде-

ние, что под руководством Медведева правительство России сможет успешно 

выполнить стратегию социально-экономического развития до 2030 года.
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КРЕМЛЬ 
Президента ждет 
серия международных 
переговоров

Восток 
ближний 
и дальний

Владимир Кузьмин

В БЛИЖАЙШИЕ семь дней рабочий график Владимира 
Путина будет насыщен международными встречами: в 
Россию прилетают председатель КНР Си Цзиньпин и 
премьер-министр Японии Синдзо Абэ, самого президен-
та ждут в Тегеране, на саммите лидеров России, Турции и 
Ирана, посвященном сирийскому урегулированию. Вче-
ра помощник президента Юрий Ушаков рассказал под-
робности этих встреч.

Откроет «большую внешнеполитическую неделю» се-
годняшняя встреча главы государства с генеральным се-
кретарем ЦК Компартии Вьетнама Нгуен Фу Чонгом в 
Сочи. В 2017 году товарооборот между Москвой и Хано-
ем увеличился на 36 процентов, практически достигнув 
уровня 6 миллиардов долларов. «Будут рассмотрены ак-
туальные вопросы развития стратегического партнерст-
ва двух стран. Отношения сегодня развиваются вполне 
успешно, базируются на многолетних традициях друж-
бы и поддержки», — заметил Ушаков. 

В пятницу Путин 
отправляется в Теге-
ран, где пройдет 
одна из ключевых 
встреч по урегули-
рованию ситуации в 
Сирии — лидеров 
России, Турции и 
Ирана. «Ожидается, 
что они уделят боль-
шое внимание ситу-
ации вдоль зоны де-
эскалации в Идлибе, 
где сосредоточены остатки террористов «Исламского го-
сударства» (организация запрещена на территории РФ. — 
Прим. «РГ»), в особенности «Джебхат ан-Нусры» (орга-
низация запрещена на территории РФ. — Прим. «РГ»), — 
рассказал представитель Кремля. — В последнее время 
боевики там активизировались, проводятся многочи-
сленные обстрелы, используются самодельные беспи-
лотники, в том числе в отношении российской базы. Так-
же будет обсуждаться подготовка различных провока-
ций по инсценировке применения Дамаском химическо-
го оружия», шаги по возвращению Сирии к мирной жиз-
ни.

По словам Ушакова, у России, Турции и Ирана есть в 
позициях по Сирии очень много общего, и это общее по-
зволяет трем странам достаточно эффективно сотрудни-
чать. «Но естественно, у каждой позиции есть свои нюан-
сы, которые и станут темой обсуждения», — уточнил Уша-
ков. Кроме того, Путин проведет двусторонние встречи с 
Верховным руководителем Ирана аятоллой Сейедом Али 
Хаменеи, президентом Ирана Хасаном Роухани и прези-
дентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом.

В перспективе тема Сирии может стать предметом об-
суждения для нового четырехстороннего формата с уча-
стием России, Турции, Германии и Франции. Помощни-
кам лидеров четверки по внешнеполитическим вопро-
сам поручено проработать вопрос. 

Из Тегерана Владимир Путин вернется в Москву, по-
тому что в субботу с рабочим визитом здесь будет нахо-
диться премьер-министр Армении Никола Пашинян. 
«Много вопросов накопилось, как с нашей стороны, так 
и с армянской, поэтому мы ожидаем откровенного, се-
рьезного разговора по всем вопросам, которые касаются 
как двустороннего сотрудничества, так и совместной ра-
боты в международных органах — ЕАЭС и ОДКБ», — поя-
снил помощник президента значение предстоящих пере-
говоров.

Небольшую паузу глава государства возьмет только в 
воскресенье, но с понедельника продолжит работу — во 
Владивостоке с 11 по 13 сентября пройдет Восточный 
экономический форум (ВЭФ). В этом году на нем ждут 
свыше 5 тысяч гостей из более чем 60 государств. 

10 сентября президент встретится с премьер-мини-
стром Японии Синдзо Абэ. Перед этим они вместе посе-
тят двигателестроительный завод Mazda как пример 
удачного партнерства стран. Развитие такого сотрудни-
чества, считают в Кремле, — залог решения многих от-

крытых вопросов в 
отношениях, даже 
так и не снятой с по-
вестки темы подпи-
сания мирного дого-
вора. «Мы исходим 
из того, что для под-
писания мирного до-
говора необходима 
соответствующая 
атмосфера доверия и 

сотрудничества, и для этого нужно и дальше развивать 
двусторонние контакты и взаимодействия по самым раз-
личным направлениям», — сказал Юрий Ушаков. Сторо-
ны обсудят совместную хозяйственную деятельность 
России и Японии на Курильских островах: сейчас идет 
согласование пяти «дорожных карт» в различных облас-
тях. Позиция Москвы по принадлежности Курил в этих 
переговорах остается прежней - острова перешли к 
СССР, к России на законных основаниях.

На следующий день, 11 сентября, Владимир Путин 
встретится с председателем КНР Си Цзиньпином. Пред-
усмотрены полноформатные переговоры, после которых 
лидеры встретятся с участниками «круглого стола» по 
российско-китайскому межрегиональному сотрудниче-
ству, осмотрят фотовыставку, посвященную истории 
торгово-экономического сотрудничества двух стран, и 
посетят выставку «Улицы Дальнего Востока». Стороны, 
как ожидается, поговорят как о двустороннем сотрудни-
честве, которое к концу года может превысить 100 мил-
лиардов долларов, так и о международной повестке, 
включая региональные проблемы.

И во вторник президент уделит внимание представи-
телям иностранных деловых кругов. К разговору пригла-
шены руководители таких крупных компаний и финан-
совых структур, как Daewoo, Mazda, Mitsui, Китайская 
национальная нефтегазовая корпорация, Азиатский 
банк инфраструктурных инвестиций и многих других.

Центральным событием следующей среды, 12 сентя-
бря, станет пленарное заседание ВЭФ. Но перед ним пре-
зидент России успеет пообщаться с двумя другими высо-
кими гостями ВЭФ. С президентом Монголии Халтмаа-
гийном Баттулгой предполагается обсудить такие дву-
сторонние темы, как кооперация в сфере железнодорож-
ного транспорта, энергетики, сельского хозяйства и фи-
нансовую сферу. С премьер-министром Южной Кореи 
Ли Нак Ёном российская сторона хотела бы вернуться к 
договоренностям, достигнутым во время государствен-
ного визита президента Южной Кореи в Россию. Пойдет 
разговор и о дальнейших шагах по урегулированию си-
туации на Корейском полуострове.

У России, Турции 
и Ирана есть очень 
много общего 
в позициях 
по Сирии

На ВЭФ ждут свыше 
5 тысяч гостей 
из более чем 
60 государств
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ВЫБОРЫ

ЦИК проверил 
готовность 
к Единому дню 
голосования

СЛОВО ЗА 
ИЗБИРАТЕЛЕМ

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ провел засе-
дание, посвященное готовности 
к Единому дню голосования, ко-
торый состоится в ближайшее 
воскресенье. Глава комиссии 
Элла Памфилова обещала оказы-
вать всю возможную помощь 
коллегам в регионах и самым 
жестким образом пресекать на-
рушения.

«Надеюсь, что все мы вместе 
обеспечим право на свободное 
волеизъявление наших гра-
ждан», — сказала она в среду на 
заседании ЦИК. При этом под-
черкнула, что «любой сигнал о 
каких-то попытках какого-то 
там неуемного горе-руководите-
ля принудить к голосованию, 
принудить членов комиссии, 
чтобы каким-то образом они по-
влияли на результат, — прошу 
всех, и наблюдателей, и членов 
комиссии, срочно сообщать нам 
(в ЦИК), будем реагировать до-
вольно жестко». В ЦИКе надеют-
ся, что организаторам выборов в 
этом помогут их союзники — на-
блюдатели, пресса и правоохра-
нительные органы. 

Для избирателей и членов ко-
миссий в день голосования будет 
работать «горячая линия» ЦИК. 
«Если у членов комиссий возни-
кают какие-то сложные ситуа-
ции, в которых им самим трудно 
разобраться, будьте добры, зво-
ните — на «горячей линии» будут 
наши специалисты, включая 
психологов, специалистов по 
праву, которые вам подскажут. 
Знайте, что за вашей спиной — 
крепкий тыл, мы не оставим вас 
в этих сложных ситуациях», — за-
верила глава ЦИК.

Самые свежие данные по го-
товности к выборам представил 
зампред ЦИК Николай Булаев. 
Он напомнил, что всего голосо-
вание пройдет в 80 регионах Рос-
сии на выборах разных уровней. 
В частности, в 22 регионах выбе-
рут губернаторов, а в 16 — депу-
татов законодательных собра-
ний. Также 9 сентября пройдут 
довыборы в Госдуму по семи од-
номандатным округам. Конку-
ренцию Булаев оценил как высо-
кую, особенно на выборах в ре-
гиональные заксобрания — там 
на один мандат претендуют по-
чти десять кандидатов.

Возможностями «мобильного 
избирателя» воспользовались 
уже 589 тысяч человек. Это 
втрое больше, чем год назад. 
Правда, тогда эта система в пи-
лотном режиме применялась в 
20 регионах.

Особое внимание члены ЦИК 
уделили выборам мэра Москвы, 
которое в порядке эксперимента 
пройдет не только в городе, но и 
в соседних областях. Спикер 
Мосгордумы Алексей Шапошни-
ков заверил, что на всех экстер-
риториальных участках будет 
соблюдаться московский стан-
дарт выборов, включая видеона-
блюдение. «Сигнал хороший, все 
проверили», — сказал он.

Глава Общественного штаба 
по наблюдению за выборами 
мэра Москвы Алексей Венедик-
тов постарался развеять сомне-
ния по поводу качества наблюде-
ния на участках за пределами 
Москвы. Он заверил, что на всех 
209 пунктах для голосования бу-
дут присутствовать наблюдате-
ли от столичной Общественной 
палаты, а за бесперебойное элек-
троснабжение участков лично 
поручились главы соответству-
ющих муниципалитетов. По сло-
вам Венедиктова, в распоряже-
нии каждой загородной комис-
сии будет дизель-генератор.

Глава Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов сообщил, что 
комиссия организационно и тех-
нически готова к голосованию 
как в городе, так и в соседних ре-
гионах. Более того, наблюдате-
лей на «дачных участках» реше-
но обеспечить питанием.

По итогам избирательного 
эксперимента в Москве Мосгор-
дума совместно с Общественной 
палатой города планирует про-
вести «круглый стол» по воз-
можности изменения федераль-
ного законодательства и введе-
ния технических новаций в экс-
территориальных участках на 
базе крупных городов, где есть 
такая необходимость, сообщил 
Алексей Шапошников.

Возможностями 
«мобильного изби-
рателя» воспользо-
вались уже 
589 тысяч человек

Какая мелочь!
Раньше деньги чекани-
лись в большей степени 
из цветного металла, но 

потом было принято решение уде-
шевить стоимость процесса, не 
ухудшая свойств монет. 

«Были проведены разработки, 
результаты которых показали, что 
монеты можно выпускать из дру-
гого состава. Сейчас это железный 
сердечник и гальванопокрытие. 
Но себестоимость чеканки в 
основном все равно превосходит 
номинал», — уточнил Константин 
Крохмаль.

Недавно Гознак объявил о воз-
можном обновлении дизайна бу-
мажных денег, исключая новые 
банкноты номиналом в 2000 и 
200 рублей. Немногие знают, что 

несколько лет назад изменения 
претерпел и внешний вид монет. 
«Гознак менял гербовую часть — 
аверс. До модернизации там был 
изображен герб Банка России, 
позже — уже герб Российской Фе-
дерации», — пояснил директор 
Московского монетного двора, 
добавив, что эти изменения 
прошли практически незамечен-
ными гражданами.

Гознак экспортирует свои про-
дукты, услуги и технологии более 
чем в 25 стран на четырех конти-
нентах. За рубеж поставляются 
монеты, в том числе разменные (в 
основном в азиатские страны), 
банкнотная бумага, сами банкно-
ты. Если говорить о конкретных 
объемах, то это около двух милли-
ардов банкнот, пяти тысяч тонн 
банкнотной бумаги и 500 миллио-
нов разменных и памятных монет.

Кроме того, Гознак продает ли-
цензии на собственные защитные 
технологии, а также разрабатыва-
ет комплексные системы выпуска 
и обращения документов.

На базе Московской типогра-
фии Гознака работает Центр обра-
ботки данных (ЦОД). Его услугами 
пользуются федеральные органы 
власти, федеральные фонды, 
крупные государственные орга-
низации и банки. Спрос на эти 
услуги растет, поэтому до конца 
2018 года планируется расшире-
ние Московского центра обработ-
ки данных. Также в этом году нача-
то создание еще одного ЦОД — на 
базе Санкт-Петербургской бу-
мажной фабрики — филиала Гозна-
ка.

Новое направление работы 
Гознака — создание мобильных 
приложений, ориентированных 
на конечных пользователей. В 
2018 году он выпустил два бес-
платных мобильных приложения: 
собственное приложение «Бан-
кноты 2017», посвященное новым 
номиналам 200 и 2000 рублей, а 
также приложение Центрального 
банка под названием «Банкноты 
Банка России», с помощью кото-
рого можно получить полную ин-
формацию о всех банкнотах рос-
сийского банкнотного ряда, с тек-
стами и озвучиванием на русском 
и английском языках, с имита-
цией работы защитных призна-
ков.

Акцент

 Гознак экспортирует свои
продукты, услуги и техноло-
гии более чем в 25 стран
на четырех континентах

Некоторое оборудование на Московском монетном дворе — немецкое и шведское, остальное — российское.

Минфин сделал 
одолжение

Компании, в частности, 
покупают валюту для 
погашения внешних 

долгов (на сентябрь приходится 
очередной пик платежей — 7,4 
миллиарда долларов). Кроме 
того, с конца прошлой недели 
произошло повышение рублевой 
ставки по валютным свопам, что 
может быть следствием наращи-
вания длинных спекулятивных 
позиций по доллару на ожидани-
ях его дальнейшего укрепления, 
отмечают аналитики Райффай-
зенбанка. 

В целом приостановка поку-
пок валюты на рынке косвенно 
поддержит рубль и ограничит его 
в ол а т и л ь н о с т ь ,  с ч и та ю т  в 
Sberbank CIB: экспортеры про-
должат продавать значительные 
объемы валюты для налоговых 
выплат, однако этот поток не бу-
дет нейтрализован встречными 
покупками Банка России. «По-
видимому, этот невыкупленный 
объем перевесит потенциальный 
дополнительный спрос на ино-
странную валюту со стороны не-
резидентов и некоторых локаль-
ных игроков, обусловленный 
санкционным риском и общим 
давлением, которое испытывают 
валюты развивающихся рынков 
из-за торгового противостояния 
США и Китая и специфических 
страновых проблем (в Турции, 
Аргентине, Бразилии и ЮАР)», — 
предполагают в Sberbank CIB.

«Настройка» механизма реа-
лизации бюджетного правила не 
повлияет на итоговые перечисле-
ния в Фонд национального благо-
состояния, подчеркнул минфин. 
Его рублевый объем за август вы-
рос с 4,84 триллиона до 5,16 
триллиона рублей, в долларах — 
сократился с 77,2 до 75,8 милли-
арда. 

На первое место среди значи-
мых для рубля факторов выходят 
американские конгрессмены: 
они вернулись с каникул и сразу 
возобновили обсуждение новых 

санкций (слушания в Сенате 
США запланированы на среду и 
четверг). Прогресс в рассмотре-
нии законопроекта, запрещаю-
щего сделки с новыми выпуска-
ми российского госдолга и опера-
ции российских госбанков через 
корсчета в США, может усилить 
отток капитала из российских 
активов, что при прочих равных 
окажет давление на рубль и мо-
жет стать триггером для его осла-
бления выше 68,5 рубля за дол-
лар, прогнозируют аналитики 
банка «Санкт-Петербург». 

Ожидание санкций довлеет 
также над рынком российского 
государственного долга. В среду 
минфин был вынужден признать 
несостоявшимся аукцион по раз-
мещению облигаций федераль-
ного займа на 15 миллиардов ру-
блей из-за «резко возросшей во-
латильности на финансовом 
рынке». Накануне доходность 
многих бумаг обновила локаль-
ные максимумы после заявления 
главы Банка России Эльвиры На-
биуллиной о том, что на предсто-
ящем 14 сентября заседании со-
вета директоров регулятора бу-
дут рассмотрены факторы в 
пользу первого с декабря 2014 
года повышения ключевой став-
ки, и на фоне вялого спроса на 
ОФЗ и рекордной стоимости ру-
блевой бочки нефти минфин не 
стал предлагать рынку премию. 

Между тем решение изменить 
механизм применения бюджет-
ного правила выглядит альтерна-
тивой повышению ключевой 
ставки и говорит о желании Бан-
ка России не торопиться с ис-
пользованием этой меры, счита-
ет главный экономист Альфа-
Банка Наталия Орлова. В Росбан-
ке также полагают, что сохране-
ние ключевой ставки на уровне 
7,25 процента все еще выглядит 
наиболее вероятным сценарием, 
хотя разброс по возможному 
ужесточению риторики регуля-
тора достаточно широк.
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РЕСУРСЫ Нефти предрекли взлет к ноябрю

Назад в 90-е?
Александра Воздвиженская

В 
ноябре баррель нефти мо-
жет подорожать с текущих 
77 долларов до 90 — уровня 

сентября 2014 года. Такой прогноз 
телеканалу CNBC дала ведущий 
аналитик по рынку нефти в бри-
танском исследовательском ин-
ституте Energy Aspect Амрита 
Сен. Эксперты «Российской газе-
ты» посчитали такую оценку 
чрезмерной: максимум, что ожи-
дает баррель, — это примерно 85 
долларов. Правда, это без учета 
форс-мажора. Некоторые члены 
ОПЕК еще более скептичны и 
ждут нефть по 80 долларов.

Все прогнозы схожи в одном — 
рост будет. Основные причины — 
это всесторонний кризис в Вене-
суэле, который серьезно подкосил 
нефтяной сектор страны, а также 
введение ограничений на экспорт 
нефти из Ирана со стороны США. 
Кроме того, нестабильной остает-
ся обстановка в других нефтедо-
бывающих странах на Ближнем 
Востоке — Ираке, Ливии и Ниге-
рии. По мнению Амриты Сен, вку-
пе эти факторы приведут к дефи-
циту на мировом рынке, что под-
толкнет нефть к 90 долларам. С ее 
мнением солидарен партнер, 
основатель американской инве-
стиционной компании Again 
Capital Джон Килдаф: в интервью 

CNBC он также прогнозировал, 
что по мере сокращения иранско-
го экспорта баррель Brent может 
подняться до 95 долларов.

«По данным расчетной моде-
ли, к ноябрю цены на нефть сорта 
Brent будут находиться на уровне 
около 85 долларов. Предпосылок 
для роста выше этого уровня пока 
нет, несмотря на сезонный рост 
потребления», — парирует анали-
тик по товарным рынкам «Откры-
тие Брокер» Оксана Лукичева. 
Учитывая, что потребители иран-
ской нефти (особенно Индия и Ки-
тай) активно работают над орга-
низацией обхода санкций США к 
Ирану, скорее всего, экспорт не-
фти из этой страны упадет не 
столь сильно.

«Мы считаем, что 90 долларов 
за баррель — малореалистичный 
сценарий, потому что в таком ро-
сте не заинтересованы ни продав-
цы, ни покупатели, так как повы-
шение цены будет негативно вли-
ять на спрос, что в итоге никому 
не выгодно», — солидарен анали-
тик ИК «Фридом Финанс» Ален 
Сабитов. При снижении произ-
водства нефти в Иране Саудов-
ская Аравия нарастила добычу на 
соизмеримый объем, поэтому 
аналитик считает, что санкции 
против Ирана не будут иметь дра-
матического эффекта. «Мы счита-
ем, что данная турбулентность в 

поставках нефти будет носить 
временный характер за счет эк-
спортной активности других про-
изводителей, — поддерживает 
главный аналитик «БКС Пре-
мьер» Антон Покатович. — В свою 
очередь, рыночное равновесие 
так или иначе окажется в зоне не-
стабильности, что будет способ-
ствовать росту цен, по нашим 
оценкам, к уровням в 80 долларов 
с достижением локальных макси-
мумов в 85—88 долларов».

В любом случае ОПЕК, как и 
Россия, располагают достаточ-
ным объемом «законсервирован-
ных» производственных мощно-
стей, которого хватило бы на пол-
ноценное замещение как иран-
ских, так и венесуэльских поста-
вок, считает Покатович. При этом 
он ожидает, что страны — участни-
цы соглашения ОПЕК+ не будут 
идти на существенное нарушение 
условий сделки для торможения 
роста цен, ведь странам пока на 
руку дорогая нефть.

Рост, считают эксперты, огра-
ничится другими факторами. Так, 
Сабитов указывает, что наращи-
вание добычи в США в 2019 году 
вернет рынок к профициту, а тор-
говые трения между США и Кита-
ем могут замедлить спрос на 
нефть. С другой стороны, сезон 
ураганов в Мексиканском заливе 
может сильно повредить нефтя-
ную инфраструктуру в США, а это 
для котировок уже плюс (в прош-
лом году ураганы приостановили 
работу 25 процентов нефтяных 
мощностей в США). «В случае от-
сутствия военных конфликтов на 
Ближнем Востоке и рецессии 
цены на нефть стабилизируется у 
текущих уровней. Наш прогноз по 
нефти до конца года — коридор 70—
75 долларов за баррель Brent», — 
говорит Сабитов. 

1

За ценами на нефть следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5625И
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КАЖДОМУ ПО ПАСПОРТУ
На Гознаке отмечают снижение спроса россиян на биометрические загранпа-

спорта. «Пиковый период был, когда документы нового образца только ввели и 

все граждане хотели их получить. Сейчас большинство желающих «обилетили». 

К тому же срок службы паспортов увеличился до 10 лет. Так что сейчас мы рабо-

таем в спокойном режиме», — рассказал директор Московской типографии Гоз-

нака Вячеслав Ермолаев.

Конечно, сезонные колебания спроса на биометрические паспорта остаются: 

летом и, как ни странно, зимой, когда люди, устав от холодов, едут в теплые края. 

«Но производительность оборудования  рассчитана на пять миллионов паспор-

тов в год. Помимо основных машин, есть резервные мощности, которые можно 

задействовать в случае необходимости. Система была спроектирована с таким 

запасом, что заведомо покрывает все потребности, которые могут возникнуть», 

— сказал Вячеслав Ермолаев.

ДОКУМЕНТЫ

РЕГИОНЫ Вячеслав Володин
посетил объекты
в Саратовской области

Близкая окраина

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

ВЧЕРА председатель Госдумы Вячеслав Володин в ходе ви-
зита в Саратовскую область проконтролировал строи-
тельство социальных объектов и выступил с рядом иници-
атив.

Спикер встретился с жителями отдаленных Романов-
ского и Самойловского районов, а также областного цен-
тра. От райцентра Романовки до Саратова 300 киломе-
тров, до Тамбова — областного центра соседнего региона — 
в два раза ближе. «Больше 80 процентов выпускников 
школ поселка поступают в вузы, в основном в саратовские, 
а возвращаются на малую родину только 10 процентов», — 

рассказал спикер. 
Как отметил Воло-
дин, чтобы молодые 
люди оставались на 
своей малой родине, 
нужно открывать там 
новые рабочие места, 
развивать инфра-
структуру, создавать 
хорошие социально-
бытовые условия.

В Саратове Воло-
дин посетил окраин-
ный Комсомольский 
поселок, где прожи-

вает более 22 тысяч человек. Он также проверил, как ве-
дется в микрорайоне Солнечный-2 строительство школы 
на 1100 учеников. Во время прошлого визита спикер воз-
мутился медленным темпом работ на объекте. Как отме-
тил Володин, затягивание строительства может привести 
к тому, что будут нарушены сроки сдачи учебного заведе-
ния — декабрь нынешнего года, в результате регион не по-
лучит средств, выделенных на возведение объекта из феде-
рального бюджета, а дети могут остаться без школы.

Затем Вячеслав Володин встретился со студентами Са-
ратовской государственной юридической академии и 
предложил создать здесь центр мониторинга эффективно-
сти региональных законов. Подобный центр уже работает 
на базе Московского государственного юридического уни-
верситета им. О.Е. Кутафина, который спикер Госдумы по-
сетил 1 сентября. «Эту работу можно вести с юридическим 
университетом Кутафина, который уже сейчас системно 
занимается этой работой, мониторя и анализируя феде-
ральное законодательство. Их подходы и наработки помо-
гли бы вам развернуть эту работу и быстрее, и качествен-
нее. Центр (в Саратове) принесет реальную пользу», — за-
ключил председатель нижней палаты.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
На Евразийский женский 
форум приедут делегации
почти 120 стран

Дамы 
приглашают 

Галина Мисливская

ВТОРОЙ Евразийский женский форум (ЕЖФ) в Санкт-
Петербурге будет более представительным, чем первый, 
и беспрецедентным по уровню участия делегатов от 
международных организаций. О ходе подготовки к меро-
приятию говорили в среду на заседании оргкомитета под 
руководством председателя Совета Федерации Валенти-
ны Матвиенко.

«Уже сейчас ясно, что нынешний, второй форум, бу-
дет более масштабным по сравнению с первым. И это, в 
первую очередь, касается «географии» участников. Если 
в 2015 году мы 
встречали гостей из 
80 стран мира, то в 
этом году ожидают-
ся делегации почти 
из 120 государств», 
— сказала Матвиен-
ко. По ее словам, в 
мероприятии при-
мут участие извест-
ные и авторитетные 
женщины-политики, 
лидеры женского 
движения, видные представительницы общественных 
объединений, науки и деловых кругов. Среди тех, кто 
уже подтвердил участие, 9 спикеров и 10 вице-спикеров 
национальных парламентов, вице-президенты Болгарии 
и Замбии, первые леди четырех государств, руководите-
ли некоторых международных организаций. Представи-
тельство последних будет особенно широким — ООН, 
ВОЗ, МОТ, ЮНИДО, ЮНИСЕФ, Всемирный банк — всего 
27 международных организаций направят в Санкт-Пе-
тербург своих делегатов.

Формально форум стартует 20 сентября. А накануне в 
Таврическом дворце соберутся российские участники. 
Для них пройдут мастер-классы, презентации проектов 
«Истории успеха», кулинарное шоу и другие мероприя-
тия. В основной день работы форума пройдет пленарное 
заседание на тему «Женщины за глобальную безопа-
сность и развитие». 

Вячеслав Володин вникал в социальные проблемы жителей 
как областного центра, так и здешней глубинки.

Чтобы молодые 
люди оставались на 
своей малой роди-
не, нужно откры-
вать там новые 
рабочие места

27 международных 
организаций 
направят 
в Санкт-Петербург 
своих делегатов
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ФИНАНСЫ Каждой 
кредитной истории 
присвоят уникальный 
номер 

Вся правда 
о заемщике 

Ольга Игнатова

СКОРО сведения о каждом заемщике станут более пол-
ными и достоверными. 
 В Госдуму внесен правительственный законопроект, по 
которому кредитным договорам предлагается присваи-
вать уникальные идентификаторы. Как следует из доку-
мента, устанавливать порядок его присвоения каждому 
кредитному договору будет Банк России. А наносить та-
кие специальные коды станут уже непосредственно бан-
ки, микрофинансовые организации, кредитные коопера-
тивы и ломбарды. И уже с кодом история заемщика от-
правится в бюро кредитных историй.

Зачем это нужно? Сегодня в России нет единой базы 
данных кредитных историй. Ее формирование в проекте. 

Но существует не-
сколько десятков 
бюро кредитных 
историй, которые 
работают на ком-
мерческой основе, 
аккумулируя сведе-
ния о заемщиках от 
банков и МФО и за-
тем предоставляя их 
по запросам другим 
кредитным учрежде-
ниям либо самим 
владельцам кредит-
ных историй. При 

этом раз в год каждый заемщик может бесплатно полу-
чить выписку из своей кредитной истории, а если нужно 
делать это чаще, то уже за деньги. Но каждое бюро кре-
дитных историй работает с разными банками. 

И если, например, человек имеет кредиты в Сбербан-
ке и ВТБ, но определенное кредитное бюро не имеет до-
говоры с этими банками на передачу данных, то храня-
щаяся в этом бюро кредитная история человека окажет-
ся идеально чистой. При этом заемщик ,за которым чи-
слятся кредиты, может быть совсем не пунктуальным в 
их погашении. И если какой-то третий банк обратится 
именно в это кредитное бюро с целью проверки истории 
заемщика, то получит информацию об отсутствии у него 
кредитов и долгов. 

«Именно из-за этого несовершенства системы обме-
на данными между кредитными учреждениями и бюро 
кредитных историй банки не могут адекватно оценивать 
риски по кредитованию физических и юридических 
лиц», — поясняет «РГ» вице-президент инвестиционной 
компании «Регион» Алина Розенцвет. Как результат: за-
кредитованность заемщиков. Председатель правления 
Международной конфедерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин добавляет, что МФО вообще не запраши-
вают в бюро кредитных историй сведения о заемщиках. 
Раздают не глядя. А люди попадают в «долговую ворон-
ку», выбраться из которой не могут потом годами. 

ЖИЛЬЕ Владельцам 
нескольких аварийных 
квартир предложат
компенсации

Сносные деньги

Ирина Жандарова

ЛЮДЯМ, которые владеют несколькими квартирами в 
аварийных домах или имеют в собственности другое, но 
пригодное для жизни жилье, новое при расселении из ава-
рийного фонда не предоставят. Для них будут только де-
нежные компенсации в размере рыночной стоимости жи-
лья, заявил глава минстроя Владимир Якушев на заседа-
нии президиума Общественного совета. Цену определят 
исходя из кадастровой оценки.

Минстрой сейчас разрабатывает постоянно действую-
щий механизм расселения граждан из аварийного жилья. 
Его планируется принять в осеннюю сессию и запустить в 
работу 1 января 2019 года. На новый этап расселения, рас-
считанный до 2024 года, выделят почти полтриллиона ру-
блей, сообщил министр.

Минстрой работает над привлечением инвестиций в 
расселение аварийного фонда, рассказал также Якушев. 
Он предложил ком-
пенсировать за-
стройщикам затраты 
на предоставление 
жилья людям в про-
межутке между сно-
сом аварийного дома 
и готовности новых 
квартир. Такая под-
держка потребуется 
застройщику лишь 
раз, при расселении 
первого дома. В по-
следующем у девелопера будут уже готовые дома, в кото-
рые можно селить людей, когда их аварийный дом необхо-
димо освободить под снос.

Якушев также напомнил, что в России начала действо-
вать новая система финансирования долевого строитель-
ства. К 1 сентября все застройщики обязаны были открыть 
в банках специальные счета. Получилось не у всех, так как 
банки пока не понимают, как они должны действовать в та-
ких ситуациях. Минстрой и ДОМ.РФ разработали другие 
изменения в долевое строительство, которые защищают 
права дольщиков, купивших кладовки и машиноместа. 
Сейчас они считаются нежилыми помещениями, и при 
банкротстве застройщика дольщики теряют на них право, 
а потери им не возмещают. Законопроектом предлагается 
установить для этих помещений права требования, анало-
гичные жилым помещениям.

Драйвер роста объемов строительства в последнее вре-
мя — ипотека, но в минстрое фиксируют готовность банков 
повышать ставки по таким кредитам. «Сегодня на фоне вы-
росшей неопределенности на финансовых рынках мы ви-
дим, что может так получиться, что ставка в случае изме-
нения ключевой ставки ЦБ пойдет опять вверх, и уже бан-
ки некоторые на это отреагировали», — сообщил замглавы 
ведомства Никита Стасишин. В июле средневзвешенная 
ставка по ипотеке составила 9,3 процента (9,09 на первич-
ном рынке и 9,75 на вторичном). Максимальная ставка 
была в 2015 году — 13,3 процента. Всего с начала года выда-
но 785 тысяч кредитов на сумму 1,5 миллиарда рублей.

Торговля В России предложили ввести минимальную цену на пиво

Пенное заклеят маркой

Сергей Куликов 

В
след за крепким алкого-
лем в России могут вве-
сти маркировку и мини-
мальную розничную 
цену (МРЦ) на пивова-

ренную продукцию. С таким пред-
ложением выступило Росалко-
гольрегулирование (РАР). В мин-
фине, за которым последнее сло-
во, к такой инициативе пока отно-
сятся настороженно.   

«Мы будем всесторонне из-
учать этот вопрос и выносить его 
на обсуждение в минфине, — заявил 
РИА Новости глава Росалкогольре-
гулирования Игорь Алешин. — Сей-
час идет подготовка к введению ал-

горитма по автоматическому из-
менению минимальной цены в за-
висимости от текущей ситуации». 
Замминистра финансов Илья Тру-
нин в ответ заявил, что эти вопро-
сы пока  недостаточно проработа-
ны. «Мы сомневаемся, что это 
можно эффективно администри-

ровать, поэтому пока не будем вы-
ступать с предложением вводить 
такие меры», — сказал он. Впрочем, 
отказ не окончательный: в минфи-
не ждут конкретных предложений, 
чтобы оценить их.

«Ранее мы уже предлагали вла-
стям ввести и МРЦ, и маркировку 

пива и пивных напитков, — поя-
снил «РГ» руководитель Центра 
разработки национальной алко-
гольной политики Павел Шапкин. 
— По нашим оценкам, за введение 
таких механизмов выступает при-
мерно 80 процентов производите-
лей». Без надежной системы учета 
сейчас невозможно оценить объ-
ем теневого пивного рынка. «Ви-
димо, минфину требуются какие-
то веские аргументы, чтобы под-
держать инициативу производите-
лей и Росалкогольрегулирования, 
— полагает Шапкин. — Но вот вам 
один из главных — повышение ре-
гиональных доходов». По оценкам 
эксперта, мимо налоговой службы 
проходит 10—15 процентов всего 

произведенного в стране пива на 
сумму 100 миллиардов рублей.

Что касается определения ми-
нимальной розничной цены, то 
эксперты и производители как раз 
и пытаются ее определить. «Я счи-
таю, что МРЦ за поллитровую бу-
тылку пива в стеклянной таре 
должна быть на уровне 50—55 ру-
блей, — говорит Шапкин. — Все, что 
дешевле, — уже не пиво, учитывая 
все затраты и налоги». Глава Цен-
тра исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз ранее оценивал 
МРЦ в 70—80 рублей.

Акцент

 Эксперты считают, минималь-
ная цена бутылки пива должна 
составлять от 50 до 80 рублей

Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4255

Большинство 
микрофинансовых 
организаций дают 
кредиты, не загля-
дывая в кредитную 
историю заемщика 

Ставки по ипотеке 
могут пойти вверх 
при повышении 
ключевой ставки 
Банка России

ПРАВО

Ассоциация 
юристов 
откроет свои 
классы в вузах

БУДУЩИМ 
КОЛЛЕГАМ

Владислав Куликов

В МОСКОВСКОМ государст-
венном юридическом универси-
тете им. О.Е. Кутафина открыта 
«именная» аудитория Ассоциа-
ции юристов России. 

В ней будут проходить как об-
ычные занятия, так и мероприя-
тия АЮР. Ассоциация планирует 
шире привлекать студентов к 
своей работе, чтобы они смоло-
ду учились решать важные госу-
дарственные и общественные 
задачи.

«Ассоциация вносит большой 
вклад в образование, правовое 
просвещение и повышение уров-
ня правовой культуры в нашей 
стране, — сказал корреспонденту 
«РГ» ректор МГЮА Виктор Бла-
жеев. — Хочу выразить АЮР бла-
годарность за эту аудиторию. 
Технически она оснащена на 
очень высоком уровне. Это, без-
условно, повысит качество учеб-
ного процесса и даст студентам 
новые возможности для подго-
товки и работы».

Аудитория АЮР оформлена 
по специальному проекту. Ее от-
личает уникальный дизайн с 
изображением трехметровой 
Фемиды, стены и жалюзи обра-
зуют единую композицию. Кро-
ме того, в аудитории установле-
на мультимедийная сенсорная 
панель, обеспечивающая доступ 
к информационным ресурсам 
ассоциации и университета.

Председатель правления АЮР 
Владимир Груздев рассказал, что 
такая аудитория — первый по-
добный проект ассоциации, а 
место выбрано не случайно, ведь 
МГЮА является самым крупным 
в стране центром юридического 
образования.  В перспективе по-
добные аудитории появятся и в 
других юридических вузах.

РЫНКИ Благодаря усилиям Роскомнадзора и ФНС очищается доступ болельщиков к легальным 
ставкам на спорт в интернете

Белые ставки вытесняют черные
Валерий Львов

З
а период чемпионата мира 
по футболу 2018 года был от-
мечен значительный рост 

доли легальных букмекерских 
компаний и оборота по «интерак-
тивным» ставкам, принимаемым 
в сети интернет. Доля нелегально-
го офшорного сектора ощутимо 
снизилась благодаря взвешенной 
политике Минфина России, ФНС 
России, а также разработанным 
Роскомнадзором эффективным 
механизмам блокировки. О том, 
за счет чего удалось почти полно-
стью легализовать сектор данного 
бизнеса, рассказал председатель 
совета директоров ООО НКО «Мо-
бильная карта», выполняющего 
функции Центра учета переводов 
интерактивных ставок (ЦУПИС) 
букмекерских контор, Антон Рож-
ковский.

 Антон Александрович, как из-
вестно, сегодня в стране функцио-
нируют два Центра учета перево-
дов интерактивных ставок букме-
керских контор — НКО «Мобиль-
ная карта» (бренд «Первый ЦУ-
ПИС») и АО «Киви банк». На-
сколько создание этих структур 
позволило сократить долю неле-
гального рынка?
АНТОН РОЖКОВСКИЙ: Обе эти кредит-
ные организации заключили не-
обходимые соглашения с саморе-
гулируемыми организациями 
букмекеров (СРО), чтобы обеспе-
чить себе правовой статус ЦУПИС 
для осуществления безналичных 
переводов на интерактивных бук-
мекерских сайтах. Кстати, первая 
интерактивная ставка была при-
нята еще в феврале 2016 года в БК 
«Лига ставок». А сегодня уже 17 
лицензированных букмекерских 
компаний имеют свои представи-
тельства в сети и работают с ЦУ-
ПИС.

Что касается борьбы с «черны-
ми букмекерами», то все это вре-
мя мы наблюдали увеличение 
доли легального рынка. То есть 
платежный оборот перетекал из 
офшорных зон в российскую бан-
ковскую систему. И если в 2016 
году у ЦУПИС были буквально, 
как говорится, «смешные» про-
центы от оборота букмекеров в 
интернете, большая часть которо-
го была сосредоточена в офшорах, 
то в период ЧМ-2018 доля легаль-
ных платежей достигла, по нашим 
оценкам, до 60% от всего рынка 
онлайн-букмекерства, ориенти-
рованного на граждан РФ. Увы, к 
сожалению, 40% оборота до сих 
пор приходится на нелегальный 

сектор. Но рывок, который сдела-
ли букмекерские конторы и ЦУ-
ПИС в этом направлении, неоспо-
рим. И, думаю, в борьбе с «чер-
ным» бизнесом нам удастся до-
биться еще большего успеха.

За счет чего?
АНТОН РОЖКОВСКИЙ: Конечно же, во 
многом благодаря усилиям над-
зорных органов. В первую очередь 
следует отметить крайне актив-
ную позицию Федеральной нало-
говой службы (ФНС) и Роскомнад-
зора по пресечению нелегальной 
организации азартных игр в ин-
тернете посредством массовой 
блокировки доменных имен оф-
шорных букмекеров. ФНС России 
выявляет такие сайты и их зерка-
ла как самостоятельно, так и при 
помощи букмекерских СРО. При 
этом, заметим, темпы блокировки 
возрастают. Об этом говорит ста-
тистика. Если в 2015 году, когда 
решения ФНС начали впервые по-
ступать в Роскомнадзор, было за-
блокировано 756 нелегальных 
сайтов, то в 2016 году показатель 
вырос до 13 тыс., а в 2017 году — 
уже до 30,5 тыс. Только в этом 
году, с января по август, Роском-
надзор заблокировал 76 546 сай-
тов с азартными играми.

По сути, нелегальные ресурсы 
становятся недоступны для боль-
шинства граждан. Особенно для 
тех, кто впервые услышал про 
букмекерские конторы, напри-
мер, посмотрев рекламные роли-
ки, активно распространяемые в 
период чемпионата. Найти в пои-
сковой машине сайт нелегально-
го букмекера становится все 
сложнее, тогда как лицензиро-
ванные операторы, которые со-
блюдают действующее законода-

тельство, всегда доступны в пои-
сковой выдаче.

В данной ситуации, конечно же, 
очень важны законодательные 
инициативы…
АНТОН РОЖКОВСКИЙ: Действительно, 
недавно вступили в силу поправки 
о необходимости блокировки рос-
сийскими банками платежей в 
адрес нелегальных организаторов 
азартных игр. Это произошло бла-
годаря законодательной инициа-
тиве правительства, разработан-
ной минфином, который выступа-
ет регулятором отрасли азартных 
игр, а также ФНС как надзорного 
органа.

Следует отметить, что гражда-
не все чаще предпочитают играть 
на официальных сайтах лицензи-
рованных операторов. Большин-
ство игроков понимает, что это га-
рантирует надежность получения 
выигрыша, прозрачность всех 
платежей, а также возможность 

обращения за защитой своих прав 
во всевозможные инстанции — от 
СРО букмекеров до суда. Разуме-
ется, указанный уровень надеж-
ности полностью недоступен для 
клиентов офшорных сайтов.

Заметим, что лицензирован-
ные букмекерские конторы в 2017 
году получили дополнительные 
возможности по размещению ре-
кламы на телевидении во время 
трансляций спортивных меропри-
ятий (как в прямом эфире, так и в 
записи), а также размещения на-
ружной рекламы на спортивных 
объектах и формах спортсменов, 
рекламы в специализированных 
спортивных изданиях в интернете. 
Естественно, новые источники ре-
кламы привлекают значительное 
число трафика на легальные сай-
ты, тогда как офшорные букмеке-
ры вынуждены довольствоваться 
рекламой в сером сегменте интер-
нета — торрент-трекерах, пират-
ских видеофильмах и т.д.

Хочу отметить, что регулиро-
вание отрасли азартных игр в сфе-
ре букмекерских контор и эффек-
тивная борьба с его незаконными 

практиками возможна именно 
благодаря крайне взвешенной по-
литике регулятора, а также эф-
фективным механизмам блоки-
ровки, разработанным Роском-
надзором, что позволило так зна-
чительно увеличить долю ЦУПИС 
на рынке.

В настоящее время на рассмо-
трении в Госдуме находится зако-
нопроект, положения которого на-
правлены на упрощение процедур 
идентификации клиентов букме-
керских контор — процедуры, ко-
торая в настоящее время усложне-
на и сопряжена с необходимостью 
физического предъявления па-
спорта клиентом. В случае приня-
тия указанного законопроекта 
можно смело прогнозировать еще 
больший рост легального сегмен-
та рынка, так как последнее преи-
мущество незаконных офшорных 
букмекерских сайтов в лице бы-
строй онлайн-регистрации будет 
утеряно.

Между тем любой пользователь, 
решивший посмотреть фильм в 
интернете, неизбежно сталкива-
ется с агрессивной рекламой не-
легальных казино…
АНТОН РОЖКОВСКИЙ: К сожалению, в 
связи с отсутствием контролируе-
мой государством легальной аль-
тернативы в русском сегменте ин-
тернета процветают офшорные 
онлайн-казино и игровые автома-
ты, массированная реклама кото-
рых стала уже настолько очевидна 
и заметна, что вызывает объек-
тивную озабоченность не только 
правоохранительных органов. 
Многие СМИ пытаются разо-
браться в объемах этого теневого 
сектора и его бенефициарах. Счи-
таю, что позитивный опыт, полу-
ченный государством в легализа-
ции онлайн-букмекерства и пре-
сечении его «черного» сектора, 
должен быть максимально приме-
нен в борьбе с офшорным онлайн-
гемблингом.

Каков объем рынка онлайн-бук-
мекеров и доля ЦУПИС в нем?
АНТОН РОЖКОВСКИЙ: По нашей оценке, 

совокупный объем рынка, рас-
считываемый по доходу, состав-
ляет порядка 1 млрд долларов в 
год. Указанная цифра формирует-
ся за счет выручки всех букмекер-
ских компаний, ориентирован-
ных на российский сегмент ин-
тернета. Доля рынка букмекеров, 
подключенных к ЦУПИС, за пери-
од ЧМ-2018 по футболу доросла, 
по нашим оценкам, до 60%. 

Сколько букмекеры заработали 
в период чемпионата мира по 
футболу в России?
АНТОН РОЖКОВСКИЙ: По нашим оцен-
кам, усредненная маржа букме-
керов составляет примерно 
7—8% от объема принятых пари. 
Указанный коэффициент сильно 
зависит от результатов спортив-
ных событий, не редки дни, ког-
да выплаты значительно превос-
ходят входящий денежный по-
ток. Самый серьезный объем вы-
плат букмекерские компании 
произвели в день финала чемпи-
оната мира, а также в течение 
нескольких последующих дней. 
В этот период суммы выплат в 
несколько раз превысили посту-
пления. 

Также надо понимать, что мар-
жа букмекера, заложенная в ко-
эффициенты, которая транслиру-
ется в выручку, то есть разницу 
между суммой принятых ставок и 
произведенных выплат выигры-
шей, — это далеко не чистая при-
быль букмекера. После выручки 
необходимо вычесть все расходы, 
которые несет букмекерская кон-
тора, а это реклама и маркетинг, 
налоги и многое другое.

Правда ли, что легально работа-
ют в РФ только сайты с доменом 
.ru? Значит ли это, что только 

они гарантируют игроку возврат 
выигранных денег и соблюдение 
его прав?
АНТОН РОЖКОВСКИЙ: Корректнее ска-
зать, что в России официально ра-
ботают интерактивные сайты бук-
мекерских контор, соблюдающих 
требования законодательства, 
среди которых существует прави-
ло одного доменного имени. Та-
ким образом, одна лицензирован-
ная букмекерская контора не мо-
жет использовать более одного до-
менного имени для приема инте-
рактивных ставок. Среди других 
требований — полное раскрытие 
информации о букмекерской кон-
торе на таком сайте. Специализи-
рованных требований к использо-
ванию доменной зоны .ru законо-
дательство не устанавливает, но 
большинство букмекеров распо-
ложены именно там.

Преимущества игры на офи-
циальных интерактивных сайтах 
очевидны — игрок вступает в от-
ношения с лицензированной 
букмекерской конторой, членом 
СРО букмекеров. Все платежи 
производятся через ЦУПИС, ре-
гулируемый Банком России.

Обеспечение гарантий выпла-
ты выигрыша достигается за счет 
значительного объема денежных 
средств, аккумулированных в 
компенсационные фонды само-
регулируемых организаций, ко-
торые формируются за счет 
взносов каждой букмекерской 
компанией в размере 30 млн руб.

Очевидно, что при игре на не-
лицензированных веб-сайтах, в 
том числе с так называемыми оф-
шорными букмекерами, никаких 
гарантий и защиты быть не мо-
жет, и в случае проблем игроку 
просто некуда писать и жало-
ваться.

Антон Рожковский: Следует отме-
тить активную позицию надзорных 
органов — ФНС и Роскомнадзора — 
по пресечению нелегальной орга-
низации азартных игр в интернете.

Акцент

 Только с января по август 
этого года Роскомнадзор 
заблокировал 76 546 сайтов 
с азартными играми

НАША СПРАВКА
«Первый ЦУПИС» — это совместный проект ООО НКО «Мобильная 
карта» (Лицензия Банка России № 3522-К) и Союза «Первая саморегули-
руемая организация букмекеров». Первый ЦУПИС осуществляет свою де-
ятельность в строгом соответствии с Федеральным законом № 244-ФЗ 
«О государственном регулировании деятельности по организации и про-
ведению азартных игр и о внесении изменений в некоторые законода-
тельные акты Российской Федерации» и Федеральным законом от 
02.12.1990 № 395-1 «О банках и банковской деятельности». На основании 
договора об осуществлении функций центра учета переводов интерак-
тивных ставок букмекерских контор, заключенного между Обществом с 
ограниченной ответственностью Небанковская кредитная организация 
«Мобильная карта» и Союзом «Первая саморегулируемая организация 
букмекеров». На сегодняшний день к «Первому ЦУПИС» подключены де-
сять официальных российских букмекеров, оперирующих на своих инте-
рактивных сайтах. Количество зарегистрированных игроков в «Первом 
ЦУПИС» превысило 1,5 млн человек, число клиентов, прошедших иден-
тификацию (показавших свой паспорт), превысило 1 млн человек.

Мимо налоговой службы проходит 
10—15 процентов всего пива, 
произведенного в стране.
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Юлия Кривошапко

П
енсионеры в России имеют 
право на льготы по налогу 
на имущество и по земель-

ному налогу. По данным Феде-
ральной налоговой службы, таки-
ми «скидками» ежегодно пользу-
ются около 19 миллионов человек. 

Именно эти налоги имел в 
виду президент страны Влади-
мир Путин, когда предложил со-
хранить на переходный период, 
до завершения преобразований в 
пенсионной системе, все феде-
ральные льготы, действующие на 
31 декабря 2018 года.

Налог на имущество
Пенсионеры освобождены от 

уплаты налога на имущество за 
один объект недвижимости при 
условии, что он не используется 
в предпринимательской деятель-
ности. 

Таким объектом может быть 
жилой дом или его часть, кварти-
ра или комната, гараж или маши-
номесто, хозяйственная по-
стройка площадью не более 50 
квадратных метров.

Земельный налог
При расчете земельного нало-

га за 2017 год пенсионеры имеют 
право уменьшить сумму налога 
на величину кадастровой стои-
мости 600 квадратных метров по 
одному земельному участку не-
зависимо от категории земли. 
Если участок 6 соток и меньше, 
платить налог не нужно. Если он 
больше, налог рассчитают за 
оставшуюся площадь. 

Человек, имеющий два или 
больше участков, может вы-
брать тот, в отношении которого 
будет действовать вычет, и на-
править уведомление об этом в 
любую налоговую до 1 ноября. 

По умолчанию вычет будет при-
менен автоматически для одно-
го участка с наибольшей сум-
мой налога.

Дополнительные льготы
Муниципалитетам закон 

разрешает расширять эти льго-
ты своими нормативными акта-
ми. К примеру, налоговый вы-
чет может быть предоставлен 
на 700 квадратных метров от 
площади земельного участка, 
или льгота по налогу на имуще-
ство физлиц может быть рас-
пространена на все квартиры 
пенсионеров. 

Подробно с информацией о 
дополнительных льготах по мест-
ным налогам можно ознакомить-
ся на сайте Федеральной налого-
вой службы (ФНС) в разделе 
«Справочная информация о 
ставках и льготах по имущест-
венным налогам».

Как получить льготы
Чтобы воспользоваться на-

логовой льготой, пенсионер дол-
жен подать в Федеральную на-
логовую службу заявление. 
Если человек ранее обращался в 
инспекцию с таким заявлением, 
и в нем не было указано, что 

льгота имеет ограниченный 
срок, то повторно представлять 
заявление не требуется. 

Транспортный налог
Льготы по транспортному 

налогу, в отличие от налога на 
имущество и земельного, не от-
носятся к категории федераль-
ных льгот. Это региональные 
льготы. 

Поэтому решение о предо-
ставлении или непредоставле-
нии их пенсионерам принимают 
в каждом конкретном регионе. 
Как правило, если такая льгота 
есть, то она действует только в 
отношении одного транспор-
тного средства. 

ТЕХНОЛОГИИ Счетная палата 
соберет воедино данные
госфинконтроля

Цифра покажет

Евгений Гайва

ВНУТРИ Счетной палаты будет создано подразделение, 
которое займется цифровизацией и формированием об-
щей базы данных с органами государственного финансо-
вого контроля. Об этом сообщил руководитель Счетной 
палаты Алексей Кудрин на сессии Совета руководителей 
высших органов финансового контроля государств — 
участников СНГ.

«Цифровой офис» объединит базы данных 400 орга-
нов госфинконтроля. В стране уже действуют сотни ин-
формационных систем, созданных различными ведомст-
вами. Но содержащиеся в них данные разрозненны и тя-
жело согласуются друг с другом, пояснил глава Счетной 
палаты. Поэтому сначала сами ведомственные базы про-
верят на качество и полноту содержащихся в них данных.

«В Счетной палате уже есть команда, которая работа-
ет с электронными ресурсами и обследует базы данных. 

В ближайшее время 
у нас появится выде-
ленный руководи-
тель «цифрового 
офиса», который бу-
дет отвечать именно 
за анализ баз дан-
ных, насколько они 
сопоставимы, при-
менимы и востребо-
ваны в проверках», — 
рассказал Кудрин.

При сопоставле-
нии данных можно 
будет выстраивать 

общую аналитику по результатам работы госорганов. На 
этой основе Счетная палата внедрит стратегический ау-
дит, то есть все проекты и госинвестиции станет оцени-
вать через призму достижения национальных целей. При 
этом контрольное ведомство будет работать не только со 
своей базой, но и с альтернативными данными, напри-
мер Пенсионного фонда, Федеральной налоговой служ-
бы и т.д.

В итоге в стране появится единая цифровая платфор-
ма, а чтобы цифровые данные всех ведомств были сопо-
ставимы, необходим единый «цифровой архитектор». 
Такую роль может сыграть министерство по цифровой 
трансформации. Однако для этого придется наделить ве-
домство дополнительными полномочиями и консолиди-
ровать бюджет цифровизации, пояснил Алексей Кудрин, 
отвечая на вопрос  «Российской газеты». 

В прошлом году на цифровизацию из бюджета было 
потрачено 100 миллиардов рублей. Не все эти средства 
были израсходованы эффективно. Пока финансирова-
ние разрозненно, у отдельных ведомств есть желание 
двигаться своим путем, по своим принципам и исполь-
зуя свои возможности, отметил глава Счетной палаты 
России.

КОШЕЛЕК Туристский сбор 
хотят ввести 
по всей стране

Курортный 
процент

Алена Узбекова

ТУРИСТИЧЕСКИЙ сбор — аналог курортного сбора, кото-
рый действует с лета в Краснодарском, Ставропольском и 
Алтайском краях, — может быть введен и в других регио-
нах. В каждом из трех регионов, проводящих эксперимент 
по сбору, сумма индивидуальная. По новой инициативе, 
обсуждаемой в правительстве, предлагается установить 
гостевой налог в размере двух процентов от цены прожи-
вания туриста и распространить его по всей стране.

Эти предложения звучали и раньше: власти Санкт-Пе-
тербурга отмечали, что им нужны средства для реставра-
ции памятников, ради которых приезжают туристы. «Мы 
предлагаем в рамках Налогового кодекса создать некий 
инструмент — назовем его туристический сбор, который 
давал бы регионам возможность получать дополнитель-
ные доходы на гостях», — рассказал председатель Комитета  
финансов Санкт-Пе-
тербурга Алексей Ко-
рабельников.

Предложения сей-
час рассматривают в 
профильных ведом-
ствах. На вопрос «РГ» 
о расширении меха-
низма сбора в Росту-
ризме пока воздер-
жались от коммента-
риев. В минкульте от-
метили, что предло-
жения требуют про-
работки. В минфине 
также изучают вопрос с учетом нынешнего опыта взима-
ния сбора. При этом любые изменения в Налоговый кодекс 
по этой теме могут вступить в силу не раньше 2020 года, 
отметили в ведомстве (с 2019 года к эксперименту по взи-
манию турсбора присоединится еще и Крым).

Тем временем эксперты призывают тщательно обду-
мать возможность расширения гостевого налога. В середи-
не лета турбизнес жаловался на проблемы при взимании 
сбора. Например, его нельзя было оплатить картой, неко-
торым отельерам непонятен механизм перечисления на-
лога. «И почему сбор взимать должны только оте ли? Полу-
чается, частники как работали, так и продолжают рабо-
тать полулегально», — отметил в беседе с «РГ» вице-прези-
дент Федерации рестораторов и отельеров Вадим Прасов.

По мнению вице-президента Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Юрия Барзыкина, надо дождаться результа-
тов эксперимента по взиманию сбора в трех регионах. 
«Пока не прошел и год, чтобы можно было подвести хотя 
бы промежуточные итоги, но, судя по предварительным 
данным, сумма собранного налога едва перекрывает за-
траты на его администрирование», — оценил Барзыкин.

Вопросы  реставрации памятников, благо устройства 
парков должны решать в бюджетном плановом порядке, а 
не за счет гостевых налогов, считает Барзыкин: «Скорее 
всего, завершение высокого сезона покажет, что все ин-
фраструктурные проблемы курортных регионов как 
были, так и остались, и их не решить за счет сбора». Он уве-
рен, что стремление получить деньги с туристов просто 
потому, что они приезжают туда, где есть культурные и 
природные достопримечательности, противоречиво.

ПРАВО

Граждане  
смогут 
создавать 
у нотариуса 
электронные 
документы

ЦИФРА 
ЗАКОНА

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ нотариальная 
палата в ближайшее время уста-
новит порядок формирования 
простой электронной подписи, с 
помощью которой гражданин 
сможет в нотариальной конторе 
подписать электронный доку-
мент.

В феврале будущего года 
вступит в силу закон, который 
разрешит гражданам прямо в но-
тариальной конторе создавать 
юридически значимые элек-
тронные документы. Например, 
заявления в налоговую или в суд. 
Потом эти файлы можно напра-
вить в официальные инстанции, 
и там их примут. Цифровой доку-
мент позволит решать массу во-
просов по электронной почте, не 
простаивая в очередях в различ-
ных офисах.

Пока гражданину для созда-
ния электронного документа не-
обходимо иметь личную усилен-
ную квалифицированную элек-
тронную подпись. Это непростая 
и затратная процедура. Челове-
ку необходимо собрать пакет до-
кументов и обратиться в аккре-
дитованный удостоверяющий 
центр. Сотрудники центра про-
верят личность человека и запи-
шут сертификат и ключи к элек-
тронной подписи на сертифици-
рованный электронный носи-
тель. Все это не бесплатно, есте-
ственно. При этом срок годности 
такой подписи в среднем — 1 год. 
То есть усиленная подпись, полу-
ченная для создания конкретно-
го электронного документа, ста-

новится дорогим разовым удо-
вольствием. Если гражданин не 
создает электронные документы 
несколько раз в месяц (а лучше 
несколько раз в неделю), вряд ли 
есть смысл заводить личный 
электронный автограф.

Однако и жить только бумаж-
ной грамотой в нашем веке уже 
нельзя. В отличие от бумажного 
аналога электронный документ 
может, например, находиться в 
доступе одновременно сразу у 
всех заинтересованных лиц. Для 
граждан это может быть акту-
ально, когда речь идет о купле-
продаже долевой недвижимости 
или недвижимости, приобретен-
ной в браке. Таким образом мож-
но получить сразу несколько эк-
земпляров согласий на сделку от 
всех собственников и также 
«размножить» уже удостоверен-
ный нотариусом договор купли-
продажи. При этом юридическая 
сила каждого экземпляра доку-
мента будет одинаковой. Тем бо-
лее документ в цифровом фор-
мате незаменим, если он срочно 
требуется, допустим, родствен-
никам на другом конце страны.

Теперь открывается легкий 
доступ к созданию электронных 
документов. Достаточно будет 
обратиться к ближайшему нота-
риусу и оформить файл. В законе 
сказано, что «в случае, если но-
тариальный документ должен 
быть подписан лицом, обратив-
шимся за совершением нотари-
ального действия, это лицо обя-
зано подписать документ в при-
сутствии нотариуса простой 
электронной подписью».

Простая электронная под-
пись — это комбинации логина и 
пароля либо коды, которые мы 
получаем на электронную почту 
или по смс. Есть и другие вариан-
ты, например, собственноруч-
ная подпись гражданина на 
планшете, которая потом хра-
нится в электронном виде, либо 
прочие способы аутентифика-
ции и выражения согласия гра-
жданина, с которыми мы сталки-
ваемся почти ежедневно. 

«Используемые в работе но-
тариуса цифровые технологии 
позволяют повысить комфорт и 
скорость оказания нотариаль-
ных услуг при еще большей за-
щищенности участников гра-
жданского оборота», — отметил 
президент ФНП Константин 
Корсик.

Все остается

«Это денежные выпла-
ты и компенсации рас-
ходов на оплату жилья и 

коммунальных услуг, — уточнила 
Валентина Гречушкина, — возме-
щение расходов за пользование 
проводным радио и телефоном, 
право на бесплатный проезд на 
пригородном железнодорожном, 
водном транспорте, медицинские 
и другие услуги. Сегодня из об-
ластного бюджета получают льго-
ты более 300 тысяч человек».

На здоровье
Значительно больше льготни-

ков на Кубани, их здесь около 1,6 
миллиона человек. 

Как сообщила «РГ» вице-гу-
бернатор Краснодарского края 
Анна Минькова, на Кубани, кото-
рый является одним из самых 
крупных «пенсионных» регио-
нов страны, люди пенсионного 
возраста составляют более 25 
процентов населения.

Среди многих льгот гражда-
нам, не имеющим инвалидности, 
достигшим 55 лет (женщины) и 
60 лет (мужчины), и одиноким 
гражданам, постоянно прожива-
ющим в крае также предусмотре-
ны  выплаты денежной компенса-
ции за приобретенные за налич-
ный расчет протезно-ортопеди-
ческие изделия и слуховые аппа-
раты. На сохранение всех этих 
мер поддержки в краевом бюдже-
те будут предусмотрены почти 9 
миллиардов рублей.

Богат пенсионерами и Перм-
ский край. По данным Министер-
ства социального развития При-
камья, сегодня в этом регионе 
проживает более 700 тысяч пен-
сионеров. Ежегодно в бюджет за-
кладывается более 4 миллиардов 
рублей на льготы и компенсации, 
гарантированные им региональ-
ным законодательством. 

Для людей пожилого возраста 
в Прикамье уже несколько лет 
действует социальные льготы, 
которых нет в некоторых других 
регионах. К примеру, ветераны 
труда Пермского края могут пре-
тендовать на получение ежегод-
ной денежной выплаты на оздо-

ровление. В 2018 году ее размер 
составил 6583,79 рубля. Столько 
получает человек, если его доход 
не превышает двукратной вели-
чины прожиточного минимума, 
установленного для пенсионеров 
в Пермском крае. 

Для пенсионеров с большим 
страховым стажем предусмотре-
на льгота в виде ежемесячной де-
нежной компенсации на оплату 
жилого помещения и коммуналь-
ных услуг в размере 50 процен-
тов. 

По словам депутата Заксобра-
ния Пермского края Дарьи Эйс-
фельд, в 2017 году на социальную 
сферу было израсходовано 74,2 
процента от консолидированно-
го бюджета, а в 2018 году — уже 
74,5 процента. А с учетом послед-
них изменений бюджета эта доля 
будет еще выше.

Будет и работа
Есть в регионах и предложе-

ния по трудоустройству людей 
предпенсионного возраста. На 
заседании правительства Рязан-
ской области решили создать 
Центр для трудоустройства по-
жилых людей. 

Он будет действовать в рам-
ках пилотного проекта «Центр 
занятости — новый формат». Ре-
сурсное обеспечение изменений 
в региональную программу заня-
тости, рассчитанную до 2025 
года, составит 4,2 миллиона.

Работают в регионе и по льго-
там. Как сказал на встрече с депу-
татами облдумы губернатор Ря-
занской области Николай Люби-
мов, особенно важно, что в новых 
законопроектах не только опре-
делены льготы, но и обозначены 
сроки, а также механизм их пре-
доставления. «И работать над 
внесением изменений нужно уже 
сейчас, пока формируется бюд-
жет на 2019 год», — прокоммен-
тировал Николай Любимов. 

И предложил для того, чтобы 
оперативно, не затягивая, при-
нять проекты законов, создать 
рабочую группу в правительстве 
региона. «Вместе с депутатами 
она займется доработкой доку-
ментов», — подчеркнул Любимов. 
В состав группы войдут предста-
вители министерства финансов и 
министерств социального блока. 

Время пошло
Во многих регионах уже на-

значены даты принятия необхо-
димых законов. 

Правительство Республики 
Крым до 10 сентября внесет в Гос-
совет РК законопроект, предусма-
тривающий сохранение дополни-
тельных мер социальной поддер-
жки для граждан предпенсионно-
го возраста. Об этом сообщил гла-
ва республики Сергей Аксенов.

В 2019 году в регионе по ныне 
действующему законодательству 
должны были выйти на пенсию 

около 34 тысяч граждан. Но в свя-
зи с ожидаемыми переменами 
действующие республиканские 
льготы сохранятся для женщин 
до 1968 года рождения и на муж-
чин до 1963 года рождения. Они 
будут действовать в переходный 
период с 1 января 2019 года по 31 
декабря 2023 года.

«Около 34 тысяч граждан бу-
дут продолжать работать, но 
смогут воспользоваться респу-
бликанскими льготами для пен-
сионеров, — рассказал глава ре-
спублики Сергей Аксенов. — Во-
первых, это право на бесплат-
ный проезд в городском и приго-
родном транспорте в пределах 
республики без ограничения ко-
личества поездок. Во-вторых, со-
хранятся дополнительные меры 
социальной поддержки для пен-
сионеров, имеющих статус «Ве-
теран труда», «Ветеран труда Ре-
спублики Крым», «Ветеран воен-
ной службы». 

Это ежемесячная денежная 
выплата в размере 500 рублей, 
преимущественное право на 
установку квартирных телефо-
нов, на вступление в жилищно-
строительные кооперативы, са-
доводческие товарищества». 
Принятие этих поправок в зако-
нодательство не потребует выде-
ления дополнительных средств, 
так как финансирование перечи-
сленных мер социальной поддер-
жки уже предусмотрено в бюдже-
те республики, заверил Аксенов. 

В Ростовской области новые 
законы внесут в заксобрание 
тоже 10 сентября. 

Вот что рассказал об этом до-
кументе «РГ» губернатор Ростов-
ской области Василий Голубев: 
«Предлагается установить, что в 
Ростовской области с 1 января 
2019 года, как и прежде, льгота-
ми смогут воспользоваться жен-
щины с 55 лет и мужчины с 60 
лет, то есть еще до выхода на пен-
сию с учетом пенсионных прео-
бразований. Для тех же случаев, 
когда по новому пенсионному за-
конодательству пенсия будет на-
значаться человеку досрочно, 
даже до достижения 55-летнего 

или 60-летнего возраста (напри-
мер, пенсия по инвалидности), 
предлагается установить, что 
пользоваться льготами он смо-
жет после назначения пенсии».

В Ростовской области под 
местные льготы попали гражда-
не, награжденные пятью и более 
государственными наградами, 
имеющие звания народных учи-
теля, артиста, художника, регио-
нальные ветераны труда и вете-
раны труда РФ. 

«Кто-то из них ежемесячно 
получает к пенсии от нескольких 
тысяч рублей и более, например, 
удостоенные званий, — шесть ты-
сяч, пяти и более госнаград — 
5127 рублей, — уточнили  в мини-
стерстве труда региона. — А вете-
ранам труда компенсируется 
стоимость услуг ЖКХ, зубопро-
тезирования, предоставляется 
бесплатный проезд в обществен-
ном транспорте, а также пятиде-
сятипроцентная оплата за услуги 
телевидения, радио и стационар-
ный телефон».

Еще одна важная местная 
льгота: тысячу в месяц доплачи-
вают пенсионерам, получившим 
диплом губернатора Ростовской 
области за заслуги в воспитании 
детей или награжденным орде-
ном «Родительская слава». 

В Татарстане тоже действует 
большой перечень льгот для пен-
сионеров: всего на эти цели будет 
направлено 6,8 миллиарда ру-
блей. «Возможно, эту сумму при-
дется увеличить, - сообщил «РГ» 
президент Татарстана Рустам 
Минниханов - Но я могу заве-
рить, что республика выполнит 
все обязательства по региональ-
ным льготам».

Подготовили Роман Мерзляков, 
Илья Изотов, Лариса Ионова, 
Ольга Кондрева, Андрей Куликов, 
Алена Ларина, Елена Мелихова, 
Ксения Дубичева, Наталья 
Саванкова, Инесса Суворова, 
Виталий Ахмеров, Татьяна 
Павловская, Елена Шулепова

Регионы делают все, чтобы сохра-
нить льготы для людей, которым 
останется пять лет до пенсии.

Акцент

 В российских регионах для 
пенсионеров предусмотрены 
разнообразные льготы: 
от традиционного бесплатно-
го проезда на общественном 
транспорте до выплат 
на поддержание здоровья

Читайте также: Назван самый популярный 
российский курорт по итогам лета-2018 
rg.ru/art/1583676 

В Счетной палате 
уже есть команда, 
которая работает
с электронными 
ресурсами и обсле-
дует базы данных

Бизнес жаловался 
на проблемы 
при взимании 
сбора. Например, 
его нельзя было 
оплатить картой

Человек сможет 
в присутствии нота-
риуса, например, 
расписаться 
на планшете, и доку-
мент будет готов

Спецпроект «РГ»: 
Задайте вопрос 
о вашей будущей 
и нынешней пенсии 
rg.ru/bankvoprosov

Измененный закон 
о нотариате читайте на сайте 
rg.ru/art/1576217

1

ЦИФРА

42
МИЛЛИОНА
— столько сегодня в России 
пенсионеров разных категорий. 
Пенсию по старости получают 
36 миллионов человек
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ИМЕЕТЕ ПРАВО Какие налоговые льготы предоставляют сегодня пенсионерам

Квартира, дача, земля 
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ТЕНДЕНЦИИ Приоритетом проекта 
«Наука» станет возрождение 
научной аспирантуры

Академиками 
не рождаются 

Александр Емельяненков

ПРЕЗИДЕНТ Российской акаде-
мии наук Александр Сергеев и 
его соратники в президиуме РАН 
высказались за ускоренное воз-
рождение научной аспирантуры 
и предложили включить эту ра-
боту в приоритеты националь-
ного проекта «Наука», который 
в основе своей сформирован и 
скоро должен быть утвержден. 
Вопрос о подготовке молодых 
научных кадров в академиче-
ской (по духу) аспирантуре в 
очередной раз стал остро обсу-
ждаемым. Случилось так пото-
му, что аспирантуру в поворот-
ный момент реформ (официаль-
но — с 2013  года) было предло-
жено считать ступенью, третьим 
звеном в высшем образовании. А 
защиту кандидатской диссерта-
ции по итогам оплаченной госу-
дарством учебы — делом добро-
вольным. И вот результат: по 
словам заместителя министра 
науки Марины Боровской, на ат-
тестацию с готовой кандидат-
ской выходят лишь 12 процен-
тов от всей армии аспирантов, а 
в ней 47 тысяч только на бюд-
жетной основе! 

— Мы не обеспечим правопре-
емства и не наполним страну ис-
следователями с мировым, сов-
ременным уровнем подготовки, 
как того требует нацпроект «На-
ука», если не изменим подходов и 
не проявим личного в этом уча-
стия, — говорили, приводя каж-
дый свои аргументы, президент 
РАН Александр Сергеев, ректор 
МГУ Виктор Садовничий, член 
Совета при президенте РФ по на-
уке и образованию Алексей Хох-
лов и другие академики. Пользу-
ясь тем, что в расширенном засе-
дании президиума РАН участво-
вали сразу три заместителя ми-
нистра науки (Григорий Трубни-
ков, Алексей Медведев и Марина 
Боровская), каждый из которых 
персонально отвечает за один из 
трех федеральных проектов вну-
три общего нацпроекта «Наука», 
Александр Сергеев заявил в их 
присутствии, что Российская 
академия наук готова предста-
вить свои предложения по совер-
шенствованию аспирантуры. Ее 
как минимум нужно «освободить 
от излишней бюрократии», что 
связано с аккредитацией. «Нам 
нужна другая аспирантура», — за-
ключил президент РАН. 
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Стихия На Урале произошло сильнейшее за последние сто лет 
землетрясение

Ночное потрясение

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область

О
перативные службы 
Челябинской обла-
сти устраняют по-
следствия землетря-
сения, напугавшего 

жителей горно-заводской зоны. 
Вчера ночью люди проснулись 
от нарастающего гула, в домах 
задрожали стекла и начала «пля-
сать» мебель. От испуга южноу-
ральцы выскакивали на улицы 
едва одетые, с детьми на руках. 
Однако первая информация о 
том, что произошло, появилась 
лишь через несколько часов.

Сильнее всего досталось Ка-
тав-Ивановскому муниципаль-
ному району, где в 03.56 утра 
было зафиксировано землетря-
сение магнитудой 5,6 по шкале 
Рихтера, а в 12.27 толчки повто-
рились с интенсивностью 4,6 
балла. В зоне сейсмической ак-
тивности оказались также Усть-
Катав, Аша и еще 17 населенных 
пунктов.

— Мы проснулись от страшно-
го толчка, — рассказывает жи-

тельница Катав-Ивановска Ве-
нера Лукманова. — Где-то летела 
на пол посуда, где-то падали 
шкафы, у кого-то диваны по 
комнате двигались. Многие сра-
зу осознали, что это землетря-
сение, и без промедления, раз-
будив близких и детей, покину-
ли дома. Почти весь город вы-
шел на улицы. Стояли с плачу-
щими детьми больше трех ча-
сов. И ведь никто не появился. 
Никто не посчитал нужным до-
нести до людей хоть какую-то 
информацию и как-то успоко-
ить. Хорошо, что все закончи-
лось только испугом, а если бы 
вдруг?..

По словам очевидцев, ближе 

к утру на улицах был замечен 
один из местных чиновников, 
который предложил горожанам 
разойтись по домам и даже при-
грозил привлечением к ответст-
венности за… несанкциониро-
ванный митинг. Проявил-таки 
участие! Впрочем, в девять утра 
работа в администрации заки-
пела. И появилась предвари-
тельная информация о том, что 
в городе пострадали 12 из 36 со-
циально значимых объектов — 
медучреждений, школ и детских 
садов. После обследования тре-
щины в перекрытиях были обна-
ружены в шести многоквартир-
ных домах. Незначительные по-
вреждения получил и один из за-

водов. Еще шесть зданий по-
страдали в Аше и два в Усть-Ка-
таве. Большинство строений 
устояли. 

Всего, по оценкам очевидцев, 
с четырех до 10.36 утра прои-
зошло не менее 12 сильных тол-
чков. 

— Оповещений по линии ЧС 
не получили, — посетовала пред-
седатель горсовета депутатов 
Галина Федосеева. — Обычно пе-
ред грозой эсэмэски приходят 
всем и по нескольку раз. А тут? 
Не смогли сориентироваться? А 
у людей, как всегда, паника.

Когда после полудня толчки 
повторились,  оперативные 
службы вновь постарались 
успокоить местных жителей, 
опровергая очевидное.

— Такая позиция должност-
ных лиц, отвечающих за безопа-
сность людей, вызывает недоу-
мение, — считает еще один пере-
живший землетрясение горожа-
нин Виктор Тишенков. — Неуже-
ли нельзя было как-то спрогно-
зировать? Или,  по крайней 
мере, начать информирование 
населения сразу после того, как 
толчки начались? 

Акцент

  «Оповещений по линии ЧС 
не получили. Не смогли сори-
ентироваться? А у людей, 
как всегда, паника»

Стихия накрыла  и Приморье. В городе Советская Гавань сильный порыв ветра сорвал крышу.  Пострадала 12-летняя девочка. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Хабаровский край оказался под влия-

нием тайфуна «Джеби». Вчера циклон 

разгулялся в полную силу. В городе 

Советская Гавань из-за разгула стихии 

ввели режим ЧС. Это было сделано 

после того, как сильный порыв ветра 

сорвал крышу со здания школы № 1, а 

в результате удара фрагментом кров-

ли пострадала 12-летняя девочка. Ре-

бенка отправили в больницу с перело-

мом ноги.

Неподалеку от Ванино тайфун сломал 

дерево. Оно упало на женщину с ре-

бенком. Малыш отделался царапина-

ми. А маме повезло меньше. «Женщи-

на сломала ногу и сейчас находится в 

городской больнице», — рассказал 

«РГ» оперативный дежурный главного 

управления МЧС по краю.

По прогнозам синоптиков, «Джеби» 

продолжит бушевать как минимум до 

8 сентября. Кстати, влияние циклона 

заметно и на других территориях 

Дальнего Востока. Первым его при-

сутствие в виде обильных дождей и 

порывистого ветра ощутил Примор-

ский край и Сахалинская  область.

Подготовила Дина Непомнящая 
(Хабаровский край)

БЕЗОПАСНОСТЬ  Росгвардии 
даны полномочия 
по охране глав 
российских регионов

Губернаторы 
под защитой

Иван Петров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба войск национальной гвардии по-
лучила полномочия по охране глав российских регионов. 
Соответствующий закон вступил накануне в силу.

В законе говорится, что решение по обеспечению без-
опасности главы региона будет принимать лично прези-
дент. Охрана губернаторов будет осуществляться на дого-
ворной основе, а получаемые росгвардейцами по этим до-
говорам средства направят в федеральный бюджет.

Как ранее рассказывал первый замдиректора Росгвар-
дии Сергей Меликов, цель закона — создать механизм рас-
пределения полномочий по охране губернаторов вместе с 
ФСО и МВД. Еще до принятия законопроекта Меликов от-
мечал, что Росгвардия активно взаимодействует по этому 
вопросу с коллегами из других силовых ведомств. По его 
словам, Федеральная служба охраны не занимается обес-
печением безопасности региональных чиновников, если 
на это нет специального указания президента.

В конце 2017 года другой замдиректора Росгвардии, 
Сергей Лебедев, во время представления законопроекта в 
Госдуме отмечал, что 16 центров в составе Росгвардии в 17 
регионах России уже осуществляют охрану губернаторов. 
По его словам, эти центры переданы в состав войск 
нацгвардии из МВД.

Напомним, Росгвардия была создана 5 апреля 2016 
года на базе внутренних войск МВД. Одновременно были 
ликвидированы ФСКН и Федеральная миграционная 
служба, их функции передали МВД. Росгвардии поручена 
борьба с терроризмом и организованной преступностью, 
охрана важных государственных объектов и спецгрузов, 
содействие ФСБ в охране госграницы. Росгвардейцы также 
стали контролировать частную охранную деятельность и 
оборот оружия. В состав нового ведомства из МВД также 
перешли спецподразделения СОБР и ОМОН, лицензион-
но-разрешительная служба, вневедомственная охрана и 
все авиаподразделения.

КАЗУС В Греции отменили 
акцизный налог на вино

Надежд 
не оправдал 

Юрий Когалов

ВЕРХОВНЫЙ административный суд Греции отменил 
акцизный налог на вино, введенный в 2016 году. Как от-
метили в Греческой ассоциации вина, он был принят при 
огромном сопротивлении со стороны производителей и, 
вопреки ожиданиям правительства, не принес ощути-
мых доходов. «Мы много работали, и в итоге мы были 
услышаны греческим судом в интересах всей винодель-
ческой индустрии», — отметил глава Греческой ассоциа-
ции вина Гиоргос Скоурас, вместе с другими представи-
телями отрасли оспаривавший в судебном порядке вве-
дение акцизного сбора. По мнению другого представите-
ля ассоциации, Теодороса Георгуполоса, принятое реше-
ние — важная веха в истории виноделия страны, однако 
если бы производителей «спросили заранее, сектор мог 
бы избежать этого непосильного и несправедливого на-
лога».Налог действовал с января 2016 года, его размер 
составлял 0,15 евро на бутылку объемом 0,75 и 0,20 евро 
на 1-литровую бутылку обычного или игристого вина. 
Домашнее вино, произведенное в небольших количест-
вах , естественно, налогом не облагалось. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением № 113 от 31 августа 2018 г.  
Администрации Киселевского городского округа ООО «Шахто-
управление Карагайлинское» уведомляет об организации обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по вопросу намечае-
мой деятельности предприятия по объекту государственной эко-
логической экспертизы в рамках проектной документации: 
«Технический проект разработки запасов в границах лицензи-
онного участка «Карагайлинский Южный» Карагайлинского ка-
менноугольного месторождения открытым способом. Этап 1».

Месторасположение намечаемой деятельности: Участок под 
проектируемый объект расположен на территории Киселёвско-
го городского округа Кемеровской области РФ на расстоянии 
6 км в северном направлении от г. Кисилевск.

Цель намечаемой деятельности: развитие горных работ 
и транспортной схемы, расчет проектной мощности предпри-
ятия с учетом вовлекаемых запасов.

Наименование заказчика деятельности: ООО «Шахтоуправ-
ление Карагайлинское».

Адрес заказчика деятельности: 652729, Россия, Кемеровская 
область, г. Кисилевск, пос. Карагайлинский, ул. Прогрессивная, 
1А.

Наименование генерального проектировщика проектной до-
кументации: ООО «СПб-Гипрошахт».

Адрес генерального проектировщика: 197101, Санкт-Петер-
бург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А. E-mail: info@spbgipro.ru.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: ООО «Шахтоуправление Карагайлинское», Адми-
нистрации городского округа Киселёвск.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 22 августа по 15 октября 2018 года.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться на сайте:  
http://spbgipro.severstal.com/rus/customers/projects/318/
document1940.phtml в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления.

В бумажном виде — РФ, Кемеровская область, пос. Кара-
гайлинский, ул. Рейдовая, 25А, в здании ДК «Восток».

Общественные слушания оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС) состоятся: «15» октября 2018 г. в 
10.00 часов по адресу: Кемеровская обл., г. Киселёвск, пос. 
Карагайлинский, ул. Рейдовая, 25А, ДК «Восток» .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АРМИЯ Новое 
политическое 
управление 
защитит 
военных 
от пропаганды
извне

ЗАМПОЛИТЫ 
ВЕРНУТСЯ

Иван Петров

ЗАММИНИСТРА обороны, воз-
главивший недавно созданное в 
структуре минобороны Главное 
военно-политическое управле-
ние (ГВПУ), генерал-полковник 
Андрей Картаполов впервые 
встретился с журналистами в но-
вом статусе. Он рассказал о це-
лях и задачах нового управле-
ния. Многие, кто помнит зампо-
литов Советской армии, испуга-
лись, что в войска просто возвра-
щают «промывателей мозгов».

«Формируемое управление в 
своей работе многое возьмет от 
советской системы партийно-
политической работы в войсках, 
но в ней однозначно не будет 
партийной составляющей», — 
развеял опасения Картаполов.  
Кадровую систему, которая была 
в Главном политическом управ-
лении Советской армии, по сло-
вам замминистра, перенимать 
они не будут.  Ведь нынешняя си-
стема функционирует исправно. 

Рассказал генерал Картапо-
лов и о главной цели, ради кото-
рой создавалось ГВПУ. «Сегодня 
мы видим абсолютно неприкры-
тую информационную войну, 
причем циничную, откровен-
ную, которая ведется на всех 
фронтах против нашей страны. И 
мы должны защищаться. Оголте-
лая пропаганда, абсолютная 
ложь по многим позициям, не-
приятие и замалчивание нашей 
точки зрения — это все изменяет 
политическое сознание общест-
ва, а в современных условиях 
это может привести к очень се-
рьезным последствиям», — под-
черкнул Картаполов.

Результаты такого информа-
ционного воздействия, по его 
словам, наглядно видны в неко-
торых соседних странах.

Картаполов отметил, что но-
вые замполиты в войсках будут 
делать упор на индивидуальную 
работу с офицерами, солдатами 
и матросами. 

Пока же командиры больше 
работают с личным составом, 
нежели с конкретным военно-
служащим. 

ОБРАЗОВАНИЕ 
Диктант  
по экономике 
пройдет 
4 октября

КУРС НА РОСТ

Евгения Мамонова

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ акция «Все-
российский экономический дик-
тант» состоится 4 октября 2018 
года. Тема диктанта: «Сильная эко-
номика — процветающая Россия!»

Диктант организует Вольное 
экономическое общество России 
при участии Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ.

В 2017 году диктант помог вы-
явить слабые стороны в образова-
тельных программах. Так, наибо-
лее высокие результаты показали 
финансисты, студенты и препода-
ватели экономических вузов, уче-
ные-экономисты. Хуже всего от-
ветили на вопросы школьники. 
Самыми сложными для них стали 
вопросы, связанные с инфляцией, 
денежным обменом, кредитными 
схемами, доходами и т.д. — базо-
выми элементами системы эко-
номических знаний. 

Эксперты считают, что столь 
низкая экономическая грамот-
ность школьников связана с тем, 
что экономику преподают в рам-
ках «Обществознания», а значит, 
курс носит ознакомительный ха-
рактер. Поэтому экспертный со-
вет диктанта в 2017-м рекомендо-
вал минобрнауки интегрировать 
в образовательные стандарты 
предмет «Основы экономики». 

Узнать об условиях участия 
можно на сайте diktant.org.

Публикацию комментирует
Дмитрий Сорокин
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Вера Черенева

В 
одной из петербургских 
школ разгорелся скандал. 
Девочку не допустили на 

торжественную линейку из-за 
необычной прически: волосы 
ученицы были выкрашены в си-
ний цвет. Среди подростков из-за 
желания выделиться такие  ис-
крометные моменты случаются 
нередко. Яркие краски для волос 
продаются повсеместно, и теперь 
в редкой школе не встретишь 
«синих», «красных» или даже 
«зеленых» учениц.

По словам Уполномоченного 
по правам ребенка в Санкт-Пе-
тербурге Светланы Агапитовой, 
с жалобами на препятствование 
учебному процессу к омбудсме-
ну обратились родители Маль-
вины. После консультации они 
решили не доводить ситуацию 
до открытого конфликта, поэто-
му сейчас девочка ходит на за-
нятия, а педагоги делают вид, 
что не замечают яркой приче-
ски.

Елена Спасская, заместитель 
председателя комитета по обра-
зованию Петербурга, говорит, 
что в таких случаях отстранять 
школьников от занятий ни в коем 
случае нельзя, но и самим учени-
кам не стоит переступать этиче-
ские нормы.

Внешний вид, которому долж-
ны соответствовать школьники, 
прописан в уставах образова-
тельных учреждений. Там, как 
правило, нет конкретного запре-
та на окрашивание волос в яркие 
цвета, формулировки ограничи-
ваются «опрятностью» и «дело-
вым стилем». Поэтому если 
школьник приходит на занятие с 
волосами кислотных тонов, с 
дредами или в пирсинге, родите-
лей могут вызвать на беседу с пе-
дагогом. На этом полномочия 
школы и заканчиваются.

— За внешний вид учеников 
несут ответственность их роди-
тели, — говорит Константин Тхо-
стов, председатель петербург-
ского отделения Всероссийского 
педагогического собрания. — Я 
сам являюсь директором школы, 

и каждый учебный год мы прово-
дим с родителями беседы по по-
воду внешнего вида детей. Мамы 
и папы должны задумываться, 
как выглядят их дети. 

При этом учитель не имеет 
права отправить ученика перео-
деваться и не может заставить 
школьницу смыть макияж. Но 
здесь эксперт видит проблему 
даже не в школьной дисциплине, 
а во взаимоотношениях внутри 
семьи. Константин Тхостов при 
этом подчеркивает: самый пло-
хой путь — доводить ситуацию до 
открытого конфликта. «Ребенок 
не должен воспринимать школу, 
как место, где ему не дают самоут-
вердиться. Но при этом у него 
должны быть возможности проя-
вить себя в учебе, в спорте, в об-
щественной деятельности...

СИТУАЦИЯ  Девочку с синими волосами 
не пустили в школу

Мальвина, на выход?

КОММЕНТАРИЙ

Екатерина Брянцева, 
председатель Ассоциации психологов Санкт-Петербурга:

— Если у человека грипп, то через какое-то время все окружающие начинают 

шмыгать носом. В случае с пирсингом или яркими прическами та же самая ситу-

ация. Если в классе появляется один ученик в таком образе, то к нему какое-то 

время приглядываются, одноклассники формируют свое мнение, синие волосы 

они начинают считать вариантом нормы. Со временем и другие ученики тоже 

могут выкрасить волосы и начать носить вызывающую одежду. Поэтому адми-

нистрации учебных заведений и пресекают такие явления, стараются не дове-

сти ситуацию до крайности. Школа нацелена на обучение и воспитание, а чтобы 

хвастаться нестандартностью, можно найти другое место и время.
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СИРИЯ За последний месяц 
возле авиабазы Хмеймим 
сбиты 47 беспилотников

Удар по дронам  

Иван Петров

РОССИЙСКУЮ авиабазу в Сирии на аэродроме Хмей-
мим буквально атакуют вражеские беспилотники. В сре-
ду официальный представитель Минобороны России ге-
нерал-майор И. Конашенков сообщил об очередном ин-
циденте. По его словам, 4 сентября ночью штатными зе-
нитными средствами авиабазы были сбиты 2 ударных 
БПЛА террористов.  Кроме того Конашенков рассказал 
об авиаударах российских ВКС. 

«Четвертого сентября четыре самолета российской 
авиагруппы с авиабазы Хмеймим нанесли удары высоко-
точными боеприпасами по объектам группировки 
«Джебхат ан-Нусра» (запрещена в России) в провинции 
Идлиб. Удар наносился по складам террористов, где хра-
нились беспилотные летательные аппараты...», — поя-
снил Игорь Конашенков. Два Су-34 нанесли точечные 
удары по цеху, в котором боевики собирали ударные 
БПЛА. Также авиаударом был уничтожен склад со взрыв-
чатыми веществами. Все объекты, по  словам генерала, 
располагались на значительном удалении от населенных 
пунктов.

СЛЕДСТВИЕ У обвиняемого 
в убийстве полицейского 
на «Курской» нашли 
окровавленную футболку

Экспертиза 
все покажет

Иван Петров

ЧЕРЕМУШКИНСКИЙ райсуд Москвы рассмотрел в сре-
ду ходатайство Следственного комитета РФ по Москве о 
заключении под стражу 42-летнего Нурлана Муратова. 
Его, напомним, обвиняют в посягательстве на жизнь со-
трудника правоохранительных органов. Суд постановил 
арестовать обвиняемого на два месяца до 3 ноября.

Было установлено, что 23-летний Андрей Райский 
остановил подозрительного мужчину для проверки до-
кументов. По видеозаписи видно, что Муратов был силь-
но пьян. Затем Райский зачем-то повел задержанного не 
в полицейский участок, а в служебный туалет. По одной 
из версий, Муратов сам попросился в туалет, по другой — 
полицейский хотел о чем-то договориться с задержан-
ным за закрытыми дверьми. Как бы там ни было, закон-
чилось все плохо. В туалете повсюду обнаружены следы 
борьбы и кровь. Муратов утверждает, что выстрел про-
звучал, когда он уже вышел из туалета. Следователи на-
значили проведение нескольких экспертиз. В среду так-
же стало известно, что в ходе обыска по месту жительст-
ва подследственного была обнаружена футболка со сле-
дами, похожими на кровь. 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ СКР возбудил очередное дело 
по факту артобстрелов на Донбассе

В прицелах — дети 
Иван Петров

Н
овое уголовное дело было 
возбуждено вчера главным 
следственным управлени-

ем Следственного комитета Рос-
сии по статье Уголовного кодекса 
РФ «применение запрещенных 
средств и методов ведения вой-
ны». Дело будет расследоваться по 
факту очередных обстрелов гра-
жданских и жилых объектов на 

Донбассе. Об этом в среду сооб-
щила  официальный представи-
тель СК России Светлана Петрен-
ко.

По данным следствия, 30 авгу-
ста текущего года неустановлен-
ные военнослужащие украинских 
Вооруженных сил и Националь-
ной гвардии произвели прицель-
ный артиллерийский обстрел из 
тяжелых видов вооружения по 
объектам гражданской инфра-
структуры, не являющихся воен-
ными целями. Был разрушен жи-
лой дом в селе Коминтерново Но-
воазовского района Донецкой на-
родной республики. Получила ра-
нения 82-летняя мирная житель-
ница.

«Ранее достигнутые догово-

ренности о прекращении огня, 
предусматриваемые протоколом 
о прекращении применения ору-
жия на юго-востоке Украины и ме-
морандумом к нему, украинские 
власти упорно продолжают игно-
рировать», — подчеркнула пред-
ставитель СКР.

Недоумение вызывает и тот 
факт, что артобстрелы совершены 
в канун подготовки детей к началу 
учебного года. «Есть основания 

предполагать, что обстрел был на-
меренным и мог привести к еще 
большим жертвам, среди которых 
могли оказаться дети», — указала 
Светлана Петренко.

В настоящее время следовате-
ли ГСУ СК России устанавливают 
все обстоятельства произошедше-
го — допрашивают свидетелей, 
проводят оперативно-разыскные 
мероприятия по установлению 
должностных лиц из числа укра-
инских военнослужащих, при-
частных  к их совершению.

Напомним, в июне текущего 
года СКР возбудил сразу 4 уголов-
ных дела по факту артобстрелов 
украинскими силовиками гра-
жданских объектов на Донбассе. 
До этого также неоднократно рос-

сийские следователи возбуждали 
схожие уголовные дела. По неко-
торым из них СКР предъявил заоч-
ные обвинения конкретным укра-
инским военачальникам. К приме-
ру, бывшему министру обороны 
Украины Анатолию Гриценко. В 
июле этого года его дополнитель-
но обвинили в призывах к терро-
ризму. По данным Следственного 
комитета РФ, в ходе прямой тран-
сляции онлайн-конференции те-
лерадиокомпании «Студия 1+1» 
Гриценко выступил с публичным 
призывом к осуществлению тер-
рористической деятельности на 
территории России путем подры-
ва железнодорожных поездов».

Ранее представители СКР на-
зывали имена менее высокопо-
ставленных военачальников. 

Так, к примеру, командир 57-й 
отдельной моторизированной 
бригады Вооруженных сил Украи-
ны полковник Сергей Сирченко и 
командир батальона 57-й отдель-
ной моторизированной бригады 
ВСУ подполковник Александр 
Щербинин обвиняются в прицель-
ном артобстреле жилых объектов 
в поселке Зайцево. Были повре-
ждены 3 жилых дома, пункт выда-
чи гуманитарной помощи, теле-
сные повреждения получила жен-
щина.

В Следственном комитете не 
раз напоминали, что действую-
щее законодательство позволяет  
российским следователям рассле-
довать указанные преступления . 
«При необходимости мы готовы 
передать все материалы в между-
народные судебные инстанции», — 
отмечала Светлана Петренко.

ПРАВО

Кадровиков 
обязали 
принимать 
цифровые 
справки 
о судимости

БИОГРАФИЮ 
НЕ ПОРТИТЬ

Владислав Куликов

МВД ОФИЦИАЛЬНО объяснило, 
что электронные справки о суди-
мости равнозначны бумажным 
документам. Поэтому кадровики 
обязаны принимать цифровые 
подтверждения, что биография 
гражданина чиста. Или — не чи-
ста. 

К позиции МВД мрисоедини-
лись минтруд и минкомсвязь. 
Три ведомства выпустили сов-
местное письмо с соответствую-
щими разъяснениями.

Сегодня при устройстве на ра-
боту во многих уважающих себя 
учреждениях от гражданина тре-
буют справки из МВД о судимо-
сти. Если биография чиста, это 
хорошо. Если были какие-то про-
блемы с законом, придется объя-
сняться.

Есть места, куда человека не 
возьмут с пятнами в анкете. А та-
ким пятном может стать указа-
ние, что человек когда-то привле-
кался к уголовной ответственно-
сти. Зачастую не важно, погаше-
на судимость или нет. Раз когда-
то суд признал человека винов-
ным, как бы давно это ни случи-
лось, некоторые двери закрыты 
навсегда.

Проблемы возникают и в том 
случае, если гражданин привле-
кался к уголовной ответственно-
сти, его не оправдали, но дело за-
крыли. Есть причины, которые 
называют нереабилитирующи-
ми. Например, обвиняемый по-
пал под амнистию. Или дело за-
крыто за примирением сторон. 
Теоретически судимости в таком 
случае у гражданина нет. На деле 
же она как бы есть. Судимость не 
судимость, но пятно в биографии 
— точно.

Когда в справке из МВД стоит 
не прочерк, а несколько нехоро-
ших строчек, не стоит мечтать о 
карьере в спецслужбе или армии, 
не получится надеть судейскую 
мантию и т.д. Однако нередко бы-
вает, что в какой-то сфере нет ог-
раничений, но кадровики дают 
от ворот поворот гражданину, 
когда-то судимому или просто 
попадавшему под следствие. 
Если речь об обычном заводе или 
коммерческой фирме, то какая-
нибудь старая судимость за ДТП 
(или даже не судимость, а закры-
тое за примирением сторон дело) 
не помешает сама по себе челове-
ку стать хорошим сотрудником в 
организации. Поэтому каждый 
случай надо рассматривать ин-
дивидуально. А незаконные отка-
зы, как поясняют юристы, можно 
обжаловать в суде. 

Впрочем, проблемы человека 
с неудобной справкой — отдель-
ный разговор. Сейчас просто ре-
шена техническая проблема. Как 
говорится в письме, от граждан 
во все инстанции стали регуляр-
но поступать жалобы, что кадро-
вые службы различных органи-
заций отказываются принимать 
справки об отсутствии судимо-
сти, выданные МВД в форме 
электронного документа.

«Практика показывает, что 
кадровые службы организаций, 
учреждений и органов власти не 
принимают справки об отсутст-
вии судимости в электронной 
форме и требуют предоставле-
ния документа на бумажном но-
сителе с собственноручной под-
писью уполномоченного дол-
жностного лица МВД России и 
печатью. Сообщаем, что такое 
требование не имеет под собой 
правовых оснований», — гово-
рится в письме. 

Порядок и форма выдачи та-
кой справки устанавливается ре-
гламентом МВД. Согласно пун-
кту 83 регламента справка мо-
жет направляться в личный ка-
бинет заявителя на Едином пор-
тале государственных и муници-
пальных услуг. Для получения 
справки о судимости в электрон-
ной форме от заявителя не требу-
ется личное посещение отделе-
ния МВД России.

А как у них Во Франции запретили включать мобильники в школах

Телефон замолчал 

Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж 

К
огда после летних ка-
никул миллионы фран-
цузских мальчишек и 
девчонок заполнили 
классы, было объявле-

но, что отныне им в школьных 
стенах придется обходиться без 
смартфонов и прочих электрон-
ных гаджетов. Соответствующий 
закон был принят этим летом ис-
ходя из того, что, как убеждены во 
французском министерстве об-
разования, мобильные телефоны 
«отвлекают учеников, мешают 
им сосредоточиться и нарушают 
атмосферу, необходимую для 
полноценного учебного процес-
са».

Этот закон в первую очередь 
касается «материнской школы», 
как здесь называют детские 
сады, а это возраст с 3 до 6 лет, 
начальной школы (с 6 до10 лет), 
а также коллежей, средней шко-
лы, где обучаются подростки в 
возрасте с 10 до 15 лет. Закон не 
требует от них оставлять мо-
бильные телефоны дома. Однако, 

переступив школьный порог, 
учащиеся должны их выключить. 
При этом допускается два вари-
анта: оставить телефон в рюкза-
ке, портфеле или же сдать в спе-
циальное хранилище с именны-
ми боксами. Учитывая, что по-
добными помещениями на сегод-
няшний день во Франции обору-
довано лишь несколько десятков 
школ, подавляющее большинст-
во владельцев не расстаются со 
своими телефонами.

Если раньше не возбранялось 
включать телефоны во время пе-
ремен, то сейчас запретной ста-
новится вся территория школы: 
помимо классов, это столовая, 

коридоры, туалетные комнаты, 
двор, где ребята проводят время 
между уроками. Тем не менее то-
тальным нынешнее эмбарго не 
является. Есть исключения, про-
писанные в законе. Так, разреше-
но извлечь смартфоны, как указа-
но в документе, «в учебных и пе-
дагогических целях», в том числе 
на программных уроках обуче-
ния разнообразным полезным 
функциям гаджетов. Особо выде-
лены те случаи, когда речь идет о 
детях с хроническими болезня-
ми, требующими использования 
смартфонов. К примеру, тех, кто 
страдает диабетом (автоматиче-
ское напоминание о процедурах).

Законом предусмотрены и 
случаи, когда ученику по тем или 
иным причинам надо экстренно 
связаться с родителями (допу-
стим, внезапная болезнь). Доку-
мент предлагает дирекции учеб-
ного заведения предусмотреть 
помещение, где школьник мог бы 
под присмотром представителя 
администрации сделать срочный 
звонок. Правда, остается пробле-
ма обратной связи, когда родите-
лям необходимо о чем-то срочно 
предупредить свое чадо. В законе 
об этом ничего не говорится, но 
на этот случай многие преподава-
тели сообщают им номера своих 
сотовых.

Ну а что делать с теми, кто на-
рушит нововведение? Законом, 
чего не было раньше, разрешено 
конфисковать телефоны. Понят-
но, не навсегда, но уж однозначно 
до окончания учебного дня. А вот 
в коллеже Томаса Манна, что в 
13-м округе Парижа, школьников 
предупредили, что в подобной си-
туации телефон окажется на сто-
ле директора школы, а передаст 
он его только родителям про-
штрафившегося. 

Помимо этого, педагогиче-
ский совет может применить к 
провинившемуся разнообразные 
санкции, а это по возрастающей 
— замечание, выговор, отстране-
ние от занятий до восьми дней с 
нахождения в здании школы, вре-
менное исключение из школы, ну 
и последняя, наиболее серьезная 
при многочисленных рецидивах, 
— исключение окончательное.

Что касается лицеев, где учат-
ся старшеклассники (возраст 15—
18 лет), то указанные выше меры 
для них — факультатив. В каждом 
из них дирекция конкретно реша-
ет, как поступать. В любом случае 
запрет на телефоны в ходе заня-
тий распространяется и на лицеи, 
что, заметим, было обозначено в 
соответствующем постановле-
нии минобразования от 2010 
года.

Пока сложно сказать, насколь-
ко декретированные меры будут 
результативны. Судя по всему, 
это станет известно ближе к ново-
му году.

Во Франции школьники могут 
дурачиться на переменах с мобиль-
ными. Но только с выключенными. 

Акцент

 Законом, чего не было 
раньше, учителям разрешили 
конфисковать телефоны 
у учащихся

Справку об отсутст-
вии судимости 
можно получить 
в МВД удаленно 
через единый 
портал госуслуг

Какие госуслуги россияне 
могут получить 
по интернету 
rg.ru/sujet/26

РЕШЕНИЕ В деле братьев 
Магомедовых — новый фигурант

Из свидетелей  
в арестанты

Владимир Федосенко

ТВЕРСКОЙ районный суд Мо-
сквы по просьбе следствия сан-
кционировал арест на два месяца 
бывшего начальника департа-
мента сопровождения бизнеса 
АО «Объединенная зерновая 
компания» Романа Грибанова. 

Топ-менеджера крупной ком-
пании заключили под стражу на 
два месяца. Он подозревается в 
причастности к крупным хище-
ниям и организации преступного 
сообщества в рамках уголовного 
дела миллиардера Зиявудина Ма-
гомедова, его брата Магомеда и 
группы «Сумма». 

До этого Грибанов числился в 
списке свидетелей по громкому 
делу братьев Магомедовых, а те-
перь следствие зачислило его в 
реестр обвиняемых. По данным 
следствия, этот арестованный 
поспособствовал хищению денег 
из «Объединенной зерновой 
компании». Якобы он заключил 
несколько фиктивных договоров 
на миллионные суммы.

Роман Грибанов был задержан 
сотрудниками антикоррупцион-
ного главка МВД и сотрудниками 
ФСБ в минувший понедельник 
после обыска, проведенного в его 
московской квартире. Известно, 
что при обыске у него изъяли до-
кументы, которые могут иметь 
отношение к расследованию. 
Было также изъято 300 тысяч ру-
блей наличными. Он утверждал, 
что это семейные накопления, 
которые просил вернуть, так как 
ему понадобятся средства на оп-
лату адвокатов.

В суде защита Романа Гриба-
нова просила отложить заседа-
ние по избранию ему меры пре-

сечения еще на 72 часа, чтобы со-
брать и представить справки о 
его заболеваниях и характеризу-
ющие его документы. Его адвока-
ты сообщили, что задержанный — 
ветеран боевых действий в горя-
чих точках, имеет награды. 

В суде Грибанов выразил го-
товность сотрудничать со следст-
вием, если его вместо камеры от-
правят под домашний арест. Но 
судья посчитала, что новый фи-
гурант уголовного дела, находясь 
под домашним арестом или под 
подпиской о невыезде, может 
скрыться, и удовлетворила хода-
тайство следствия о содержании 
его в СИЗО до 3 ноября .

Напомним, братьев Магоме-
довых и их бизнес-партнера Ар-
тура Максидова обвиняют в хи-
щении около двух с половиной 
миллиардов рублей бюджетных 
денег. Грибанов, по версии след-
ствия, в 2012—2013 годах сопро-
вождал сделки по приобретению 
зерна у зарегистрированной в 
Великобритании группы компа-
ний. Получив стопроцентную 
предоплату в размере около 20 
миллионов долларов, группа 
должна была поставить «Объеди-
ненной зерновой компании» 
пшеницу с Украины. Следствие 
подозревает, что деньги были вы-
ведены в структуры, связанные с 
Зиявудином Магомедовым. То 
есть сделки фактически были 
фиктивными. По данным следст-
вия, растрата средств зерновой 
компании — лишь один из семи 
эпизодов этого дела.

Сам Грибанов заявил в суде, 
что не был знаком с братьями 
Магомедовыми. А совладельца 
«Суммы» Зиявудина видел толь-
ко однажды на совещании. 

Акцент

 Недоумение вызывает 
тот факт, что артобстрелы 
совершены в канун 
подготовки детей 
к началу учебного года

За ситуацией на востоке 
Украины следите на сайте 
rg.ru/sujet/5202
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА 
Французский 
экономист 
Жак Сапир — 
о конфликте  
между США 
и Евросоюзом

В ЕВРОПУ 
ВЕРНЕТСЯ 
ЭКЮ?

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ТО, ЧТО понимают в России, 
теперь в полной мере дошло до 
европейцев: США ни в грош не 
ставят интересы других стран, 
даже если те являются их геопо-
литическими союзниками.  Сво-
им взглядом на ситуацию с 
«Российской газетой» поделил-
ся видный французский эконо-
мист, директор Парижской выс-
шей школы социальных наук 
Жак Сапир.

Способен ли Старый свет се-
рьезно противостоять амери-
канской давиловке?
ЖАК САПИР: Надо отдавать себе от-
чет в том, что ряд стран — чле-
нов ЕС крепко связаны с США с 
военно-стратегической точки 
зрения. Это, конечно, в первую 
очередь Польша, прибалтий-
ские государства и некоторые 
другие. Поэтому говорить о 
возможном стратегическом су-
веренитете Евросоюза, некоем 
«отстранении» от США, весьма 
проблематично. Кроме францу-
зов, особенно во времена Шар-
ля де Голля, у прочих европей-
цев никогда не было поползно-
вений обрести самостоятель-
ность по отношению к Вашинг-
тону. Да, американцы вводят 
ограничительные меры, кото-
рые наносят ущерб, скажем, 
французским компаниям, и не 
только. Однако не стоит забы-
вать, что у ЕС, в частности у 
Германии, огромное положи-
тельное сальдо в торговле с 
США. Если ЕС все-таки отва-
жится на «взрослый» ответ Ва-
шингтону, то у последнего куда 
больше возможностей навре-
дить Старому Свету.  Реальным 
было бы присоединение Европы 
к проекту платежной системы, 
аналогичной SWIFT, который 
разработан Россией и Китаем.  
Тем не менее о закате доллара 
говорить рано. Думаю, ситуа-
ция может измениться, когда 
все китайские и российские  
компании перейдут на рубли и 
юани. Не стоит сбрасывать со 
счетов и евро. 

Можно создать в Евросоюзе 
для взаиморасчетов искусст-
венную единицу, эдакий экви-
валент ЭКЮ, который исполь-
зовался в ЕЭС и ЕС в 1979—1998 
годах и служил обобщенным 
представителем корзины валют. 
Однако для такого шага нужна 
политическая воля.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США выходит очередная очерняющая Дональда Трампа книга

Верить или не верить?
Игорь Дунаевский

А
мериканская либеральная 
пресса вновь забурлила 
скандальными подробно-

стями о буднях Белого дома при 
Дональде Трампе. Поводом для 
очередной волны стала публика-
ция фрагментов из выходящей в 
свет книги члена редколлегии га-
зеты The Washington Post Боба 
Вудворда под названием «Страх. 
Трамп в Белом доме». На 448 
страницах автор рисует гротеск-
ную картину деградации испол-
нительной ветви власти при 45-м 
президенте США, основываясь, 
по его словам, на анонимных ин-
тервью с действующими и быв-
шими сотрудниками админи-
страции и участниками описан-
ных в книге событий.

Из книги вытекает,  что в 
окружении президента сформи-
ровался широкий круг его совет-
ников, представляющее по боль-
шей части традиционную ва-
шингтонскую элиту, которые 
считают его безграмотным в во-
просах госуправления, но уве-
ренным в своей правоте и неже-
лающим учиться. А в доверше-
ние еще и слишком импульсив-

ным в принятии решений. В уз-
ком кругу они якобы регулярно 
отзываются о президенте крити-
чески. А то и откровенно грубо. В 
результате старшие советники 
главы государства взяли на себя 
роль спасителей от Трампа как 
самой Америки, так и его самого, 
любыми методами ограничивая 
или саботируя его указания. 

Трамп в интервью изданию 
The Daily Caller назвал книгу 
«плохой» и «не заслуживающей 
доверия», выразив мнение, что 
«часть историй автор мог выду-
мать сам». В «Твиттере» прези-
дент США предположил, что ав-
тор «пытается посеять раздор» в 
администрации и упрекнул его в 
симпатиях к демократам. Он 
обратил внимание на сроки вы-
хода книги в свет — за два месяца 
до промежуточных выборов в 
конгресс США. Большинство фи-
гурантов книги уже опровергли 
приписываемые им нелицепри-
ятные характеристики Трампа. 
Например, шеф Пентагона на-
звал приписываемые ему заяв-
ления «чьей-то богатой фанта-
зией» и утверждал, что «никогда 
не произносил их сам и никогда 
не слышал их от других». Пресс-

служба Белого дома назвала 
книгу «сфабрикованными исто-
риями, за которыми стоят ранее 
уволенные и обиженные сотруд-
ники, пытающиеся выставить 
президента в черном свете». В 
пресс-службе уклончиво при-
знали, что у главы государства 
«иногда необычный стиль», но 

подчеркнули, что «он всегда до-
бивается результата».

Либеральная пресса США от-
зывается о книге в превосход-
ных тонах, ссылаясь на автори-
тет и осведомленность автора. А 
между строк в рецензиях скво-
зит мысль о том, что уж в этот 
раз Трампу не отвертеться. Вот 
заголовок публикации о книге в 
The Washington Post: «Новая 
книга Боба Вудворда раскрыва-
ет нервический распад прези-
дентства Трампа». В то же время 
содержание книги следует вос-
принимать с долей скепсиса, как 
и потенциальный эффект от ее 
выхода в свет.

Во-первых, если не считать 
конкретных деталей, основная 
мысль, которую Вудворд пыта-
ется донести до читателей кни-
ги, мало что добавляет к уже 
имеющемуся впечатлению о До-
нальде Трампе и его админи-
страции. Ранее в свет уже вышло 
несколько книг, в которых опи-
сывалась аналогичная картина: 
неуравновешенный президент-
дилетант, грызня и непослуша-
ние в Белом доме. Но примеров 
тому была масса и без книг. За 
полтора года президентства 

Трамп не раз демонстрировал 
экстравагантный управленче-
ский стиль, совершал революци-
онные по меркам Вашингтона 
шаги на мировой арене, которые 
эксперты в лучшем случае рас-
ценивали как дилетантство, а в 
худшем — как полное пренебре-
жение нормами международно-
го права. Он известен склонно-
стью к «крепкому словцу» про-
тив конкурентов, что много-
кратно демонстрировал и в Бе-
лом доме, и во время предвыбор-
ной гонки.

Во-вторых, правдоподоб-
ность самой фактуры также не 
очевидна. Да, Вудворд — автори-
тетный журналист, о котором 
даже сам Трамп отзывался с ува-
жением всего несколько лет на-
зад. Да, он имеет доступ к высо-
копоставленным и осведомлен-
ным лицам в американских ко-
ридорах власти, поэтому, веро-
ятно, изложил в книге не собст-
венные фантазии, а рассказан-
ные кем-то истории. По слухам, 
все беседы с источниками он для 
верности записывал на дикто-
фон. Но где гарантии того, что 
его источники сами получали 
информацию из первых рук и 

без искажений изложили ее жур-
налисту?

Первый год президентства 
Трампа показал, что в админи-
страции работает огромная мас-
са чиновников, в том числе на 
высших должностях, которым 
президент-новичок с его уж 
слишком неординарными под-
ходами поперек горла. Недобро-
желатели наводнили страницы 
либеральных СМИ очерняющи-
ми хозяина Белого дома слуха-
ми. Ничего из сказанного в книге 
новым или совсем уж невероят-
ным не выглядит. Но, учитывая 
сегодняшние политические реа-
лии Вашингтона, есть все осно-
вания полагать, что часть этих 
историй по меньшей мере преу-
величена. Но если размышлять о 
предрекаемых негативных для 
президента США последствиях 
от книги, то либеральная пресса 
предсказывала Трампу «конец» 
с первого дня его вступления в 
предвыборную гонку в 2015 
году. И ошибалась бессчетное 
количество раз. Опросы общест-
венного мнения демонстрируют, 
что бури на страницах газет не 
находят отражения в настроени-
ях рядовых американцев.

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров 
о перспективах 
дальнейшего диалога 
между Россией и США 
и урегулировании 
конфликта на Донбассе

В шаге 
от «перегрузки»   

Евгений Шестаков

ЗА три недели до Генассамблеи ООН в Нью-Йорке, воз-
главляющий российскую делегацию министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров расставил дипломати-
ческие акценты в отношении дальнейшего диалога 
между Москвой и Вашингтоном. В эфире программы 
«Большая игра» на Первом канале глава внешнеполи-
тического ведомства назвал «кукловода» Киева — «те, 
кто руководит на Украине нынешней властью, это не 
те, кто писали Минские соглашения — это Соединенные 
Штаты Америки».

На нынешнем этапе, после убийства руководителя 
Донецкой республики Александра Захарченко, министр 
посчитал нецелесообразным вести переговоры в «нор-
мандском формате». Гипотетически они могли бы состо-
яться на полях Генассамблеи, но теперь Москва четко 
обозначила свое отношение к таким контактам. В свою 
очередь пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков подтвердил: после гибели Захарченко Владимир 
Путин не планирует телефонные переговоры с лидерами 
Франции и Германии в рамках «нормандского формата».

Возмущение российской стороны не в последнюю 
очередь вызвало то, что Берлин и Париж не осудили по-
литическое убийство руководителя ДНР, чья подпись 
стоит под Минскими соглашениями.

Адресованное Франции и Германии пожелание Лав-
рова «играть более активную роль, как участников «нор-
мандского формата» скорее носит формальный харак-
тер. В Москве понимают, что увещевания из Европы не 
заставят Киев пересмотреть согласованную в Вашингто-
не стратегию. 

По мнению рос-
сийского министра, 
Петру Порошенко 
вскружили голову 
постоянные обеща-
ния, что Украина 
когда-нибудь будет в 
НАТО, и теперь киев-
ские власти наращи-
вают силы на линии 
соприкосновения с вооруженными силами Донбасса. В 
этой связи Лавров напомнил о событиях 2008 года, когда 
тогдашний президент Грузии Михаил Саакашвили тоже 
«вообразил, что ему все дозволено и напал на своих гра-
ждан». Впрочем, нынешние украинские власти не при-
надлежат к категории людей, способных самостоятельно 
учиться на чужих ошибках без указаний на этот счет из 
Белого дома...

«В министерстве иностранных дел Германии с горе-
чью констатируют, что внешняя политика США обед-
нела кадрами и зависит от капризов президента Трам-
па», — констатировала в одной из статей немецкая газе-
та Handelsblatt. Даже яростный сторонник трансатлан-
тических отношений председатель Мюнхенской кон-
ференции по безопасности Вольфганг Ишингер в ин-
тервью Reuters недвусмысленно намекнул на хаос во 
внешней политике США, который привел к тому, что 
внутри Европы «силы, призывающие к более тесным 
связям со странами вроде России и Китая, могут осме-
леть». Причем настолько, что начнут призывать к тому, 
чтобы «порвать с задиристой Америкой», опасается 
Ишингер.

Обострение обстановки на Донбассе, которое при не-
посредственном участии США реализуют украинские 
власти — еще одно подтверждение безразличного отно-
шения политиков в Вашингтоне к европейским интере-
сам. Вопреки мнению Парижа и Берлина о необходимо-
сти соблюдать хрупкое перемирие в зоне конфликта на 
востоке Украины, американцы, по мнению Лаврова, на-
против, усиливают риск, в том числе военных столкнове-
ний, «направив в регион боеприпасы и вооружения, не 
только легкое стрелковое оружие, американских и ка-
надских инструкторов». Так уже было, напомнил ми-
нистр, когда в «Южной Осетии по ту сторону соприко-
сновения — на собственно грузинской территории — ра-
ботали инструкторы из США».

Говоря о целях Вашингтона на Украине, Лавров не 
сомневался: «Соединенные Штаты хотят создать новый 

долгосрочный опа-
сный раздражитель 
непосредственно на 
границе с Россий-
ской Федерацией». 
«Конфронтация и 
напряженность в от-
ношениях России и 
США нарастают», — 
констатировал глава 
российского внеш-
неполитического ве-
домства. На этом 

фоне количество треков, по которым Москва и Вашинг-
тон еще в состоянии вести диалог, стремительно сокра-
щается. В среду заместитель министра иностранных дел 
РФ Сергей Рябков сообщил, что одной из главных тем 
встречи на полях Генассамблеи ООН между Сергеем Лав-
ровым и госсекретарем США Майком Помпео станет си-
туация в Сирии. Это стало возможным после того, как 
Помпео согласился с позицией Москвы, что в сирийской 
провинции Идлиб есть террористы, и сообщил, что 
«США готовы работать над решением этой проблемы». 
Еще остается шанс договориться по вопросам, возника-
ющим в ходе выполнения Договора о сокращении насту-
пательных вооружений (СНВ-3). Как пояснил россий-
ский министр, «претензии, которые предъявляют нам 
американцы, мы готовы обсуждать».

Однако надежд на возвращение политиков в Вашинг-
тоне к «перезагрузке» отношений с Москвой остается 
немного. По мнению французского издания Atlantico.fr, 
«Москва и Пекин едины в своем желании ниспровер-
гнуть и даже обрушить существующий международный 
порядок, оказавшийся результатом 500-летнего запад-
ного господства, историческими наследниками которо-
го в конечном итоге стали Соединенные Штаты». Вашин-
гтону, по понятным причинам, такие шаги не нравятся, 
но полностью игнорировать изменившуюся геополити-
ческую расстановку сил американцы не в состоянии.

 В среду с минуты молчания в память о погибшем ли-
дере ДНР Александре Захарченко началась встреча 
участников трех подгрупп Контактной группы по урегу-
лированию ситуации на Донбассе. После чего диалог ре-
спублик с представителями Киева возобновился. «Анд-
рей Громыко, великий советский министр иностранных 
дел, как-то сказал, что десять лет переговоров лучше од-
ного дня войны. И он был прав, я, по крайней мере, так 
считаю», — заявил на программе «Большая игра» Сергей 
Лавров.

Боб Вудворд изобразил в своей 
книге Трампа «страшным челове-
ком».

США хотят создать 
новый  опасный раз-
дражитель на гра-
нице с Россией

Вполне реально 
создать в Европе 
для взаиморасче-
тов искусственную 
единицу, эдакий 
эквивалент ЭКЮ

А
Р

Скандал Лондон без суда и следствия объявил Россию виноватой. 
Ее невиновность вообще не рассматривается

Пальчики на стол
Юрий Когалов, Евгений Шестаков

В
ласти Британии объяви-
ли в розыск двух росси-
ян, по их мнению, яко-
бы причастных к отрав-
лению агента британ-

ских спецслужб Сергея Скрипаля 
и его дочери Юлии. Ими оказались 
некие Александр Петров и Руслан 
Боширов, которые предположи-
тельно въехали на территорию 
Альбиона по поддельным паспор-
там. Скотленд-Ярд опубликовал 
фотографии каких-то людей, сра-
зу же назвав их преступниками, а 
в Королевской прокурорской 
службе заявили, что мужчин заме-
тили в Солсбери «незадолго до 
атаки». При этом осталось не 
ясным, как подозреваемые суме-
ли по поддельным документам по-
лучить британскую визу, и на ос-
новании каких данных в Лондоне 
сделали вывод о причастности 
мужчин к покушению.

Премьер Британии Тереза Мэй, 
выступая в парламенте, сообщи-
ла, что «что двое обвиняемых в 
причастности к атаке на Сергея и 
Юлию Скрипаль являются со-
трудниками ГРУ». Однако ее по-
мощники, видимо, забыли сооб-
щить главе правительства, что та-
кой структуры в России не суще-
ствует уже несколько лет. Впро-
чем, это не помешало Мэй пообе-
щать «применить весь спектр ин-
струментов спецслужб» и пригро-
зить Москве новыми санкциями. 
Премьер заверила депутатов, что 
Лондон предпримет все меры, 
чтобы найти объявленных в ро-
зыск мужчин и экстрадировать их 
в Британию. Для этого выписан ев-
ропейский ордер на их арест. А вот 
отправлять запрос о выдаче рос-
сийским властям британцы отка-
зались. Они заявили, что это бес-
полезно, поскольку Москва не пе-
редает другим странам своих гра-
ждан на основании Конституции. 
Но очевидно, что у нежелания Да-
унинг-стрит сотрудничать с Рос-
сией была и иная причина — ведь 
свой запрос Лондону предстояло 
подкрепить конкретными улика-
ми и объяснениями, на чем осно-
вано обвинение. Иными словами, 
например, такой «мелочью», как 
отпечатки пальцев подозревае-
мых в преступлении, которые у 
британской стороны должны 
быть. По ним гораздо проще по-
нять, имеем ли мы дело с реальны-
ми лицами или же представлен-
ные широкой публике фотогра-
фии — «фейковые».

В Москве всю историю с опу-
бликованными снимками подо-
зреваемых восприняли с недоуме-
нием. «С самого начала россий-
ская сторона была готова к со-
трудничеству с Британией по ин-
циденту в Солсбери, но получала 
или отказ, или молчание в ответ», 
— заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. «Я не 
понимаю, для чего это было сдела-
но, и какого рода сигнал посылает 
британская сторона, трудно разо-
браться», — прокомментировал 
объявление якобы причастных к 
покушению на Скрипалей росси-
ян в розыск помощник президента 
РФ Юрий Ушаков. 

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова при-
звала Лондон «перейти от публич-
ных обвинений и информацион-
ных манипуляций к практическо-
му взаимодействию по линии пра-

воохранительных органов». По ее 
словам, Москва неоднократно на-
правляла британской стороне по-
добные предложения, поскольку 
«расследование столь серьезных 
преступлений требует самой тща-
тельной работы, скрупулезного 
анализа данных и плотного взаи-
модействия», но абсолютное 
большинство российских обраще-
ний осталось без ответа.

Лондон наотрез отказался по-
делиться с Москвой номерами па-
спортов подозреваемых, их анкет-
ными данными и отпечатками 
пальцев, которые необходимо в 
обязательном порядке сдавать для 
получения британской визы. «По-
сол Лори Бристоу заявил, что бри-
танская сторона эти материалы не 
предоставит», — сообщила Захаро-
ва, добавив, что российская сто-
рона все же надеется получить эти 
данные «хотя бы по линии Интер-
пола».

Представитель МИД обратила 
внимание еще на некоторые несты-
ковки. Так, на опубликованных 
британскими СМИ двух разных фо-
тографиях, где изображены те са-
мые Петров и Боширов, стоит один 
и тот же тайм-код. «То есть либо это 
наложенные сверху фотографий 
дата и точное время, либо «сотруд-
ники ГРУ России» научились хо-
дить одновременно, но их образы 
запечатлены в двух разных фотог-
рафиях», — отметила Захарова.

Она напомнила, что до сих пор 
достоверно неизвестно, что же 
произошло в Солсбери: «уже пол-
года мир не знает, ни где Сергей 
Скрипаль, ни что на самом деле 
происходит с Юлией Скрипаль. 
За полгода их родственников не 
подпустили к ним ни на шаг даль-
ше посольства в Москве, отказали 
в визе, не дали пообщаться лич-
но».  По мнению Захаровой, «вся 
эта история была повернута та-
ким образом, чтобы наказать 
Россию до суда и следствия». При 
этом британские власти катего-
рически отказывались от контак-
тов с Москвой для установления 
истины.

В этом отеле, как заявили в полиции, жили подозреваемые в покушении на Скрипалей. После выпуска новостей гостиница стала местной достоприме-
чательностью.

Акцент

 Лондон по-прежнему катего-
рически отказывается 
от контактов с Москвой 
для установления истины

Порошенко вскру-
жили голову посто-
янные обещания, 
что Украина когда-
нибудь будет в НАТО

МНЕНИЕ

«Российская газета» попросила прокомментировать по-

следние данные британских властей по поводу «дела Скри-

палей».

Оказалось, что специалисты, разбирающиеся в боевых от-

равляющих веществах, считают, что комментировать те 

или иные подробности этого дела и вовсе не имеет никако-

го смысла. Настолько глупо выглядят их претензии. Дело в 

том, что действие фосфорорганических отравляющих ве-

ществ, к которым относится тот яд, который якобы приме-

нили в британском Солсбери  россияне, настолько специ-

фично, что оторопь берет от того, что вещает официальный 

Лондон. На правах анонимности один из военных химиков, 

некогда имевший прямое отношение к работе с боевыми 

отравляющими веществами, а потом к их уничтожению, 

рассказал, что отравляющие вещества на основе фосфо-

рорганических соединений — одни из самых опасных и ядо-

витых. Достаточно небольшой капли, оказавшейся на 

коже, и мучительная смерть неминуема. А если яд попадает 

внутрь, спасти человека практически невозможно. Прав-

да, если точно знать, чем отравили, и применить неотлож-

ную реанимацию, а затем провести многократную полную 

очистку крови, то шанс выжить будет.

Получается, что за Скрипалями по пятам следовали не 

только врачи, но и бригада реанимации, прекрасно знав-

шая состав использованного яда. Теперь по тем якобы офи-

церам ГРУ, которые этот яд применили. Чтобы не отравить-

ся самим, им надо было использовать полный комплект за-

щитной химодежды. Кто видел в Солсбери накануне отрав-

ления людей хотя бы в противогазах? Наивные обыватели 

могут посчитать, что российские агенты использовали ан-

тидот. Но антидот не идентичен прививке. Антидоты, осо-

бенно в случае фосфорорганических соединений, сами по 

себе яды. И применять их надо сразу после соприкоснове-

ния с боевой отравой. 

Это тот самый флакон, в котором британцы якобы обнаружили отравляю-
щее вещество.
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КИНО Венецианский  фестиваль показал, 
возможно, свой  лучший фильм

Зубная щетка и ковбой
Валерий Кичин

В
естерн — лошадиная опера, 
как его называют в Голливу-
де — не входит в круг моих 

любимых жанров. По-моему, дав 
миру десяток шедевров, он те-
перь состоит из штампов, кар-
тонных героев и однотипных си-
туаций. В нем однотипная музы-
ка и однотипный пейзаж. В пока-
занном Венецианским фестива-
лем вестерне братьев Коэн «Бал-
лада Бастера Скраггса» отчетли-
во слышатся ноты усталости — и 
самого жанра, и очень талантли-
вых режиссеров, спевших ему 
прощальную песню.

Но вот вслед за «Балладой…» 
фестиваль показал еще один ве-
стерн — «Братья Систерс», пер-
вый англоязычный фильм фран-
цузского режиссера, автора 
«Пророка» и «Дипана» Жака 
Одиара. И повеяло вдруг свеже-
стью — жанр ожил, картон исчез, 
в заштампованных «экшн» проя-
вилось человеческое содержа-
ние. Не случайно пресс-зал про-
водил картину самыми востор-
женными за все эти дни, долго не 
смолкавшими аплодисментами. 
А в рейтингах журнала Ciak, и у 
критиков, и у публики фильм 
Одиара сразу обошел картину 
братьев Коэн, что само по себе 
невероятно.

Братья Систерс из Орегона — 
обстоятельный Илай и пьянчуга 
Чарли — по заказу крупного бан-
дюги по кличке Коммодор (бес-
словесная микророль Рутгера 
Хауэра) должны выследить и за-
хватить некоего юного химика, 
который знает формулу особой 
жидкости: если ее вылить в реч-
ку, все золото тут же себя проя-
вит, заблестит — и бери его голы-
ми руками. За жуликоватым хи-
миком наблюдает сыщик Мор-
рис. И вот такая разворачивается 
многослойная ловля кошек мыш-
ками. Братьев фантастически иг-
рают Джон Си Рейли и Хоакин 
Феникс (по-моему, это их лучшие 
роли), сыщика — Джейк Джиллен-
хол (филигранная работа!), хи-
мика — харизматичный тенор Риз 
Ахмед («Стрингер»). И вот в том, 
КАК они играют, есть принципи-
альная разница с фильмом Коэ-
нов. У Коэнов это каждый раз 
штамп, тщательно отобранный 
из потока вестернов и сгущен-
ный до комического состояния, 
живущий отдельной от реально-
сти киножизнью — посмотришь и 

не вспомнишь ничего, кроме 
смешно придуманных колорит-
ных ужимок. Одиар же делает ве-
ликой американской традиции 
прививку европейского психоло-
гического кино, и наблюдать за 
почти неуловимыми изменения-
ми милых лиц, за оттенками со-
стояний и чувств героев — отдель-
ная, ни с чем не сравнимая, полу-
забытая в вихрях «экшн» ра-
дость. Для меня именно это и со-
ставило главный, самый увлека-
тельный сюжет картины, а все 
эти погони и перестрелки — так, 
вкусный гарнир к горячему. 

В оттенках этих проступали 
характеры, каждый — особый. Го-
ворун-химик с горящим взором 
великого комбинатора. Сыщик 
со взором сверлящим и речью 
взвешенной, вызывающей дове-
рие, — так убедительно он кивает 
в подтверждение каждого своего 
слова. Пьянчуга-бузотер Чарли с 
бронебойной кожей бойца и не-
жной душой обиженного дитяти. 
Замшелый медведь Илай — по 
идее добряк, но угодивший в па-
лящие джунгли Дикого Запада. 
Для него зубная щетка — перево-
рачивающее жизнь открытие. 
Илай — восхитительная работа 
Джона Рейли. Только Рейли умеет 
сыграть вековую немытость не-
зависимо от грима. Только он 

умеет через корку житейской 
грязи угадать внутренний свет. 
Только он способен в прожившем 
жизнь заскорузлом пне обнару-
жить ребенка. Он безусловный 
лидер в этой четверке мастеров. 
Ну, и заодно — сопродюсер карти-
ны; он, в частности, предложил 
Одиару снять картину по роману 
Патрика ДеВитта, хотя прежде 
француз и не помышлял снимать 
в США.

А главное отличие «Бра-
тьев…» от типового вестерна: ре-
жиссер не отстраняет себя от ге-
роев, не рассматривает их, как 
фильммейкер — сюжетную схему, 
или как биолог — тарантула (та-
рантул тут не случаен: ему тоже 
отведена в фильме шоковая роль) 
— он им союзник, их не оправды-
вает, но любит. Да, жестокости и 
натурализма в картине хоть от-
бавляй. Но сколько же за этим 
всем, насквозь знакомым, обна-
ружилось живых человеческих 
эмоций, и сжимаешься в зале не 
от нетерпеливого ожидания, кто 
кого догонит, а от пронзительно-
сти открытий в сердцах героев. 
От их снайперской словесной пе-
рестрелки. От их молчания. Из-
умителен финал, где бандюги 
вернутся в отчий дом к матери, 
которая встретит их пушкой, и 
растянутся на родном топчане, и 

ветер будет колыхать занавеску — 
как в детстве.

По-моему, Одиар устроил 
классическому голливудскому 
жанру образцово-показатель-
ную ревизию. Он не только пока-
зал, что в совершенстве владеет 
тайнами вестерна, и открываю-
щая фильм ночная перестрелка — 
один из лучших эпизодов в исто-
рии жанра. Но главное — карто-
нажный ковбой наконец-то ку-
пил зубную щетку и стал челове-
ком.

Многим критикам картина 
Одиара показалась для вестерна 
непривычно медленной, им не 
хватило динамичного действия. 
В любом случае это скорее артха-
ус, нежели мейнстрим. В мире 
фильм выпускают в ограничен-
ный прокат — где, собственно, 
прижились все предыдущие кар-
тины Одиара. Но есть серьезные 
основания полагать, что перед 
нами верный претендент как на 
Золотого льва, так и на премию 
«Оскар».

ВЫСТАВКА «Анатомия кубизма» открывает осень Пикассо 
в ГМИИ имени А.С. Пушкина

Девицы в зеркалах
Жанна Васильева

В
ыставка «Анатомия кубиз-
ма», которая открылась в 
Греческом зале ГМИИ име-

ни А.С. Пушкина, могла бы впи-
саться в жанр «выставка одной 
картины»: сюжет экспозиции за-
кручен вокруг «Авиньонских де-
виц» Пабло Пикассо.

Той самой — то ли закончен-
ной, то ли «добровольно неза-
конченной», обруганной и вос-
петой, радикально перетряхива-
ющей общепринятые представ-
ления о языке живописи и став-
шей важнейшей точкой отсчета 
для истории кубизма. Той, что 
пробыла почти десять лет в па-
рижской мастерской Пикассо в 
безвестности с 1907 года. Для 
выставки «Современной живо-
писи Франции» на «Салоне неза-
висимых» летом 1916 года при-
шлось сменить прежнее назва-
ние «Философский бордель» на 
более пристойное — «Авиньон-
ские девицы», чему автор, ка-
жется, был вовсе не рад… К Ави-
ньону его героини не имели ни-
какого отношения: маленькая 
улочка Carrer d’Avinyo в Барсело-
не, неподалеку от которой Пи-
кассо покупал краски и бумагу, 

превратилась в интерпретации 
его друзей во французскую Сalle 
d’Avignon.

Но жанр — дело тонкое. И про-
ект, закрученный вокруг «Авинь-
онских девиц», делает изящный 
кульбит и оставляет знаковый 
демонстративный пробел на ме-
сте самой картины. «Авиньон-
ские девицы» с 1937 года укра-
шают экспозицию нью-йоркско-
го МоМА, являясь одним из обя-
зательных пунктов программы 
любого туриста. Понятно, что на 
фоне отсутствия обмена с музея-
ми США, не говоря уж о прочих 
оттенках развития двусторонних 
отношений, приезд шедевра Пи-
кассо исключен.  Вместо него, ог-
ромного полотна, без малого на 
пять квадратов (243,9 см на 
233,7см), — маленькая цветная 
репродукция, изящно «спрятан-

ная» на оборотной стороне сте-
ны, за «Купанием» Сезанна (из 
коллекции ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина). Репродукция, которую 
надо найти, предъявляет, в сущ-
ности, знак, отсылку к вообража-
емому далекому шедевру. 

Жанр инсталляции меняется в 
мгновение ока: не выставка од-
ной картины, а лаборатория ку-
бизма, его «анатомия». Фактиче-
ски кураторы Сурия Садекова, 
Анна Клочкова и Николай Молок 
обращают к самой знаменитой 
«предкубистической» картине 
Пикассо его собственное оружие. 
А в помощь — раритет из рарите-
тов: альбом рисунков и набро-
сков художника как раз периода 
работы над «Авиньонскими де-
вицами» из Дома-музея Пикассо 
в Малаге. 

Этот альбом Пикассо не вы-
ставлял — он терпеть не мог, когда 
к нему лезли с вопросами откуда, 
почему, как пришла идея...  Аль-
бом с рисунками (в нем порядка 
80 листов) наследники продали 
Дому-музею Пикассо в Малаге 
десять лет назад. В Россию при-
везли 60 драгоценных листов. 
Надо сказать, что вообще-то и ри-
сунков было больше раз в десять 
— исследователи называют цифру 
809. Но дело не в количестве: ли-
сты все равно невозможно разло-
жить в хронологическом поряд-
ке. Речь идет о параллелях, вы-
страивающих систему «зеркал» 
для «Авиньонских девиц». 

Отправная точка, понятно, 
«Купание» Сезанна, картина Пи-
кассо — это ответ мастеру. Далее 
— точеный древнеегипетский со-
кол из глины и из дерева, про-
филь этой птицы появляется в 
альбоме Пикассо очень часто. За-
тем — жутковатая африканская 
маска, пусть и в копии XIX века, 
но, возможно, Пикассо мог ви-
деть аналогичные в парижском 
этнографическом музее Трока-
деро. Конечно, без античных ваз 
и чаш с чернофигурными атлета-
ми, бегущими пару тысячелетий 
по их гладкому полю, не обой-

тись. Плюс собственные гуаши 
испанца 1907 года, купленные 
Сергеем Щукиным в Париже для 
своей коллекции. Не хватает 
только иберийской скульптуры 
для полноты «отражений»… 

Двоящийся образ археологи-
ческого раскопа и стерильного 
функционального пространства 
лофта и создает архитектурная 
конструкция стола (Кирилл Асс, 
Надежда Корбут), где выставле-
ны объекты и рисунки. Зритель 
обходит вокруг него. Если это и 
«лабиринт», то увиденный свер-
ху, впечатляющий четким логич-
ным членением пространства. 
Его прозрачность и ясность 
должны подчеркнуть «разум-
ность» живописи Пикассо. 

Сама структура этой выстав-
ки вроде бы соответствует леген-
дарному шедевру, который Аль-
фред Барр, директор МоМА, 
определял как «картину переход-
ную». Он подчеркивал, что это 
«лаборатория или, точнее, поле 
битвы, где сражаются опыты и 
попытки; но это еще и картина, 
исполненная потрясающего ди-
намизма и мощи». Нынешняя вы-
ставка в ГМИИ им. А.С. Пушкина 
— словно ответ легендарному ди-
ректору МоМА. Это проект в ред-
ком у нас жанре «лаборатории». 

Казалось бы, перед нами из-
ящный кураторский экзерсис, 
созданный в просветительских 
целях. Чего же боле? Но дело в 
том, что «Авиньонские девицы» 
— одна из самых «темных» по 
смыслу, непрозрачных картин, в 
которых ужас словно таится за 
спиной обнаженных. 

Парадокс в том, что чем яснее 
и прозрачнее объяснение про-
цесса авторского поиска, чем 
стройнее здание, тем очевиднее, 
что речь идет об отчаянной по-
пытке приручить «древний 
хаос», что «шевелится» за воем 
ночного ветра (у Тютчева) и фан-
томами женских фигур на полот-
не Пикассо. Музей — место, где 
«древний хаос» встроен в безопа-
сный саркофаг (любой зритель 
голливудских блокбастеров зна-
ет об этом). Примерно так, как 
копия африканской маски, похо-
жей на маленький котел с выби-
тым дном и без крышки, вписана 
в логику экспозиции.

Все под контролем, не правда 
ли? Знак пробела выглядит почти 
успокаивающе. Как там у Тютче-
ва:  «О,  бурь  заснувших не 
буди…»?

Про чтение

Руководитель Роспечати Михаил Сеславинский (в центре) открыл ярмарку на ВДНХ, а вечером в театральном центре «На Страстном» вручил Книгу года ответственному редактору «Большой российской энциклопедии» Сергею Кравцу. 

«Три женщины» Пабло Пикассо — этюд из альбома художника, созданный 
им во время работы над «Авиньонскими девицами».

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1586767

В день открытия ММКВЯ 
уже в 20-й раз вручили 
главную литературную 

премию — «Книга года». За звание 
лучших из лучших в этом году бо-
ролись более 500 изданий от 120 
издательств.

Глава Роспечати Михаил Сес-
лавинский объявил 5 сентября 
днем великого примирения бу-
мажной книги и электронного из-
дания: «Я все тот же рыцарь бу-
мажной книги, но вдруг обнару-
жил, что хорошую книгу экран не 
испортит, — объяснил он и объя-
вил победителя в номинации 
«Электронное издание» — курс 
«История русской культуры» он-
лайн университет Arzamas, над 
созданием которого трудились 49 
ведущих ученых.

— Мне, как председателю Рос-
сийского исторического общест-

ва, особенно приятно, что все 
претенденты на звание «Книга 
года» посвящены истории нашей 
страны. Это говорит о востребо-
ванности достоверной истории, — 
представил финалистов предсе-
датель Организационного коми-
тета по поддержке литературы, 
книгоиздания и чтения в Россий-
ской Федерации Сергей Нарыш-
кин и объявил победителя кон-
курса «Книга года» — «Большая 
российская энциклопедия» в 35 
томах.

Ответственный редактор из-
дательства «Большая российская 
энциклопедия» Сергей Кравец 
охарактеризовал 15-летний труд 
своей команды всего двумя сло-
вами: «много» и «долго» — тысячи 
авторов, тысячи дней и десятки 
тысяч статей.

— Сегодня ровно 60 лет, как я в 

первый раз попал на футбольный 
матч, — представил новую номи-
нацию «Книга и футбол» член по-
печительского совета общества 
«Динамо», президент Российско-
го книжного союза Сергей Степа-
шин. — Мы провели чемпионат 
мира, и наш тренер Станислав 
Черчесов сумел собрать такую 
команду, которая доказала, что 
футбол — это игра.

Со словами: «Молодцы, ребя-
та, ничего не наврали» Сергей 
Степашин вручил награду Алек-
сею Дурнову за его книгу «Мяч в 
игре!».

 Объявить победителя в номи-
нации «Проза года» доверили ди-
ректору Литературного музея им. 
Даля Дмитрию Баку.

— Многое в России происхо-
дит от поэзии, но мы отдаем дань 
прозе, — сказал он и объявил по-

бедителя — Ольга Славникова и 
ее роман «Прыжок в длину».

Телеведущий, литературовед 
и поэт Игорь Волгин вспомнил 
свою номинацию, когда он ока-
зался в одной компании с Забо-
лоцким. «Хорошо, что в этот раз 
все претенденты достойные», — 
пошутил он и вручил заслужен-
ную награду поэту Юрию Кубла-
новскому за сборник «Долгая пе-
реправа».

Получая награду, Юрий Ку-
блановский тоже пошутил: «Я, 

конечно, моложе Саши Кушнера 
почти на 10 лет, но все мы долго-
жители. Раньше русские поэты 
так долго не жили».

А генеральный директор «Рос-
сийской газеты» Павел Негоица 
объявил победителя в номина-
ции «Искусство книгопечата-
ния» — Томас Мэлори «Смерть 
Артура».

Акцент

 А ведь к Авиньону героини 
с картины Пикассо не имели 
никакого отношения...

Джон Рейли (справа) предложил 
Одиару снять фильм по роману 
Патрика ДеВитта и стал сопродюсе-
ром картины.

1

За книжными новинками 
следите на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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Вы попали в уникальный клуб энциклопедий мира. Что 
нужно, чтобы справиться с этой тяжкой работой?
Сергей Кравец: Национальных энциклопедий, ограничива-

ющих себя рамками собственного народа, государства, до-

вольно много, и почти каждое государство старается иметь 

свою национальную энциклопедию: «все о себе». Но вот 

универсальных энциклопедий, которые берут на себя труд 

рассказать обо всем мире, обо всех событиях, произошед-

ших в истории человечества, обо всех открытиях ученых и 

т.д., их действительно очень немного. Это английская «Бри-

таника», немецкая «Брокгауз», была французская «Ля рус», 

была американская энциклопедия и была «Большая совет-

ская энциклопедия». Этот клуб сформировался в конце 

60-х и в 70-е годы, когда у нас в СССР состоялось третье из-

дание «Большой советской». Оно было переведено на ан-

глийский и издано в Америке. Затем был перерыв, продлив-

шийся четверть века. И наконец, в 2002 году было принято 

решение о создании «Большой российской энциклопе-

дии». И мы уже тогда понимали, что начинаем делать, види-

мо, последнюю универсальную книжную энциклопедию — 

на бумаге, в томах, средний тираж тома «Большой россий-

ской» — 30 тысяч экземпляров. Мы сохранили старую, 

очень трудоемкую и дорогостоящую энциклопедическую 

традицию: солидарную ответственность автора и редакции 

за приведенные сведения. Сейчас большинство энцикло-

педий отказываются от службы проверки фактов, службы 

транслитерации имен, службы проверки географических 

названий и т.д. и все больше склоняются к перекладыванию 

всей ответственности на автора. Но мы придерживались 

традиционного принципа: раз у нас книжное издание и мы 

не можем соперничать с электронными изданиями по акту-

альности приводимых сведений, то мы хотя бы должны 

обеспечить их базовую достоверность.

Я уверен, что «Большая российская энциклопедия» — по-

следняя универсальная энциклопедия в бумаге, и очень 

скоро книжные издания оказываются памятником некой 

эпохи. Но на портале мы подключаем достаточно большую 

службу мониторинга новостей, которые расходятся по на-

учным редакциям, по специалистам, которые оценивают 

значимость этих событий.
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НАГЛЯДНО

Номинация «Учебник XXI века» — «Мультимедийная журналистика: Учебник 

для ВУЗов».

Номинация «Вместе с книгой мы растем» — Игорь Олейников «Теремок. Гра-

фический роман».

Номинация «HUMANITAS» — двухтомное издание «История Крыма».

Номинация «ART-книга» — Алена Дергилева «Нарисованная Москва». 

Из интервью с ответственным редактором главной отечественной энциклопедии Сергеем 
Кравцом
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ПРОЕКТ Зачем столичные 
пенсионерки выходят 
на подиум?

Бабушка — 
модель

Ангелина Зеленькова

В КОНЦЕРТНОМ зале Центрального дома журнали-
стов прошел фестиваль моды, стиля и красоты «Искусст-
во жить». Он был организован в рамках проекта «Мо-
сковское долголетие» для москвичек после 55 лет.

Начался фестиваль с мастер-класса от визажиста с 
40-летним опытом Натальи Черкасовой. Она продемон-
стрировала идеальную косметичку «50+». Главный пред-
мет — увлажняющие 
глазные капли. Они 
помогают сделать 
взгляд ясным, а это — 
минус 10 лет. Второй 
необходимый атри-
бут — маленькая рас-
ческа для бровей, 
ножнички и пинцет. 
Москвички узнали, 
что черные с изло-
мом брови «Кар-
мен» идут не ка-
ждой, да и выделять 
их темным цветом, 
как это модно у мо-
лоденьких девушек, 
не уместно. Не долж-
но быть в «возраст-
ном» наборе пудры, жидких румян, черных карандашей 
и подводок для глаз. А вот на чем не стоит экономить, так 
это на помаде и блесках для губ — допустимы все цвета и 
оттенки. 

Тем временем на подиум вышли манекенщицы — об-
ычные москвички, прошедшие через  кастинг на участие 
в авторском проекте Дмитрия Винокурова «Искусство 
жить». Поддержали участниц проекта звезды шоу-бизне-
са. Актрисы театра и кино Роксана Бабаян, Светлана 
Тома, Татьяна Веденеева, оперная певица Любовь Казар-
новская. А специальным гостем праздника стала ита-
льянская актриса Орнелла Мути. «Мы всегда должны 
быть счастливы, ведь у нас всего одна жизнь!» — напутст-
вовала она героинь «Московского долголетия». 

ЭКСПЕРТИЗА Ярослав Кузьминов: К программе «Мой район» могут подключиться вузы, музеи и даже бизнес

Университет для города 
Любовь Проценко 

Н
е прошло и месяца, как 
кандидат в мэры Москвы 
Сергей Собянин поделил-

ся на совете экспертов идеей со-
здать программу «Мой район», а 
москвичи высказали уже свыше 
70 тысяч предложений, какой бы 
они хотели ее видеть. А что дума-
ют об этом профессионалы? Как 
изменит эта программа город? 
Что нового внесет в жизнь мо-
сквичей? Удастся ли преодолеть 
неравенство спальных районов и 
центра Москвы по возможно-
стям для их жителей? На эти и 
другие вопросы «РГ» ответил 
основатель и ректор Националь-
ного исследовательского универ-
ситета «Высшая школа экономи-
ки» Ярослав Кузьминов.

Ярослав Иванович! Основная 
цель формирования программы 
«Мой район», по словам Сергея 
Собянина, — преодолеть нера-
венство возможностей, которые 
есть у жителей центра столицы и 
ее окраин. Театры, музеи, круп-
ные выставочные залы — все на-
ходится в центре. Реально ли что-
то приблизить к дому горожан, 
чтобы они могли содержательно 
проводить выходные, не выез-
жая на Тверскую или Арбат?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Почему нет? Не  
«с нуля» же начинать : за восемь 
лет удалось многое в  городе изме-
нить, центры притяжения уже не 
ограничены Садовым кольцом. В 
том и состоит одно из достоинств 
Собянина, что он сначала делает, 
а потом об этом говорит. 

Какие перемены из произошед-
ших заметнее всего вам лично?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Ну — мы же в са-
мом центре живем, и универси-
тет, и я сам. Возьмем хотя бы 

нашу улицу Мясницкую. Еще че-
тыре года тому назад она была 
одной из самых уродливых в Мо-
скве, а стала — одной из самых 
лучших. Вместо узких тротуаров 
с дикой автостоянкой мы полу-
ч и л и  ул и ц у  ш и р о к и х  п р о -
странств. Теперь тут гуляют 
люди, заходят в массу всяческих 
кафе, наши студенты там переку-
сывают в перемену между лекци-
ями. Нашлось место и множеству 
магазинов — от книжных и хозяй-
ственных до антикварных. На 
мой взгляд, нынешняя Мясниц-
кая и Пятницкая — эти две улицы 
я особо выделяю из других став-
ших пешеходными, показали  но-
вое лицо московского центра.

Но ведь повторить это в каждом 
столичном районе невозможно...
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: У каждого райо-
на должно быть свое лицо. На-
пример, вы заметили, что в Мо-
скве вдруг пропали букинисти-
ческие магазины? Да и книготор-
говцам на Старом Арбате явно не 

место — мешают пешеходам. Но 
где же их место? Мы долго это об-
суждали с заммэра Москвы Ната-
льей Сергуниной. Подумали, мо-
жет быть, стоит отвести его на 
Новом Арбате? Тротуары огром-
ные, и абсолютно пустые. По-
строили маленькие книжные ки-
оски и дали возможность буки-
нистам бесплатно собираться и 
продавать все, что хотят. Я загля-
нул туда — торгуют, общаются 
друг с другом и с покупателями — 
любителями книг. Да и для прохо-
жих хождение по Новому Арбату 
приобрело дополнительную 
культурную осмысленность.Вы-
брать центральную площадь и 
центральные улицы можно в ка-
ждом районе. А вот специализи-
роваться они могут на разном. 
Скажем, одни улицы облюбуют  
арткафе для молодежи и  семей с 
детьми, другую — рестораны, тре-
тью — бутики модной одежды... 

Но приказать бизнесу открывать 
свои магазины, например, в Би-
рюлево или Печатниках мэрия 
не сможет! У нас же рынок…
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Бизнес сам пой-
дет туда, где можно что-то про-
дать — услуги или товар. В руках 
же властей — тарифы. Они смогут, 
например, проводить так назы-
ваемые конкурсы среди творче-
ских коллективов, которые за 
меньшую поддержку от города 
готовы, скажем, открыть художе-
ственную галерею или муници-
пальный театр. Поскольку речь 
идет не об единичных объектах, а 
о сотнях, это может заработать.

Музеи уже видят свое участие в 
этой программе. Они готовы от-
крыть запасники и создать в  
районах свои филиалы.
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Вещьочевид-
ная, но почему-то никому не при-

ходила в голову. У нас богатей-
шие запасники! Они тоже долж-
ны найти место в центре любого 
района. По отдельности разбра-
сывать нельзя, люди  не пойдут. А 
если в одном месте сконцентри-
ровать точки притяжения, то это, 
скорее всего, будет работать.

А что могут сделать столичные 
вузы? Они ведь тоже расположе-
ны в разных районах города?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Вузы есть в по-
ловине районов Москвы и могут 
многое. Я как раз выступал с этим 
на экспертном совете. У москов-
ских вузов уже есть один работа-
ющий на город механизм — уни-
верситетские субботы, в ходе ко-
торых московские старшеклас-
сники не только повышают уро-
вень своих знаний, но и, можно 
сказать, примеряются к будущим 
профессиям. «Вышка» пошла 
дальше. Мы проводим книжные и 
культурные фестивали, открывая 
свои дворы и аудитории. Студен-
ты, молодые преподаватели водят 
экскурсии — по Мясницкой, Пок-
ровскому бульвару и другим 
окружающим нас местам, расска-
зывают их историю, кто жил там, 
чем знамениты. Есть известная 
программа «Университет для го-
рода» — публичные лектории уче-

ных Вышки. Летом наши препода-
ватели, и молодые, и ведущие, чи-
тают лекции в парках, зимой — в 
музеях города… Но этого мало. 
Мне кажется, что надо открыть 
наши университеты, чтобы гра-
ждане могли заходить туда и смо-
треть, как они устроены внутри. 
Ходить в университетские музеи. 

Они у многих вузов замечатель-
ные — в той же Бауманке, Первом 
меде, геологическом институте, в 
«керосинке»… Давайте не будем 
забывать, что подавляющая часть 
университетов расположена не в 
центре, а в районах с разрежен-
ным культурным пространством. 
Открыть их для посещения — зна-
чит создать в этих районах допол-
нительные пространства куль-
турного притяжения.

Я был в Норвегии, городе Бер-
гене с уникальным старым уни-
верситетом, при котором есть 
музей — очень большой, истори-
ческий и естественный. Он часть 
университета. Развивая его, под-
держивая, университет работает 
и на город. Вот эта функция — от-
крытие прошлого университетов 
— может быть интересной для 
внешнего посетителя. Стоит по-
копаться и в наших запасниках, 

открыть то, что есть, а где-то спе-
циально создать. Это будет по-
лезно и самому университету, по-
тому что формирует его лицо.

Идея прекрасная. Что нужно, по-
вашему, чтобы она заработала?
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Я предложил 
мэру: давайте соберем ректоров, 
поговорим, что им нужно для 
того, чтобы пустить горожан в 
свои аудитории и развить «музей-
ную, выставочную» функции. Ду-
маю, что после выборов это будет 
сделано. Москва не обязана фи-
нансировать федеральные уни-
верситеты, но за сервис, который 
они оказывают, город может за-
платить. Потребуются  не бог 
весть какие деньги, например, на 
оплату дополнительных вахтеров 
или клининг. Вузы наверняка 
охотно подключатся к этой рабо-
те, если, скажем, объявить между 

ними соревнование за гранты 
мэра кто лучше, кто больше сде-
лает для города. База у всех огром-
ная.  И люди тут собраны энергич-
ные, если в руки им дать дело, на-
верняка получится что-то интере-
сное. Можно привлечь и бизнес - 
налоговыми льготами, открыти-
ем  информационных, маркетин-
говых возможностей. 

Я написал в своей жизни мно-
го программ и точно знаю: любая 
живая программа отличается от 
мертвой тем, что она все время 
меняется. Думаю, что будет об-
новляться и программа «Мой 
район» прежде всего благодаря 
участию москвичей, которые 
уже увидели в ней массу точек 
приложения своих сил. Кроме 
того, напомню: 9 сентября мы 
выбираем мэра, в ведении кото-
рого управление всем городом, 
но в каждом  районе Москвы есть 
такие представители интересов 
жителей, как муниципальные де-
путаты, их мы выбирали в прош-
лом году. Сегодня эти люди мало-
интересны москвичам, потому 
что они не понимают, что делают 
эти депутаты. А они могли бы 
способствовать рождению ло-
кального патриотизма, помогая 
выбрать вот ту самую специали-
зацию районов, устраивая сорев-
нования между районами — от 
спортивных до художественных. 
Если город передаст муниципа-
литетам небольшие деньги, это 
тоже внесет вклад в формирова-
ние идентичности районов. Что 
же касается мэра… Он может ко-
му-то нравиться, а кому-то нет. 
Но никто не обвинит Собянина в 
том, что он человек парадный. Он 
все время работает, ему это инте-
ресно. Поэтому я уверен, что и 
программа «Мой район» будет 
реализовываться именно как его 
рабочая программа. 

ЗДОРОВЬЕ

В Сколкове 
открылся 
медицинский 
кластер

ОТВОЕВАТЬ 
СЕРДЦА 
МИЛЛИОНОВ

Сергей Бабкин

В ИННОГРАДЕ «Сколково» 
вчера открылась первая клиника 
нового медицинского кластера. 
Здесь будут применяться уни-
кальные зарубежные технологии 
и препараты, в том числе и те, ко-
торые не сертифицированы в 
России. Мэр столицы Сергей Со-
бянин назвал это событие одним 
из важнейших во всем отечест-
венном здравоохранении. 

Как уже писала «РГ», феде-
ральный закон о создании тако-
го кластера в Сколкове был 
принят в 2015 году. Главная осо-
бенность его в том, что здесь со-
браны передовые технологии 
диагностики ряда стран. То есть 
людям не нужно будет выез-
жать в Израиль, Германию и 
другие государства с медици-
ной топ-уровня. Принятый в 
России закон позволяет зару-
бежным медикам работать в 
Москве по своим стандартам. 
Если бы этой нормы не было, то 
на сертификацию тех или иных 
методов в нашей стране ушло 
бы несколько лет. А это время, 
которое очень дорого онкологи-
ческим больным и «сердечни-
кам». Первым партнером цен-
тра в Сколкове стала одна из са-
мых известных в Израиле кли-
ник «Хадасса». Там работают 
эксперты широчайшего профи-
ля. Особое внимание уделяется 
ранней диагностике рака. Один 
из принципов «Хадассы» — ско-
рейшее внедрение новейших 
методов лечения. Не важно, в 
какой стране их разработали. В 
первую очередь — спасение жиз-
ней. Так, в Израиль пришла 
опробованная в США генетиче-
ская терапия сложных видов 
рака крови. До этого делали пе-
ресадку костного мозга, но по-
могала она не всегда. Теперь ин-
новационные методы станут до-
ступны и всем россиянам на ро-
дине. Собянин отметил, что в 
развитии медицинского класте-
ра заинтересованы инвесторы и 
из других стран, в том числе из 
Кореи.

Центр в Сколкове оборудо-
ван аппаратурой, анализирую-
щим работу сердца при нагруз-
ке. Это шанс выявить сосуди-
стую патологию на ранних эта-
пах. Еще один уникальный при-
бор, погружаемый в пищевод, 
рассказывает все о сердце па-
циента в деталях. Столько вни-
мания кардиологии уделили по-
тому, что сердечные болезни — 
самая частая причина смерти.

Дороги Открылся новый участок Северо-Восточной хорды

От Дмитровки 
до Фестивальной

Сергей Жуков 

У
же третий только за 
последний месяц уча-
сток Северо-Восточ-
ной хорды открылся в 
столице. Он проходит 

от Дмитровского шоссе до улицы 
Фестивальной. В целом маги-
страль построена уже на треть, 
сообщил мэр столицы Сергей Со-
бянин, запуская вчера движение 
по новому отрезку. 

Первый участок хорды в этом 
направлении был построен три 
года назад и соединил единствен-
ную в России пятиуровневую Бу-
синовскую развязку с Фести-
вальной улицей. Открывшийся 
отрезок магистрали строители 
начали возводить в феврале 2016 
года. Чтобы обеспечить тепло-
снабжение зданий Западного Де-
гунина и Ховрина, была создана 
современная насосно-перекачи-
вающая станция. 

Трасса длиной пять киломе-
тров проходит вдоль железной 

дороги. В ее составе — семь эста-
кад и мост через реку Лихоборку. 
«Новый участок хорды разгрузит 
несколько дорог, включая Боль-
шую Академическую улицу, Ле-
нинградское, Дмитровское и Ко-
ровинское шоссе, — пояснил Со-
бянин. — И улучшит ситуацию на 
севере Москвы — как минимум в 
пяти районах». Автомобили из 
Санкт-Петербурга, Твери, Зеле-
нограда, аэропорта Шереметье-
во и городов Подмосковья теперь 
могут напрямую, минуя МКАД, 
заехать в город, свернуть на Се-

веро-Западную хорду и проехать 
через половину Москвы до Мичу-
ринского проспекта. Либо могут 
выехать на Дмитровку и уже по 
ней добраться в центр. «Тем са-
мым мы решили одну из слож-
нейших транспортных задач, ко-
торая встала перед Москвой в по-
следние годы: интегрировали в 
дорожную сеть новую крупней-
шую федеральную трассу — 
М11», — подчеркнул Собянин.

Большинство участков Севе-
ро-Восточной хорды построено. 
Оставшиеся участки — от Дмит-

ровского до Ярославского и от 
Ярославского до Открытого шос-
се — сейчас в стадии проектиро-
вания. От Дмитровки до Ярослав-
ки участок самый сложный, за-
метил мэр. Там «плотная» обста-
новка: масса коммуникаций и 
железнодорожные пути. 

В ближайшее время завер-
шится и строительство ТПУ 
«Ховрино», который соединит 
станцию подземки, новую плат-
форму железной дороги и между-
городний автовокзал. «Такая же 
стройка идет у станции метро 
«Петровско-Разумовская», — по-
яснил глава города. — Это проект, 
который решает проблему не 
только для автомобилистов, но и 

для движения общественного 
транспорта и пересадки на ме-
трополитен».

Северо-Восточная хорда, на-
помню, соединит крупные вы-
летные магистрали столицы: 
шоссе Энтузиастов, Измайлов-
ское, Щелковское, Дмитровское, 
Алтуфьевское и Открытое шоссе. 
Магистраль пройдет через 18 
районов Москвы, в которых про-
живают более 3 млн человек.

Сергей Собянин: Северный участок 
хорды улучшит транспортную ситу-
ацию в пяти районах мегаполиса. 

Обновленный парк 50-летия Октября на западе города не уступает по благоустройству лучшим паркам Москвы.

Акцент

 Завершается строительство 
ТПУ «Ховрино», который 
 соединит метро, автовокзал 
и железную дорогу

Елена 
Владимировна 
Шалашкова в свои 
59 разрешила 
парикмахерам 
покрасить волосы 
в розовый цвет 
и сделать ирокез

Орнелла Мути и Любовь Казарновская доказали: 
 прекрасными можно быть в любом возрасте. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Ярослав Кузьминов: Мясницкая 
была одной из самых уродливых 
улиц, а стала — одной из лучших

КСТАТИ
С начала года в Москве построено 116 километров дорог, 55 эстакад, мо-
стов, тоннелей и 18 пешеходных переходов, включая участки Калужско-
го шоссе, дорогу от Киевского до Калужского шоссе, Северо-Западную хор-
ду и проспект Лихачева на ЗИЛе.
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Акцент

 Открыть университеты для 
посещения — значит создать 
в «нецентральных» районах 
дополнительные пространст-
ва культурного притяжения
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ФУТБОЛ Сборные Франции 
и Германии встретятся 
в Лиге Наций

Тест 
для чемпионов

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в Европе стартует новый турнир — Лига наций.
Вкратце напомним, как он устроен: все сборные конти-

нента поделены на четыре лиги (А, B, C, D) в соответствии 
со своим рейтингом. Внутри своих дивизионов они разби-
ты на группы. Победители групп получат повышение в 
классе, ну а обладатель главного трофея турнира, Кубка 
Лиги наций, будет разыгран между командами из Лиги A.

Концентрация грандов в этом дивизионе гарантирует в 
ближайшее время череду топ-матчей. Первый из них прой-
дет уже сегодня: в Мюнхене встретятся победители двух 
последних чемпионатов мира, сборные Германии и Фран-
ции. Немцы, блестяще выигравшие ЧМ-2014, минувшее 
первенство планеты провалили, не сумев выйти даже из 
группы.  Возможная победа над действующими чемпиона-
ми мира — идеальное начало для реабилитации после лет-
него фиаско. 

— Важно, что нам удалось кое-что изменить в команде, — 
заверил Йоахим Лев, сохранивший пост наставника ко-
манды. — Сейчас у нас хороший сплав молодости и опыта. 
Но главное — нам удалось вернуть нашу целеустремлен-
ность. Вы увидите совершенно другую команду.

Впрочем, французы не собираются помогать соседям 
залечивать душевные раны. Лига наций — турнир офици-
альный, он для того и создан, чтобы сократить количество 
товарищеских матчей. Поэтому от главного тренера сбор-
ной Франции Дидье Дешама стоит ждать боевого состава. 
Правда, в нем точно не будет основного голкипера Уго Льо-
риса, недавно получившего травму.

ХОККЕЙ Столичное 
«Динамо» вновь 
проиграло в КХЛ

«Ястребы» 
взлетели

Павел Петровский

ПРОДОЛЖАЮТСЯ матчи в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). 

Накануне столичное «Динамо» намеревалось испра-
виться перед болельщиками за досадное поражение в 
первом матче регулярного сезона от «Салавата Юлаева» 
— 2:3. Напомним, что москвичи выигрывали с разницей в 
две шайбы, но уступили в овертайме. Соперником «бело-
голубых» на сей раз был омский «Авангард», который 
начал чемпионат с яркой победы над ярославским «Ло-
комотивом» — 4:0.

Отметим, что омские «ястребы» стали одними из 
главных ньюсмейкеров в межсезонье. Они перемести-
лись из Омска в Балашиху из-за проблем с ареной в род-
ном городе. Тренером команды стал известный канад-
ский специалист Боб Хартли, ну и на днях клуб подписал 
защитника Алексея Емелина, до этого семь лет высту-
павшего в НХЛ.

Несмотря на то, 
что Емелин участие 
в матче против «Ди-
намо» не принимал, 
«ястребы» c самого 
начала выглядели 
гораздо мощнее. Го-
сти открыли счет на 
третьей минуте мат-
ча. Отличился Ки-
рилл Петров. Ближе 
в концу первого пе-
риода Никита Пив-
цакин отдал голе-
вую передачу на Ан-

селя Галимова, который удвоил преимущество своей 
команды. 

В середине второй части уже Галимов вместе с Алек-
сандром Пережогиным помогли Пивцакину забить. 
Шайбы Артема Манукяна и Сергея Широкова помогли 
«Авангарду» разгромить москвичей — 5:1. В составе  «Ди-
намо» единственную шайбу забросил Андрей Алексеев.  

Комментируя исход матча, главный тренер «Динамо»  
Владимир Воробьев был лаконичен:

— Проиграли мы в первую очередь первый период. По-
чему — будем разбираться. Что у нас происходит в тре-
нерском штабе? Все в порядке, работаем. 

В свою очередь Бобу Хартли  понравилась и игра его 
команды, и результат:

— Очень доволен этой победой. Все получилось так же, 
как в первом матче с «Локомотивом» — мы продолжили 
много забивать, а наш вратарь Бобков сыграл великолепно.

Как вы пережили переезд в Балашиху?
БОБ ХАРТЛИ: Перед началом сезона было собрание с игрока-
ми. Я им сказал: «Мы профессионалы и должны искать ре-
шения, а не оправдания. После того как мы покинули 
Омск, у нас появилась двойная ответственность перед 
жителями нашего города. Будем привлекать и поклонни-
ков хоккея из Балашихи, и радовать всех нашей игрой».

Илья Зубко 

Э
тот год начи-
нался для Ге-
оргия Джикии 
хуже не при-
д у м а е ш ь . 

Травма крестообразных 
связок на полгода лишила 
его футбола и оставила без 
д о м а ш н е г о  ч е м п и о н а та 
мира. Но центральный за-
щитник «Спартака» сто-
ически принял это испы-
тание. В новом сезоне он 
вернулся в основной со-
став клуба, а теперь полу-
чил и вызов в сборную, с ко-
торой начал готовиться к перво-
му в ее истории матчу Лиги на-
ций против Турции. Накануне 
отъезда в национальную коман-
ду Георгий дал обстоятельное 
интервью «РГ». 

Восхищен игрой Игнашевича
Георгий, поздравляем с возвра-
щением в сборную. Какие мыс-
ли, эмоции по этому поводу?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Очень хотелось 
увидеть свою фамилию в списке 
приглашенных, и я с удовольст-
вием вернулся в сборную. Да, 
пропустил большое событие, 
чемпионат мира. Но ничего 
страшного. Все бывает.

Из-за травмы вы не смогли по-
мочь сборной на домашнем чем-
пионате мира. Побывали там 
хотя бы как зритель?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, был. Сначала 
ходил на контрольную игру с 
турками, еще перед чемпиона-
том. А потом посетил матч-от-
крытие с Саудовской Аравией. 

Сидела в голове мысль: «На его 
месте должен был быть я»? 
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да нет, я уже сидел 
и смиренно смотрел (улыбается). 
Переживал и от души поддержи-
вал ребят. Не было таких мыслей, 
что вот я должен там играть. 

Удивились, что Сергей Игнаше-
вич вернулся в сборную?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я не то что удивил-
ся, а восхищен его игрой. Он один 
из лучших, на уровне сыграл все 
матчи. Такое чувство, что он мог 
еще игры три так провести спо-
койно. Он супер просто. Мастер, 
и за это ему огромное спаси-
бо надо сказать. За такие 
эмоции, которые он пода-
рил. Не только, конечно, 
мне, но и всем. 

Честно скажу — я за сбор-
ной пристально следил, 
видел, как команда гото-
вится, и не удивлен успеху. 
Такая колоссальная работа 
не может просто впустую 
пройти. Согласны?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да. Согласен пол-
ностью. Тоже давно говорил, что 
Станислав Саламович (Черче-
сов. — Прим. авт.) — это человек, 
который дает задания и знает, 
для чего он их дает. Он в это ве-
рит и заставляет тебя поверить. 
И он именно это сделал со сбор-
ной. Результат, который есть у 
сборной на сегодняшний день, — 
благодаря ему, это сто процен-
тов.

Он ведь объясняет вам, что и для 
чего вы делаете?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно. Нет ни 
одного упражнения, которое 
просто так было на тренировке. 
Нет такого, что идет занятие, а 
мы: «давайте побьем по воро-
там». Есть четкое поминутное 
задание, причем у каждого. Кто, 
куда, что — это он все четко объ-
яснял, и это принесло свои пло-
ды. Результат все знают прекра-
сно.

Сейчас будет новый вызов — 
Лига наций. Вы уже разобра-
лись, что это за турнир такой?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я вообще ничего 
не понял, честно говоря, кто с 
кем играет, в каких группах. Это 
отдельный турнир, что ли?

Да. Он сделан, чтобы не просто 
контрольные матчи играть, а 
чтобы был в них смысл соревно-
вательный. 
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я вообще далек от 
этого. Понятно, мы не решаем, 
какие проводить турниры и как. 
Нам когда говорят, с кем идти 
играть, мы к этому матчу и гото-
вимся. Сделали Лигу наций, по-
считали нужным — пусть будет 
Лига наций.  Значит,  станет 
меньше контрольных матчей.

Больше тактики 
Все, кто видел «Спартак» на сбо-
рах, отмечают, что очень спо-
койно прошло это лето. Была 
идеальная атмосфера, все друж-
но и хорошо. Подтвердите?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я даже не знаю, с 
какими сборами в таком случае 
сравнивать и нужно ли это де-
лать. Сейчас вообще никакого 
негатива не было. Спокойно го-

товились, погру-
зились в рабочую 
атмосферу и трениро-
вались. Все очень хорошо 
прошло. Были новички, новые 
помощники Массимо. 

С новыми помощниками что по-
менялось? Все эти разговоры 
прошлогодние, какие штанги 
жали, чуть ли не по 240 кг.
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это все осталось в 
прошлом. Сейчас все кардиналь-
но поменялось. У нас стало боль-
ше теории, больше тактики. 

«Зенит» — главный конкурент 
«Спартака» в борьбе за чемпи-
онство?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: «Зенит» всегда 
был конкурентом «Спартака», и 
он, конечно, один из кандидатов. 
Будет хороший, длинный сезон, 
где мы поборемся и выявим по-
бедителя.

Вы из-за травмы семь месяцев 
были без футбола. Когда вышли 
на поле в матче с «Анжи», какие 
первые эмоции испытали? 
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Не скажу, что ка-
кие-то эмоции. Просто ждал это-
го дня очень долго. Не было вооб-
ще никакой боязни. С удовольст-
вием и большим желанием вы-
шел. И хорошо, что мы добились 
положительного результата. Это 
очень меня осчастливило. Хоте-
лось максимально выжать из 
этого дня все, и это получилось. 
Поэтому я был рад и счастлив.

Уже попал в музей
Вы в Салоники на игру с ПАО-
Ком не ездили ведь?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Оставался в Мо-
скве. У меня была определенная 
работа на тот момент, которую я 
должен был выполнить. И после я 
как раз вышел против «Анжи».

Атмосфера вокруг того матча 
была горячая. А в вашей карье-

ре какой был самый жесткий 
выезд именно по обстановке во-
круг?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Когда мы играли с 
«Севильей» на выезде. 1:2 тогда в 
Лиге чемпионов проиграли. Тог-
да тоже играли без наших болель-
щиков, тоже были массовые дра-
ки. Это был некомфортный вы-
езд, так скажем. Но и там, помню, 
были люди, которые с шарфами 
спартаковскими приехали под-
держать. Они как-то пролезли — 
кричали, орали. Смельчаки наши 
есть.

«Спартак» в этом плане удиви-
тельная команда, за которой 
люди действительно ездят тыся-
чами в другие города.
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да. Даже взять сбо-
ры. Мы на них играем контрольные 
матчи, на которые люди приезжа-
ют даже из ближайших городов 
специально. Понятное дело, что мы 
все им оставляем росписи на май-
ках, фотографируемся. На послед-
них сборах, например, я держал на 
руках ребенка, наверное, ему еще 
годика не было, а его родители нас 
фотографировали. Для них это сча-
стье, и если мы можем так сделать 
им приятное, то с удовольствием. 
Болельщики везде за нами ездят, 
они огромные молодцы.

При такой поддержке сложно иг-
рать плохо. Вас же под микроско-
пом рассматривают.
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: «Спартак» такая 
команда — большая, великая. И я 
всегда ребятам говорю, что мож-
но проиграть, что у тебя не всег-
да получается победить, но рав-
нодушным и без желания никог-
да не надо с поля уходить. 

Россиянам не надо объяснять, 
что такое «Спартак». А вот ино-
странцы понимают, за какой 
клуб они играют?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Мы вот этим во-
просом тоже иногда задаемся. 
Так скажем, все равно есть раз-
ница между тем, как россияне 
воспринимают «Спартак» и как 
иностранцы. 

Новичков в клубный музей нача-
ли водить. Хорошая традиция?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да. Когда я прихо-
дил, то тоже подписал контракт, 
и сразу в музей. 

Классный?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Очень. Это вообще 
супермузей. Понятное дело, ме-
дали, куча формы,  разные кубки, 
награды. Но когда я в первый раз 
пришел, то больше всего запом-
нился в конце экспозиции инте-
рактивный стенд. Там в базе есть 
любой футболист «Спартака», 
который сыграл хотя бы минуту 
в официальном матче. Вводишь 
его имя, фамилию, и высвечива-
ется, где он играл, когда, на какой 
минуте, какой был состав, какая 
форма и все такое. Потом, когда я 
сыграл официальный матч, при-
шел еще раз, вбил себя и с удо-
вольствием посмотрел. Затем по-
явился и мой гол. 

После чемпионата мира вас как 
футболиста стали чаще узнавать 
на улицах? Интерес к футболу в 
целом вырос?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Вырос, хотя я на 
себе этого особо и не ощутил. Бы-
вают моменты, когда узнают. С 

удовольствием со всеми сфотог-
рафируюсь и не откажу в автог-
рафе — это точно. 

А болельщики ЦСКА, «Динамо» 
подходят фотографироваться?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, были такие мо-
менты. Как-то ко мне подошли 
болельщики ЦСКА и говорят: 
«Несмотря на то, что мы болеем 
за ЦСКА, ты крутой, нам очень 
нравится, как ты играешь». И по-
желали здоровья. Это было, когда 
я после травмы восстанавливал-
ся. И, конечно, соцсети. В «Ин-
стаграме» очень много сообще-
ний получал от болельщиков 
того же «Зенита». Люди от души 
желали скорейшего выздоровле-

ния. 

Снова студент
Ваш старший брат сто-
матолог. А младший 
чем занимается?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Играет 
в футбол в местной 
школе.  Посмотрим, 

что получится из него. 
Ему пока 12 лет, только 

недавно пошел. Пусть 
старается, занимается. Со 

временем сам поймет, 
захочет ли он дальше 
как-то двигаться в 
этом направлении 
или нет. У всех та-
к о й  в ы б о р  п о 
окончании школы. 
В мое время у мно-
гих родители на-
стояли, чтобы они 
пошли в  универ 

учиться. Поэтому 
много и более талан-

тливых, чем я, ребят 
сейчас просто не игра-
ют в футбол. Но я по-

шел по этой дороге, и 
вот что получилось.

В школе вы нормально учи-
лись?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: По каким-то пред-
метам нормально. Таким как 
физкультура, труд. А с другими, 
да, были проблемы. Но ничего, 
ЕГЭ сдал сам.

Студентом были?
Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  Когда окончил 
школу, сразу поступил в универ-
ситет у себя в Балашихе. Получил 
диплом экономиста. Сейчас по-
ступил на второе высшее, непо-
средственно связанное с моим 
будущим. Это спортивный ме-
неджмент. Пока время есть, бу-
дем учиться, развиваться. 25 лет 
скоро уже. Футболом одним за-
работаешь, конечно, но нужно 
чуть-чуть о будущем думать. И 
вот я начал об этом думать сей-
час, поэтому поступил. Учиться 
можно параллельно футболу. Тем 
более я развиваюсь в этом на-
правлении и все равно потом 
вижу себя в футболе. Посмотрим, 
что из этого получится. Только 
поступил, с сентября начнутся 
всякие конспектики.

Ваш бывший клуб «Амкар» ис-
чез в это межсезонье. Как вос-
приняли новости из Перми?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно, обидно, 
что так получилось. Очень жал-
ко, что столько ребят, столько 
персонала остались без работы, а 
такой город без Премьер-лиги. 
Обидно очень.

Вы как будущий футбольный ме-
неджер видите в этом какую-то 
системную проблему, и можно 
ли ее решить?
Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я : Это очень гло-
бальный вопрос. Пермь, город-
миллионник, спонсирует такой 
клуб как «Амкар», которому по 
сути не так много надо, чтобы 
существовать в Премьер-лиге, и 
очень качественно существо-
вать. И если город не может най-
ти такие деньги... Если честно, я 
считаю, что просто кому-то это 
не надо было. И он просто при-
крыл это все. Но тут уже ничего 
не сделаешь, тем более словами. 
Кому-то просто не хотелось, и он 
закрыл клуб. Посчитал, что так 
нужно. Знаю, что в «Амкаре» в 
последнее время были большие 
долги. Но это касается не только 
«Амкара». Многие команды с та-
кой проблемой живут очень дол-
го. Но я ее точно сейчас не решу. 
Посмотрим, может быть, что-то 
изменю в будущем. Но пока 
чуть-чуть в футбол поиграю 
(улыбается).

Акцент

 Георгий Джикия: 
Результат, который есть 
у сборной на сегодняшний 
день, — благодаря Черчесову. 
Сто процентов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 сентября, четверг, Матч ТВ
21.45 Германия — Франция. Прямой эфир 

За матчами КХЛ следите на сайте
rg.ru/sujet/6071

ДОСЬЕ «РГ»

Георгий Джикия
Родился 21 ноября 1993 года в Москве.

Начинал карьеру в команде «Виктория» из Балашихи. Выступал за клубы «Локо-

мотив-2» (2011 — 2013), «Спартак-Нальчик» (2014), «Химик» (2014 — 2015), «Ам-

кар» (2015 — 2016). В «Спартаке» с зимы 2017 года.

Чемпион России (2016/17), обладатель Суперкубка России (2017), бронзовый 

призер чемпионата (2017/18). Лауреат национальной премии Российского фут-

больного союза (РФС) «33 лучших игрока сезона» (2016/17, 2017/18).

Дебютировал за сборную России 5 июня 2017 года в товарищеском матче про-

тив Венгрии в Будапеште. Провел восемь встреч за национальную команду. 

Участник Кубка конфедераций-2017.

Хоккеисты «Авангарда» отлично начали регулярный чемпио-
нат КХЛ, одержав накануне вторую победу.

НОВОСТИ

Шорт-трекист
Виктор Ан
завершил
карьеру

СОШЕЛ 
С ДИСТАНЦИИ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ шорт-трекист 
Виктор Ан принял решение за-
вершить карьеру.

Об этом сообщил президент 
Федерации конькобежного спор-
та Алексей Кравцов. По его сло-
вам, 32-летнему Ану было пред-
ложено продолжить работу в 
России в качестве тренера, но 
тот предпочел вернуться в Юж-
ную Корею.

Виктор Ан родился в Сеуле. 
До 2011 года он выступал за юж-
нокорейскую сборную, в ее со-
ставе стал трехкратным олим-
пийским чемпионом. В декабре 
2011-го спортсмен получил рос-
сийское гражданство и сменил 
имя Ан Хен Су на Виктора Ана.

Под российским флагом 
шорт-трекист завоевал еще три 
олимпийских «золота» на Играх 
в Сочи. Кроме того, Виктор Ан 
является шестикратным абсо-
лютным чемпионом мира и 
20-кратным чемпионом мира, а 
также восьмикратным обладате-
лем Кубка мира. На данный мо-
мент Виктор Ан остается самым 
титулованным шорт-трекистом 
в истории.

Рахимов 
снова стал 
главным
тренером 
«Ахмата»

ВЕРНУЛСЯ 
ДОМОЙ

Иван Ильин

ГРОЗНЕНСКИЙ «Ахмат» вче-
ра официально объявил нового 
главного тренера. Им стал Рашид 
Рахимов. 

После шестого тура с поста на-
ставника команды по собствен-
ному желанию ушел Игорь Ледя-
хов. Замену ему нашли достаточ-
но быстро. Ставка сделана на хо-
рошо знакомого специалиста. Ра-
химов руководил грозненским 
клубом с 2013 по 2017 годы, и 
именно с его именем связан наи-
лучший результат команды в ее 
истории — пятое место по итогам 
сезона 2015/16. 

— В Грозном Рашид Маматку-
лович как дома, здесь ему все зна-
комо. Мы расставались друзьями, 
и сегодня говорим Рашиду Ма-
маткуловичу: «Добро пожало-
вать домой!» — отметил в своем 
телеграм-канале глава Чеченской 
Республики, почетный президент 
«Ахмата» Рамзан Кадыров.

Напомним, что в последнее 
время Рахимов был экспертом на 
телевидении. «Ахмат» к моменту 
его возвращения набрал семь оч-
ков и идет на десятом месте.

Касаткина
в шестой раз
сыграет 
на Кубке
Кремля

ПРОПИСАЛАСЬ 
В МОСКВЕ

Сергей Сокольский

ЛУЧШАЯ россиянка в рейтинге 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) Дарья Касаткина под-
твердила свое участие на мо-
сковском Кубке Кремля.

21-летняя спортсменка, зани-
мающая 11-е место среди силь-
нейших теннисисток мира, не 
пропускает турнир с 2013 года. 
Пока ее лучший результат — вы-
ход в финал прошлогоднего тур-
нира, в котором Касаткина усту-
пила немке Юлии Гергес.

Кроме Касаткиной на турнире 
в женском одиночном разряде 
также сыграют россиянки Мария 
Шарапова (22), Анастасия Пав-
люченкова (28) и Екатерина Ма-
карова (45).

Отметим, что вчера было объ-
явлено об участии в соревнова-
ниях восьмого номера рейтинга 
WTA Каролины Плишковой из 
Чехии, которая станет первой ра-
кеткой грядущего московского 
турнира. 

Кубок Кремля пройдет в 
«Олимпийском» с 13 по 21 октя-
бря. Призовой фонд турнира со-
ставит 1 869 301 доллар.
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Только в «РГ» Защитник «Спартака» о возвращении в сборную, 
методике Черчесова и народной любви

Джикия в центре

Омский «Авангард» 
одержал на старте 
регулярного 
чемпионата КХЛ 
две победы 
с общим счетом 9:1!

В обороне «Спартака» 
и сборной России Георгий Джикия 
на сегодняшний день незаменим.
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Срок негодности
Евгений Гайва
rg.ru/art/1586929
Торговые сети могут начать закупать товар с длительным 
сроком реализации, если будет введен запрет на возврат 
непроданного товара поставщикам. Другой выход из ситу-
ации — утилизация продуктов, но это повлечет за собой до-
полнительные расходы. Ретейлеры получат снижение про-
даж однозначно, потому что никому не нужны молоко и 
мясная продукция со сроком хранения в полгода. Для ма-
лых предпринимателей открывается шанс обойти в прода-
жах сети натуральными и фермерскими продуктами. Еще 
живы мини-рынки, ярмарки, в том числе выходного дня.
Александр Масленников

Я предлагаю ограничить торговую наценку для подлежа-
щей возврату продукции, чтобы сети не обуревали и не на-
ценивали на социально значимые продукты по 100—200%. 
Естественно, у них нет шансов быстро продаться с такой 
наценкой. А также до кучи пусть вводят обязаловку, чтобы 

упаковка содержала стикер с отпускной ценой производи-
теля. Чтобы каждый потребитель мог увидеть алчность се-
тевиков и реальную наценку.
Pavel Kalinin

Новость с купюрами
Евгений Гайва
rg.ru/art/1586915
Я считаю, что прав председатель Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Геннадьевич — банки умеют 
считать и учитывать конъюнктуру рынка, проводя изме-
нения в линейке своих продуктов. Банковский сектор — по-
добие кровеносной системы человека, без которой невоз-
можны процессы обменов как органических веществ, так 
и денежной массы. Всем известно, что закредитованные и 
неплатежеспособные граждане не могут оформлять новые 
займы в банках и продолжают рыть себе кредитные ямы, 
беря кредиты в микрофинансовом секторе с повышенны-
ми рисками для обеих сторон. Завышенные процентные 
ставки кредитования покрывают долю невозвратов, и это 
будет продолжаться до тех пор, пока будет спрос на денеж-
ную массу. В свою очередь, банковский сектор ведет себя в 
соответствии со спросом финансового рынка. Насколько 

корректно банки это делают, опустив вклады от населения 
до 5—6% годовых, выдавая при этом кредиты населению в 
15—16% годовых? Простой вопрос: не велика ли разница в 
10%, что позволяет банкам значительно увеличивать свою 
прибыль? Возможно, следует ограничительно сузить гра-
ницы, сделать их ближе к базовой ставке ЦБ? 
Анатолий Урсул

В Госдуме обсудят маркировку книг «18+»
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1586891
Власти отреагировали на новость о том, что старшеклас-
снице отказались продать сборники поэтов-классиков. Хо-
телось бы, чтобы они как можно быстрее отрегулировали 
этот вопрос. Я бы еще хотел, чтобы они рассмотрели во-
прос об упорядочении и уменьшении рекламы. В интерне-
те уже сейчас практически невозможно спокойно посмо-
треть то, что тебя интересует. Как только открываешь ка-
кую-нибудь страничку, сразу лезет всевозможная реклама 
всего и вся. Ну так же нельзя! Всему ведь есть предел. У них 
бизнес, они хотят его разрекламировать, но все должно 
иметь какие-то рамки.
Степан Варфоломеев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Москва +14...+24, облачно

Санкт-Петербург +16...+26, облачно

Анадырь +9...+15, дождь

Архангельск +10...+20, дождь

Астрахань +15...+27, солнечно

Благовещенск  +10...+18, облачно

Владивосток +16...+22, дождь

Волгоград +14...+28, солнечно

Воронеж +13...+29, облачно

Екатеринбург +10...+18, облачно

Иркутск +6...+17, солнечно

Казань +12...+22, солнечно

Калининград +13...+23, гроза

Краснодар +19...+28, облачно

Магнитогорск +7...+16, дождь

Мурманск +6...+15, облачно

Нижний Новгород +12...+23, облачно

Новосибирск +6...+19, облачно

Омск +5...+17, облачно

Орел +13...+28, солнечно

Оренбург +9...+22, солнечно

Пермь +9...+20, солнечно

Ростов-на-Дону +21...+27, облачно

Севастополь +17...+29, дождь

Симферополь +17...+29, дождь

Сочи +21...+31, облачно

Тамбов +11...+28, облачно

Тюмень +7...+18, облачно

Уфа +8...+19, дождь

Хабаровск +13...+18, дождь

Челябинск +9...+18, дождь

Чита +6...+18, солнечно

Элиста +15...+27, солнечно

Южно-Cахалинск +16...+22, дождь

Якутск +1...+10, дождь

Ярославль +11...+24, солнечно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают те-
плый, солнечный день. 
Атмосферное давление 
—753 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице переменная об-
лачность. Атмосферное 
давление составит 752 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Метеорологи прогнози-
руют ясный день.  Атмос-
ферное давление — 753 
мм ртутного столба.

Сестру знаменитого Электроника, Марусю Сыроежкину, о которой из скромности умолчал автор замечательной книги Евгений Велтистов, приняли на работу. Первой 
записью в трудовой книжке девушки-андроида будет известная сеть предприятий быстрого питания. По должностной инструкции, с которой под роспись была озна-
комлена Маруся, значится, что ей поручается встречать гостей ресторана в одном из московских торговых центров, беседовать с ними, принимать заказы и даже 
оплату банковской картой. Обращаться с наличными деньгами начинающему андроиду-официанту пока не доверяют. Как уверяют работодатели, их новая сотрудница 
— уникальный робот не только для России, но и для всего мира. Подобные аппараты, конечно, уже встречались в мире, но раньше для взаимодействия с ними посети-
телям надо было устанавливать на свои смартфоны специальные приложения. А умница Маруся способна общаться с людьми человеческим голосом, понимать речь и 
поддерживать осмысленный диалог. То есть электронная девушка может не только накормить, но и развлечь. Футурологи предрекают, что буквально через шесть лет 
такие аппараты будут внедрены буквально во все предприятия быстрого питания. Но теперь уже навсегда первой такой официанткой будет наша Маруся.

СОБЫТИЕ 

05.09| СРЕДА

ЧЕТВЕРТОГО октября второй 
раз у нас в стране будет прово-
диться акция «Всероссийский 
экономический диктант», орга-
низованный Вольным экономи-
ческим обществом России. «Рос-
сийская газета» пишет об этом 
на 6-й полосе. 

Диктант разделен на две ча-
сти: для школьников и для взро-
слых. Его основная цель — посмо-
треть, насколько наша молодежь, 
которая вступает в жизнь, да и 
взрослые, разбираются в эконо-
мике. 

Поэтому основные вопросы 
сосредоточены вокруг чисто пра-
ктических действий, которые 
можно предпринять в разных си-
туациях: скажем, при каких усло-
виях вы пойдете вкладывать день-
ги в банк или как взять кредит. 
Хотя есть задания и на более глу-
бокие знания: к примеру, когда 
предлагается ответить, кому из 
экономистов принадлежит вы-
сказывание. 

И наконец, немаловажная сто-
рона дела: насколько участники 
акции знают экономическую 
историю нашей страны, так как 
знание истории во многом опре-
деляется представлениями о том, 
что происходило в экономике. 

На основании результатов 
диктанта научным сотрудникам 
станет ясно не только то, как люди 
разбираются в экономике. Полу-
ченные ответы позволят сформу-
лировать практические рекомен-
дации по вопросам проведения 
принятой экономической поли-
тики, в том числе по каким на-
правлениям необходимо форми-
ровать общественное мнение в 
отношении осуществляемых ре-
форм и какие аспекты следует 
учесть в экономическом образо-
вании населения. 

 Кстати сказать, после того как 
закончится очное написание дик-
танта, будет открыта его онлайн 
версия (diktant.org), где все жела-
ющие на своих компьютерах смо-
гут ответить на похожие вопросы, 
без разделения на категории 
«школьники» и «взрослые» для 
того, чтобы тоже проверить себя 
на экономический «интеллект».

Я думаю, «Всероссийский эко-
номический диктант» сможет по-
править финансовую и экономи-
ческую грамотность населения. 
Поскольку выявится: насколько 
сегодня те же школьники старших 
классов, которым завтра всту-
пать в реальную жизнь и прини-
мать ответственные решения, в 
том числе экономические, осве-
домлены в операциях с банков-
скими картами, ипотеками, кре-
дитами, депозитами и тому по-
добное. 

И мы увидим, где у нас этой 
грамотности недостаточно. Тогда 
можно будет обратить внимание 
на школьные программы, касаю-
щиеся экономического образова-
ния, обратить внимание СМИ на 
«пропаганду» среди населения 
тех или иных знаний. 

Ведь, к примеру, у нас сколько 
ни пишут про финансовые пира-
миды, а люди все равно на них по-
падаются. Многие просто остают-
ся обманутыми из-за невнима-
тельности, халатности и, конеч-
но, незнания элементарных эко-
номических приемов, которые 
могут использовать мошенники.

Подготовила Елена Кухтенкова
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Дмитрий Сорокин,
член-корреспондент 
РАН (Финуниверситет 
при правительстве РФ) 

ОРУЖИЕ Рассекречены уникальные фото 
баллистической ракеты Р-1
rg.ru/art/1587274

АРМИЯ Крупнейший в мире гидроплан испытали 
на воде
rg.ru/art/1587154

НАУКА Ученые создали программу, предсказывающую 
зарплату человека
rg.ru/art/1586833

ПРИРОДА Насколько опасны землетрясения на Урале
rg.ru/art/1587219

ПОГОДА Два бабьих лета обещали в этом году синоптики
rg.ru/art/1587117

ВИДЕО В сафари-парке лев залез в машину с туристами
rg.ru/art/1586361

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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